
Все больше людей 

не просто уезжают 

в деревню, а обустра-

ивают свою жизнь 

с помощью электро-

ники и сил природы 

Лиор Сушард 

в интервью «РГ»: 

Читать мысли очень легко — 

просто надо иметь 

Божий дар и уметь 

сконцентрироваться

Кабинет министров
готовит с банкирами 

систему мер 
по преодолению 

кризиса
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Василий Миронов

ЕДА в этом году, как выясни-
лось, будет не только дорожать, 
но и дешеветь. Об этом нам рас-
сказала одна из главных наших 
экспертов по продуктам — ди-
ректор Института аграрного 
маркетинга Елена Тюрина. Пра-
ктически всегда ее прогнозы по 
ценам на продовольствие сов-
падали с данными, которые впо-
следствии давал Росстат. И мы 
снова обсудили с ней, что будет 
с ценами на полках продоволь-
ственных магазинов. Теперь 
уже в этом году.  

Елена Борисовна, мы видим, что 
рост курса доллара отражается 
на ценниках. Продукты стали до-
рожать быстрее, чем раньше. 
Как ситуация будет развиваться 
в этом году?

ЕЛЕНА ТЮРИНА: Давайте разберемся 
сначала вот в чем. В удорожании 
продуктов есть две составляющие. 
Традиционная — это сезонность и 
та, что отличается год от года.

Тогда начнем с первой, сезонной. 
Как здесь пойдет дело? Насколь-
ко изменятся цены? Пройдемся 
по всем товарным группам.
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Что касается мясной 
группы. С января по апрель тут 
происходит традиционное сни-
жение цен на 10—12 процентов. В 
январе это определяется тем, что 
покупатели, потратившиеся пе-
ред праздниками, начинают эко-
номить. Потом сказывается на-
ступление Великого поста. Все 
больше людей сейчас придержи-
ваются этой традиции. В мае 
цены начинают расти. 
Мяса в летнее время 
едят много.

ПРОГНОЗ Как курсы валют будут 
влиять на стоимость продуктов 
в 2015 году

Сколько съест 
доллар

Александр Емельяненков

ДОКТОРСКИЕ и кандидатские 
диссертации за период с начала 
2005 года по сегодняшний день 
уже оцифрованы, и работа в 
этом направлении продолжится 
— так отреагировали в Минобр-
науки России на предложение 
главы правительства Дмитрия 
Медведева перевести в цифро-
вой формат все подобные рабо-
ты, защищенные в России, и те, 
что защищались во времена 
СССР.

Общая задача и конкретные 
соображения были озвучены на 
встрече премьера с руководите-
лями российских библиотек, где 
обсуждались актуальные вопро-

сы формирования Националь-
ной электронной библиотеки. 
Наряду с другими предложения-
ми в развитие общедоступного 
ресурса вспомнили о диссерта-
циях, которые сегодня — «посто-
янная головная боль министер-
ства образования», как выразил-
ся Дмитрий Медведев. Вокруг 
этого постоянно идут разгово-
ры, вскрываются разного рода 
нарушения, ломаются копья в 
спорах.  «В такой ситуации, — от-
метил председатель правитель-
ства, — представляется абсолют-
но правильной идея полной 
оцифровки текстов кандидат-
ских и докторских дис-
сертаций и, естествен-
но, их авторефератов».

ИНИЦИАТИВА В цифровой формат 
переведут все ранее 
защищенные диссертации

Плагиат 
уже не спрячешь
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Вступает в силу Помогут ли российским аэропортам 
новые сертификаты

Бумажная погода

Борис Ямшанов

Н
еобходимо провести пол-
ную ревизию российского 
законодательства начи-

ная с 1991 года. А до этого объя-
вить мораторий на принятие по-
правок в действующие законы. 
Такое радикальное предложение 
сделал  известный адвокат,  член 
Общественной палаты РФ, пред-
седатель Общественного совета 
при МВД  Анатолий Кучерена. 

Анатолий Григорьевич, чем выз-
вано ваше столь радикальное 
предложение?

АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Бесконечные из-
менения привели к тому, что со-
тни законов, тысячи подзакон-
ных нормативных актов и ин-
струкций  стали противоречить 
друг другу, статьи одного отменя-

ют положения другого. Разо-
браться в этой путанице бывает 
не под силу даже профессиональ-
ному юристу, а что говорить об 
обычном человеке. Особенно 
тревожит  поставленное на поток 

рассмотрение дел в судах в так 
называемом особом порядке. На 
сегодняшний день 64 процента 
уголовных дел по стране рассма-
тривается именно в таком поряд-
ке. Лишь за год с его применени-
ем осудили 570 тысяч россиян. 

— Это хорошо или плохо? Нова-
ция не так давно вошла в наш 
уголовный закон, и за нее, кста-
ти, многие настойчиво боролись. 
Ссылались, в частности, на опыт 
США, где такая практика помо-
гла нанести решитель-
ный удар по организо-
ванной преступности.

Татьяна Шадрина

Б
удут ли у авиапассажи-
ров проблемы из-за но-
вых правил для аэро-
портов, которые вчера 
вступили в силу? Стоит 

ли разрешать финским ледоко-
лам без формальностей пересе-
кать нашу границу и как безби-
летников будут приучать пла-
тить за проезд? Об этом «РГ» рас-
сказал статс-секретарь — заме-
ститель министра транспорта 
Сергей Аристов.

Сергей Алексеевич, а Монреаль-
скую конвенцию, которая пред-
усматривает компенсацию авиа-
пассажирам в случае аварии до 
100 тысяч евро в рублевом экви-
валенте, а не 2 миллиона рублей, 
как сейчас, когда планируете ра-
тифицировать? 
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Необходимо сде-
лать это в 2015 году. Российская 
авиация все еще работает по Вар-

шавской конвенции 1929 года, по 
которой и суммы компенсаций, 
как вы правильно заметили, и 
обязанности авиакомпаний от-
стают от тех, что действуют в 
большей части стран при между-
народных перевозках.

Что конкретно необходимо сде-
лать для удобства пассажиров и 
безопасных полетов?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: В авиации назрел 
закон об использовании беспи-
лотных воздушных судов,  кото-
рые активно используются во 
всем мире. В России их применя-
ют и военные, и гражданские. 

Но каких-либо правил по ним 
у нас не существует. Поэтому мы 
планируем ввести общие требо-
вания для использования беспи-
лотников с учетом существую-
щих норм безопасности полетов. 

Важен и вопрос привлечения 
инвесторов в аэропорты. Речь 
идет о корректировке законода-
тельства, чтобы дать возмож-

ность создавать концессии в аэ-
ропортах с пассажиропотоком 
свыше 5 миллионов человек. 

Это должно повысить инвести-
ционную привлекательность воз-
душных гаваней. Инвестор дол-

жен чувствовать свою защищен-
ность и быть заинтересованным 
вкладывать деньги в аэропорты. 
Сегодня наше законода-
тельство ограничивает 
права инвесторов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анатолий Кучерена предлагает объявить мораторий 
на принятие поправок в законы

Правосудие — и никаких сделок

2
Сергей Нарышкин 
все-таки верит в здравый 
смысл европейских 
парламентариев, 
работающих в ПАСЕ

4
Столичные поликлиники 
скоро начнут принимать 
пациентов по выходным

5
Аркадий Дворкович: 
Цены на бензин 
в этом году вырастут
на десять процентов

7
Власти Германии использо-
вали угрозы террористов 
для срыва антиправитель-
ственного митинга 

8
МИД Украины выразил 
готовность продолжить 
консультации
в «минском формате» 

9
Верховный суд разъяснил, 
за что можно и за что нельзя 
уволить чиновника

9
За переезд стоп-линии 
штрафовать будут 
в автоматическом 
режиме

14
Платное обучение в вузах 
заметно дорожает

ОБЩЕСТВО

ПЕРСОНА

Пассажиры и самолеты могут не опасаться, что тот или иной российский аэропорт закроют из-за того, что он не прошел новую сертификацию.

1.000.000 человек 1.000.000 человек 
в Грозном выступили в Грозном выступили 
против взаимногопротив взаимного
оскорбленияоскорбления
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Австралийский доллар  53,3885
Азербайджанский манат  82,8317
Армянский драм**  13,6642
Белорусский рубль****  42,9064
Болгарский лев  38,4320
Бразильский реал  24,7866

Венгерский форинт**  23,5397
Вон Республики Корея***  60,2826
Датская крона  10,1119
Доллар США  64,9732
Евро  75,1740
Индийская рупия*  10,5365

Казахский тенге**  35,3202
Канадский доллар  54,3027
Киргизский сом*  10,7750
Китайский юань  10,4447
Молдавский лей*  38,0517
Новый румынский лей  16,6919

Новый туркменский манат  18,2509
Норвежская крона*  85,8049
Польский злотый  17,3772
СДР  92,4257
Сингапурский доллар  48,8373
Таджикский сомони  12,1661

Турецкая лира  27,8258
Узбекский сум***  26,8007
Украинская гривна*  40,9990
Фунт стерлингов  98,3889
Чешская крона*  26,9744
Шведская крона*  80,0744

Швейцарский франк  75,1048
Южноафриканский рэнд*  56,1760
Японская иена**  55,4332

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.01.15 
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 64 % дел проходят в особом 
порядке, за год по нему 
осудили 570 тысяч человек
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ПРАВО

Закон 
позволит 
жаловаться 
на шумных 
соседей 
по Интернету

ДЕБОШИРА 
ЗАВЕДУТ 
В СЕТЬ 

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России приступило к разработке 
законопроекта, который пропи-
шет порядок использования 
электронных документов в рам-
ках рассмотрения дел об адми-
нистративных правонарушени-
ях. 

По большому счету, предлага-
емые новации позволят государ-
ственным ведомствам откры-
вать электронные приемные для 
жалоб. Сосед неправильно выгу-
ливает собаку? Пьяная компа-
ния шумит под окном? Какая-то 
фирма развела антисанитарию? 
Надо открыть сайт местной по-
лиции или ведомства, борюще-
гося с конкретными нарушения-
ми, и отправить жалобу. Никуда 
ходить не надо, справедливость 
сама придет к вам.

Однако, чтобы такая система 
стала возможной, необходимо 
прописать порядок использова-
ния электронных документов. 
Ведь заявление по Сети должно 
получить статус официальной 
бумаги. По большому счету, в 
электронный век старая добрая 
бумага отходит на второй план. 
Даже в государственных инстан-
циях все чаще смотрят в первую 
очередь в папки, открытые на ра-
бочем столе компьютера. А уж 
потом переходят к бумажным де-
лам, если такие еще есть. 

Зачастую печать документа 
на принтере становится лишь 
формальностью, чтобы пере-
слать документ в другую инстан-
цию или суд. Но и там скорее все-
го попросят продублировать бу-
магу флэшкой с нужным файлом.

Может быть, пора разрешить 
ведомствам и судам общаться 
напрямую? Как уже писала «РГ», 
сейчас в Госдуме рассматривает-
ся законопроект, разрешающий 
использовать электронные доку-
менты в рамках уголовных и гра-
жданских процессов. Проект, 
кстати, был разработан тоже ми-
нюстом. Сейчас ведомство пред-
лагает прописать электронный 
порядок и в делах по админи-
стративным правонарушениям. 

Надо сказать, что электрон-
ный лед в административных де-
лах давно тронулся и водителям 
об этом хорошо известно. Видео-
камеры фиксируют нарушения, 
инспекторы ГАИ составляют 
протоколы, водители получают 
по почте «письма счастья» со 
штрафами. Система работает, и 
она очень эффективна. Теперь 
предлагается пойти дальше. 

«Предполагается предоста-
вить участникам производства 
по делу об административном 
правонарушении право пред-
ставлять рассмотревшим дело 
судье, органу, должностному 
лицу ходатайство, заявление, 
жалобу, представление посред-
ством заполнения электронной 
формы этих документов, разме-
щенной на официальном сайте 
суда или органа в информацион-
но-телекоммуникационной сети 
Интернет, и подписания создан-
ного ими электронного докумен-
та усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью», 
рассказывают в министерстве 
юстиции.

Что это значит? Теоретиче-
ски, теперь, по Интернету можно 
будет пожаловаться, скажем, и 
на шумных соседей, и так далее. 
Заведут ли ведомства электрон-
ные приемные? Поживем, уви-
дим. Но по закону такое станет 
возможно. Тем более что в пер-
спективе скорее всего будут уза-
конены и электронные иски в су-
дах общей юрисдикции. А значит 
вряд ли могут быть какие-то 
жесткие противопоказания к 
введению подобной системы и в 
делах об административных пра-
вонарушениях.

Важное уточнение: чтобы 
электронный документ получил  
официальную силу, он должен 
быть подписан усиленной квали-
фицированной электронной 
подписью. Она заменит росчерк 
пера автора на прежней бумаге.

Жалобу можно 
будет подать, запол-
нив форму на офи-
циальном сайте 
суда или государст-
венного ведомства

Президент Владимир Путин поддержал идею
бесплатной раздачи земли на Дальнем Востоке

Сто соток
Кира Латухина  

К
аждый житель Дальне-
го Востока сможет по-
лучить бесплатно по 
гектару земли. Такое 
предложение поддер-

жал вчера президент.
«Сама по себе идея правиль-

ная и уже в истории России была 
реализована в Сибири», — напом-
нил Владимир Путин. Но доба-
вил, что «современные условия 
ведения хозяйства, современная 
экономика немножко другая, по-
этому нужно внимательно все 
это посмотреть, продумать нуж-
но все детали».

С инициативой раздачи земли 
выступил вице-премьер — пол-
пред президента в Дальневосточ-
ном федеральном округе Юрий 
Трутнев. Естественный прирост 
увеличился на 1100 человек, от-
ток снизился почти в полтора 
раза — до 20 тысяч, сообщил он. 
Предложенная мера помогла бы 
«тенденцию притока людей на 
Дальний Восток усилить, потому 
что основное-то, естественно, 
люди, без людей мы никакую 
экономику не разовьем», — аргу-
ментировал Трутнев.

На Дальнем Востоке в госсоб-
ственности — 614 млн га. «Это 
земли обороны и безопасности?» 
— поинтересовался президент. 
«Нет, земли совершенно разных 
категорий. 99,5 процента земли 
находится в государственной 
собственности», — ответил собе-
седник.

«Мы хотим предложить со-
здать механизм бесплатного вы-
деления каждому жителю Даль-
него Востока и каждому челове-
ку, который хотел бы приехать 
на Дальний Восток, одного гек-
тара земли, который может ис-
пользоваться для ведения сель-
ского хозяйства, для создания 
бизнеса, лесного, охотничьего 
хозяйства», — уточнил Трутнев. 
«Здесь есть сложности с тем, что 
эту землю нельзя предоставлять 
на территориях вокруг крупных 
городов, потому что там конку-
рентная среда, высокое разви-
тие инфраструктуры, чтобы 
просто не было коррупции, не 
было злоупотреблений», — доба-
вил он.

«Можно посмотреть все-таки, 
где эти земли, какого они качест-
ва, достаточно ли одного гектара 
на Дальнем Востоке, — решил 
президент. — И какие-то должны 
быть условия, связанные с необ-
ходимостью использования. Это 
можно же взять и не использо-
вать в течение десятилетия». 
«Здесь много вопросов, которые 
требуют дополнительного изуче-
ния», — заключил он.

Землю предлагается предо-
ставлять на пять лет, в случае ис-
пользования закреплять за соб-
ственником, в случае простоя — 
изымать. Вторичный оборот 

можно ограничить «с точки зре-
ния продажи иностранным юри-
дическим и физическим лицам», 
— уточнил Трутнев.

Кроме того, в ДФО уже начал-
ся подбор проектов для терри-
торий опережающего развития. 
Одна из них — на острове Рус-
ский — будет научного, образо-
вательного направления. Готова 
концепция развития острова 
Большой Уссурийский. В тече-
ние месяца представят предло-
жения и по созданию свободно-
го порта во Владивостоке. «Под-
готовим модель пополнения 
фонда развития Дальнего Восто-
ка за счет дополнительных нало-

говых платежей, полученных от 
новых проектов», — также ска-
зал Трутнев, обещав найти об-
щий язык с минфином. «Посла-
ние президента существует для 
всех министерств», — аргумен-
тировал он. «Все понятно, тем 
не менее много технических во-
просов», — заметил глава госу-
дарства. «Мы решим их, Влади-
мир Владимирович», — заверил 
чиновник.

Вчера президент также встре-
тился с гендиректором АО «Се-
версталь Менеджмент» Алексеем 
Мордашовым. «У вас в «Север-
стали» свыше 50 тысяч работаю-
щих, а всего по группе уже свыше 

90. Это огромные трудовые кол-
лективы, да и предприятия, соб-
ственно говоря, уже с большой 
историей. Конечно, очень много 
зависит от организации произ-
водства, но и традиции в коллек-
тивах тоже имеют большое зна-
чение», — заметил Путин. «Я 
знаю, что вы еще большие соци-
альные проекты осуществляете, 
причем по разным направлени-
ям», — добавил он.

«В целом мы считаем, что раз-
виваемся довольно хорошо и с 
оптимизмом смотрим в буду-
щее», — сообщил Мордашов. В 
прошлом году примерно на два 
процента увеличили объем про-
изводства стали. «При этом мы 
много работали за рубежом, но 
пришли для себя к выводу, что, 
прежде всего наше будущее свя-
зано с Россией, с российским 
рынком, и здесь наше производ-
ство является самым эффектив-
ным. Мы продали североамери-
канское подразделение, практи-
чески полностью сфокусировав-
шись на российских активах. Это 
привело к тому, что наша рента-
бельность в целом стала доста-

точно высокой», — объяснил биз-
несмен.

В 2014 году инвестиции были 
32 млрд рублей. В этом году по 
плану — 30 млрд. «Сейчас многие 
говорят о непростом времени и 
так далее. Но мне кажется, что то, 
что сейчас происходит, несмотря 
на серьезные трудности, конеч-
но, с другой стороны — есть хоро-
ший потенциал роста», — подчер-
кнул Мордашов. Национальные 
производства становятся более 
конкурентоспособными. «Ко-
нечно, нам предстоит пережить 
еще, наверное, какой-то острый 
период, сколько-то месяцев, пока 
все стабилизируется и сложатся, 
понятно, новые условия, но когда 
они сложатся, наверняка у нас 
появятся новые возможности ро-
ста, — убежден он. — И вот как раз 
с ними-то мы и связываем все 
наши усилия». «То, что вы в мо-
дернизацию вкладываете, это, 
конечно, очень своевременно», — 
выслушав доклад, похвалил Пу-
тин.

Акцент

 Землю предлагается предо-
ставлять на пять лет и в слу-
чае использования закре-
плять за собственником

Президент, одобрив инициативу 
Юрия Трутнева, поручил прорабо-
тать механизм ее реализации. 

ФИНАНСЫ  Отмена хождения рубля за границей, которой пугает нас ЕС, 
невыгодна самим европейцам

Взять и не запретить
Тарас Фомченков

Х
ождение рубля за грани-
цей и его конвертацию (пе-
ревод) в основные миро-

вые валюты могут отменить. По 
крайней мере, Европарламент 
пригрозил, что этот шаг может 
стать очередным продолжением 
санкций против России. В то же 
время эксперты, опрошенные 
«РГ», сомневаются, что такое во-
обще возможно без нанесения 
серьезного экономического 
ущерба всем сторонам «процес-
са». Впрочем, нам есть чем отве-
тить в случае реализации наи-
худшего сценария. 

Абсурдную по мнению многих 
экспертов идею высказал в Евро-
парламенте заместитель предсе-
дателя организации Рышард Чар-
нецкий. «Российский рубль дол-
жен перестать быть конвертиру-
емой валютой, его нужно исклю-
чить из международного финан-
сового оборота», — цитируют чи-
новника информационные агент-
ства.

Отменить хождение рубля за 
границей и его конвертацию ино-
странными банками в принципе 
можно, считает завотделом меж-
дународных рынков капитала 
ИМЭМО РАН Яков Миркин. 
«Если вспомнить историю, то за-
преты на хождение внутри ка-
кой-либо страны иностранной 
валюты уже встречались. Другой 
разговор, что это абсолютно обо-
юдоострое оружие», — напомина-
ет он. 

Во-первых, технически запре-
тить конвертировать россий-

ский рубль в иностранную валю-
ту того или иного государства не 
так уж и просто, как может пока-
заться на первый взгляд. Слиш-
ком много вопросов необходимо 
решить в ходе закрытия «валют-
ной дороги», в том числе однов-
ременное закрытие счетов рос-
сийских банков за границей и 
счетов иностранцев, которые бы 
хотели инвестировать в Россию — 
тоже. 

А такие счета необходимы 
иностранным инвесторам, кото-
рые хотят войти в российскую 
экономику, считает Яков Мир-
кин. «В то же время для россий-
ских компаний отмена конверта-
ции рубля почти не опасна, да и в 
целом рубль занимает очень не-
значительное место в междуна-
родном финансовом обороте», — 
напоминает он. 

К тому же России есть чем от-
ветить. 

И этим ответом может стать 
организация, например продажи 
никеля, нефти и газа за рубли, 
как уже предлагает ряд аналити-
ков. 

Но есть и другое мнение. Как 
только вы переходите на рубли, 
сразу начинаются дополнитель-
ные издержки, объясняет Яков 
Миркин. «Нельзя заставить ино-
странные биржи формировать 
цены в рублях. Для того чтобы 
рассчитываться в рублях, обе 
стороны должны продать рубли, 
купить доллары и ими рассчи-
таться. То есть покупатель и про-
давец несут серьезные валютные 
риски, их нужно страховать, это 
значительные затраты. А в ре-

зультате наша продукция стано-
вится менее конкурентоспособ-
ной, так как предлагается с до-
полнительными издержками», — 
спрогнозировал эксперт «Рос-
сийской газеты». 

Есть и другой вариант ответа 
— запретить у нас хождение на-
личных долларов и евро. Это бу-
дет очень невыгодно Евросоюзу и 
США, так как Россия является 
крупнейшим держателем этих 
валют. «Еще один вариант — за-
прет на открытие счетов в валюте 
внутри России. Это неприятно 
для нас, но категорически непри-
ятнее для них», — заявил Яков 
Миркин. 

Другой разговор, что отмена 
конвертации в итоге приведет к 
резкому снижению курса рубля 
по отношению к основным миро-
вым валютам, а это в итоге отра-

зится на еще более серьезном ро-
сте цен на импортируемые из-за 
границы товары. 

Тем не менее негативные фак-
торы для США и ЕС в случае от-
мены конвертации рубля за гра-
ницей все равно перевешивают, 
уверены эксперты. Поэтому ожи-
дать реализации такого шага не 
стоит. 

Однако, может быть, на этом 
фоне населению стоит задумать-
ся о вложении рублей в «экзоти-
ческие» валюты? Пусть хожде-
ние доллара или евро у нас не от-
менят, но деньги других стран 
ведь тоже могут приносить до-
ход? 

Несколько дней назад, напри-
мер, руководство Швейцарского 
национального банка убрало ог-
раничение на стоимость валюты 
по отношению к евро, которое су-

ществовало с 2011 года. Франк в 
результате существенно укре-
пился к основным мировым ва-
лютам. По отношению к доллару 
национальная валюта страны вы-
росла на 25 процентов, а к евро 
более чем на 30 процентов. 

Стоит обратить внимание и на 
китайский юань, японскую иену, 
английский фунт. По депозитам в 
этих валютах в среднем можно 
получить сегодня от 2,5 до 4 про-
цента годовых. При этом, правда, 
надо знать, что обычно эти вкла-
ды — длинные, и реальный доход 
могут принести только в той ситу-
ации, когда у вас есть возмож-
ность положить деньги на срок 
«от года» и забыть про них. 

Важно знать и то, что банки, 
которые предлагают хранить 
деньги в этих валютах, понимают 
их пока еще неширокое распро-
странение. Поэтому часто «риск 
за незнание» компенсируется до-
полнительными возможностями. 

Например, дополнительные 
взносы допускаются неограни-
ченное число раз, разрешается 
частичное снятие начисленных и 
капитализированных процентов, 
льготные условия досрочного 
расторжения договора по вкладу. 
Часто в довесок предлагается 
бесплатный интернет-банк, бан-
ковская карта без взимания ко-
миссии за годовое обслуживание 
в течение срока действия догово-
ра. 

Еще больше новостей
и комментариев экспертов 
по теме на сайте 
www.rg.ru/sujet/236

ДУМА Россия может уйти 
из ПАСЕ, если ее опять 
лишат полномочий 

Право голоса

Татьяна Замахина

ЕСЛИ Россию повторно лишат полномочий на зимней сес-
сии Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ), то 
наша делегация может отказаться от участия в работе ор-
ганизации. Об этом заявил журналистам после первого в 
этом году заседания Совета Госдумы спикер Сергей На-
рышкин. 

Напомним, что в апреле РФ в ответ на возвращение 
Крыма в свой состав была лишена ряда основных полномо-
чий — права голоса, участия в наблюдательных миссиях и 
руководящих структурах ПАСЕ. В знак протеста россий-
ская делегация покинула сессию и отказалась от участия в 
работе ассамблеи до конца года. 

Ранее председатель ПАСЕ Анна Брассер заявляла, что 
на первой сессии (она откроется 26 января в Страсбурге) 
«российская делегация, вероятно, получит назад право го-
лоса».

Однако в нидерландских СМИ со ссылкой на секрета-
риат ПАСЕ появилась информация, что этого может и не 
произойти: в парламенте страны готовят резолюцию о ли-
шении делегации РФ полного набора полномочий в ассам-
блее. 

В секретариате ПАСЕ неофициально предсказали, что, 
скорее всего, ассамблея проголосует за компромиссный 
вариант — российскую делегацию лишат не всех, а части ее 
полномочий, что якобы позволит РФ «сохранить лицо», а 
европарламентариям сказать: «Вот, мы сделали что-то для 
Украины». Отметим, что для лишения России полномочий 
повторно нужна инициатива со стороны как минимум 20 
парламентариев, представляющих не менее пяти стран.

В нашей делегации говорят, что в Президентском коми-
тете ПАСЕ нет единства относительно российского вопро-
са. Первый замглавы Комитета Госдумы по международ-
ным делам Леонид Калашников уже высказал мнение, что 
права России восстановлены  в ПАСЕ не будут. 

Глава нижней па-
латы парламента 
Сергей Нарышкин, 
комментируя такую 
перспективу, сооб-
щил, что все же над-
еется на оптимисти-
ческий для нашей 
страны вариант.

«Я все-таки верю в 
здравый смысл евро-
пейских парламента-
риев, которые рабо-
тают на площадке ас-
самблеи, — сказал 
спикер Госдумы жур-
налистам. — Ну а если 
возобладает иное мнение, то, что касается меня, то я сом-
неваюсь в целесообразности — во всяком случае в течение 
2015 года — продолжения нашей работы на площадке 
ПАСЕ».

Парламентарий, говоря об инициативе Нидерландов, 
также заметил, что «право любой делегации — подготовить 
проект резолюции по лишению полномочий». «Очевидно, 
это будет обсуждаться. Мы будем доказывать свою право-
ту», — заключил глава нижней палаты российского парла-
мента.

Глава российской делегации в ПАСЕ Алексей Пушков 
уже не раз заявлял, что если санкции против России в ас-
самблее продолжатся, то он не видит «причины, по кото-
рой российская делегация будет принимать участие в дея-
тельности ПАСЕ в 2015 году».

До отъезда в Страсбург на сессию ассамблеи депутаты 
сосредоточатся на внутренних вопросах — конечно, с по-
правкой на ухудшение отношений с Западом. Сегодня в Гос-
думе стартует новый парламентский сезон. «Приоритетное 
внимание будет, безусловно, уделено экономическому бло-
ку, — рассказал Сергей Нарышкин по итогам заседания сове-
та нижней палаты. — Это касается и вопросов поддержки 
предприятий агропромышленного комплекса, вопросов 
импортозамещения, совершенствования финансовых ин-
ститутов поддержки науки и наукоемких технологий». 

Спикер добавил, что среди задач депутатов будет поиск 
новых законодательных источников в целях экономиче-
ского роста.

Приоритетным направлением работы Госдумы, по его 
словам, конечно же, станет реализация Послания прези-
дента РФ Федеральному Собранию. Рабочая группа под ру-
ководством первого зампреда Госдумы Александра Жуко-
ва уже сформировала план его законотворческой «поддер-
жки».

ГРОМКОЕ ДЕЛО Адвокат назвал
имя тайного свидетеля

Секрет узнали 
в коридоре

Владимир Полетаев

ПРЕСНЕНСКИЙ суд столицы продолжает рассматри-
вать дело о хищениях в «Оборонсервисе» при распрода-
же непрофильных активов минобороны.

Предыдущее заседание проходило в здании Мосгорсу-
да, так как только там возможно допросить тайного сви-
детеля в условиях, исключающих наблюдение. Процесс 
проходил в обычном режиме, только секретный свиде-
тель, отвечал на вопросы судьи, прокурора и адвокатов 
из специальной комнаты. С помощью особой аппарату-
ры женщине, выступившей свидетелем со стороны обви-
нения, изменили голос, чтобы никто не смог его узнать. 
Правда, адвокаты рассекретили ее. «Секретный свиде-
тель — это Наумова Анна Дмитриевна», сообщил один из 
адвокатов. И добавил: «Ее узнали в коридоре суда». В ма-
териалах дела она значится под псевдонимом «Кузнецо-
ва». Отвечала она медленно и немногословно. Свиде-
тельница рассказала, что в первой половине 2012 года 
поступила на работу бухгалтером в ООО, которое осу-
ществляло оценку объектов, подлежащих продаже. По ее 
словам, руководителем и этой организации, и еще одно-
го ООО, агента по продаже непрофильных активов воен-
ного ведомства, была Евгения Васильева.

Непосредственным начальником свидетеля была 
Ирина Егорова. По словам свидетеля, Егорова неодно-
кратно снимала деньги, перечисленные за деятельность 
фирм, и отвозила их Васильевой. Защитники обвиняе-
мых не согласились с ней.

Напомним, по версии следствия, экс-глава департа-
мента имущественных отношений минобороны Василь-
ева, используя свое служебное положение, выбирала на-
иболее ликвидные объекты недвижимости, акции и дру-
гое имущество, после чего все это продавалось по зани-
женной цене. Вместе с Васильевой по делу проходят Ири-
на Егорова, Лариса Егорина, Юрий Грехнев, Максим За-
кутайло, Динара Билялова и Екатерина Сметанова.

Сергей Нарышкин 
верит «в здравый 
смысл европейских 
парламентариев, 
которые работают 
на площадке
ассамблеи»
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ДУМА В кабмине обещали 
депутатам бороться 
с ростом цен

Без заморозки

Татьяна Замахина

ПРАВИТЕЛЬСТВО будет разбираться с каждым кон-
кретным примером роста цен на продовольствие, но нео-
боснованные меры принимать не собирается. Об этом на 
встрече членов кабмина с депутатами «Единой России» 
сообщил вице-премьер Аркадий Дворкович.

Некоторые участники рынка взвинчивают цены, при-
крываясь ситуацией в экономике, обратил внимание со-
беседников вице-спикер Госдумы, лидер фракции ЕР 
Владимир Васильев. От правительства в Госдуме ждут 
конкретных мер. В частности, депутаты поставили во-
прос о «заморозке» цен на гречку, которая подорожала 
за несколько месяцев чуть ли не вдвое. Рост цен на этот 
товар обоснован, объяснил Дворкович: из-за низкого 
урожая гречихи в 2014 году цены и не должны были 
остаться на прежнем уровне. «Заморозка» же только 
ухудшит ситуацию. «Можно заморозить, но потом не 
кричите, что на рынке дефицит гречки», — сказал Двор-
кович. Вице-премьер также подчеркнул, что внутренние 
цены на гречку в России все равно ниже, чем у других 
крупных мировых производителей данного продукта.

Не нашло поддержки и предложение о введении эм-
барго на экспорт зерна (ранее сообщалось, что хлеб в 
России может подорожать на 10 процентов). Это нецеле-
сообразно, считает Дворкович. Цены на муку и цены на 
хлеб в ближайшие 2—3 месяца могут продолжить расти 
во многих регионах, не скрывал он. Однако в перспекти-
ве зерно, по его словам, подешевеет, благодаря вводи-
мым с 1 февраля экспортным пошлинам. Снижение со-
ставит от 50 копеек до 1,5 рубля за кг.

Есть также товары, на которые цены долгое время не 
росли и сейчас наверстывают упущенное, объяснил чи-
новник. В пример он привел сахар. Кроме того, существу-
ет ряд объективных предпосылок , заметил Дворкович. 
Речь о зависимости от импорта и падении курса рубля.

Правительство, обещал вице-премьер, будет разби-
раться с каждым конкретным примером роста цен на 
продовольствие. В ЕР же намерены проследить, как при-
нимаемые меры скажутся на ценниках. Фракция присту-
пает к «постоянному мониторингу», сказал по итогам 
встречи Владимир Васильев.

ПРОЕКТ МВД предложило 
упростить порядок 
рассмотрения 
незначительных 
уголовных дел

Разобраться
за десять дней

Наталья Козлова

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел объявило о разра-
ботке проекта закона, который реально изменит ситуа-
цию при расследовании не очень серьезных уголовных 
дел. Для этого необходимо внести изменения в Уголовно-
процессуальный кодекс.

В министерстве 
считают, что в ко-
декс надо внести но-
вый раздел VIII-1, со-
держащий гл. 32.2, 
регламентирующую 
особый порядок до-
судебного производ-
ства. По мнению ав-
торов документа, су-
ществующая ныне 
сокращенная форма 
дознания является 
несовершенной и 
практически не при-
меняется на практике (в 2013 году таким образом были 
рассмотрены лишь 2 процента дел). При этом рассмотре-
ние дела в обычном порядке предусматривает составле-
ние большого количества документов. Как результат, 
рассмотрение маловажных дел затягивается на необо-
снованно длительные сроки.

От этого страдают не только подозреваемые, но и по-
терпевшие. Они не получают своевременную защиту, а 
иногда их обидчики избегают наказания из-за волокиты.

В МВД России полагают, что законопроект поможет 
привести процедуру рассмотрения маловажных дел в со-
ответствие с современными реалиями. 

Это позволит обеспечить право граждан на судопро-
изводство в разумные сроки.

МНЕНИЕ

Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России, эксперт Госдумы  

В МВД готовят изменения в Уголовно-процессуальный кодекс, ко-

торые расширят сферу применения дознания в так называемой  

«сокращенной форме».  Внимание СМИ привлекла только одна 

цифра. Такое дознание должно быть закончено в срок 10 дней. Не-

мыслимая пока скорость для отечественного уголовного произ-

водства.

Тем не менее подобная форма досудебного производства очень 

широко распространена в мировой практике. Трудно найти стра-

ну, где бы она не применялась. И в России «сокращенная форма» 

уже 2 года имеет место, но пока только для подозреваемых, полно-

стью признавших свою вину, и по ходатайству самой стороны за-

щиты.

Сокращенная форма по сравнению с «общим порядком» позволя-

ет дознавателю не передопрашивать свидетелей, уже дававших 

показания в ходе доследственной проверки «по горячим следам». 

Дознаватель может не назначать многомесячную экспертизу 

ущерба, ограничившись заключением специалиста. 

Снижает ли такая форма уровень процессуальных гарантий за-

конности для подследственного? На этот вопрос можно ответить 

положительно. Если защита не согласна с итогами дознания в со-

кращенной форме, у нее всегда найдутся процессуальные права 

перевести его в «общий порядок» с предельным сроком в 6 меся-

цев. Кроме того, возможные нарушения прав подследственного 

должны быть в обычном порядке выявлены прокурором и судом. 

Эти инстанции имеют полное право вернуть недорасследован-

ное дело дознавателю, в какой бы форме тот ни проводил дозна-

ние.

Полагаю, что надо исключить «сокращенную форму» для дозна-

ния в отношении лиц, находящихся под стражей. В ходе скоротеч-

ного процесса адвокаты просто не смогут выполнить свои фун-

кции в необходимом объеме,  поскольку испытывают большие за-

труднения в получении свиданий с подзащитными в следствен-

ных изоляторах. 

РЫНОК Подорожает ли желтый металл в этом году до двух тысяч долларов

Планы на вес золота
Александра Воздвиженская

С 
начала 2015 года золото 
прибавило в цене почти 
сто долларов, поднявшись 

с отметки 1183 до 1280 долла-
ров за тройскую унцию (при-
мерно 31,1 грамма). Рост в 7,5 
процента только за три недели 
может превратиться в среднес-
рочный восходящий тренд, и 
скоро драгоценный кубик ме-
талла будет стоить более двух 
тысяч долларов, а значит, и 
вкладывать в него деньги станет 
выгодной затеей.

В этом году на золото будут 
оказывать влияние несколько 
факторов, которые поставили 
во главу угла аналитики фран-
цузского инвестбанка Societe 
Generale. Во-первых, заметно 
сдвинуть с места стоимость ун-
ции может повышение процен-
тных ставок в США — к лету на 
полпроцента, а к концу года — на 
процент. При этом аналогичные 
действия со стороны японского, 
китайского или европейского 
центробанков не смогут оказать 
такого же влияния на котировки 
драгоценных металлов.

Доллар и золото всегда были 
антагонистами, так как стои-
мость металла измеряется в 
американской валюте, напоми-
нает доцент факультета финан-
сов и банковского дела РАН-
ХиГС при президенте РФ Васи-
лий Якимкин. Когда намечается 
глобальный тренд на укрепле-
ние доллара, дешевеет и золото, 
однако при инфляционных ри-
сках инвесторы, по традиции, 
вкладывают деньги в физиче-
ские слитки.

«Как только появились раз-
говоры о повышении ставок 
ФРС США, желтый металл снова 
стали активно покупать, осо-
бенно в России и азиатских 

странах. Это подгоняет золото 
вверх, которое, среди прочего, 
коррелирует с динамикой ав-
стралийского доллара. Тот, в 
свою очередь, взаимосвязан с 
китайской экономикой, — поя-
сняет собеседник «РГ». — Золото 
достигло символического «дна» 
во второй половине 2014 года по 
фундаментальным причинам, 
сейчас идет коррекция, но до-
вольно скоро рост котировок 
может остановиться».

Второй фактор, влияющий на 
стоимость металла, — инфляция. 
Если посмотреть на еврозону, то 
станет ясно, что там вероятнее 
проявление обратной стороны 
медали — дефляции, поэтому Ев-
ропе сейчас не так уж и выгодно 
инвестировать в золото, полага-
ют французские аналитики.

В России же ситуация обрат-
ная. «Ходят слухи, что Цен-
тральный банк создает большие 
запасы золота, чтобы бороться с 
американской валютой, но я ду-
маю, что скупка идет для того, 
чтобы поддержать наших произ-
водителей и добытчиков. Сей-
час у них ограничена возмож-
ность торговли драгметаллами 
на европейском рынке, поэтому 
излишек и выкупает Банк Рос-
сии, который не пожелал бы 
частным компаниям банкротст-
ва», — говорит Василий Яким-
кин.

На фоне дорожающего золота 
выиграть может и население: 
покупка золотых ювелирных 
украшений, монет, бытовых, 
столовых и коллекционных 
предметов будет крайне выгод-
ным, устойчивым вложением. 
Наиболее востребованы золо-
тые монеты, говорит эксперт. 
Здесь пророст  может достичь 40 
процентов. А вот в степи обезли-
ченных металлических счетов, 
которые можно открыть в круп-
ных банках, лучше не соваться, 
так как НДС убьет на корню всю 
вероятную прибыль. Наиболее 
удачный ход — вложение в ETF 
(инвестиционный фонд на физи-
ческий желтый металл), так как 
там нет дополнительных сборов. 
По сути, это та же покупка золо-
та, только через фонд, поясняет 
Василий Якимкин.

Большое влияние на спрос на 
слитки оказывают центробанки 
развивающихся стран. Домини-
руют здесь Китай и Индия. 2015 
год их инвесторы встретили 
умеренным спросом, который 
стабилизировался после резких 
с к ач к о в  2 0 1 3  го да ,  п и ш е т 
Societe Generale. Несмотря на то 
что китайские инвесторы про-
должают диверсифицировать 
вложения и сбережения, жел-
тый металл в цене будет падать, 
уверяют аналитики инвестбан-
ка. Их прогноз — падение ниже 

тысячи долларов за унцию в чет-
вертом квартале 2015 года. С та-
ким мнением не согласен дирек-
тор Института исследования 
трендов США Геральд Селенте, 
видения которого оказываются 
ближе реальности. Он уверен, 
что ФРС США повысит процен-
тные ставки только в 2016 году, 
как следствие — валюта разных 
стран продолжит обесценивать-
ся и золото в таких государствах 
пойдет вверх.

Да и сегодня оно уже должно 
стоить как минимум две тысячи 
долларов за унцию. Поводом для 
этого служит манипуляция це-
нами со стороны мировых цен-
тробанков, говорит Геральд Се-
ленте. Но жонглирование коти-
ровками — метод невечный, и 
как только он себя изживет, зо-
лото начнет непрерывный рост. 
Дно пройдено — впереди золотое 
будущее, резюмирует аналитик.

С таким видением движения 
рынка эксперт «РГ» не согласен. 
«Коррекция завершится на 
уровне 1340—1350 долларов, от-

туда рынок снова развернется 
вниз. Гадать насчет ставок ФРС 
лучше смотря на тех, кто торгу-
ет фьючерсами. Как только кон-
тракты пойдут вверх, с вероят-
ностью 55 процентов это будет 
значить, что скоро ставки поме-
няются», — разъясняет Василий 
Якимкин.

Швейцарский аналитик рын-
ка драгоценных металлов Марк 
Фабер полагает, что вкладывать 
сегодня деньги в презренный 
металл — это игра против моне-
тарных властей. Но так ли это? 
Собеседник «РГ» отмечает, что 
фондовые рынки всегда нужда-
ются в поддержке, поэтому цен-
тробанки всех стран призывают 
вкладываться именно туда. Как 
только идет диверсификация 
инвестирования, необходима 
поддержка монетарных властей. 
Василий Якимкин уверяет, что 
ждать золотого бума в России не 
стоит, никакой игры против на-
шего ЦБ не будет. Скорее, такие 
реалии ждут все-таки Китай и 
Индию.

ПРАВО

В России могут 
возродить 
институт 
следственных 
судей

СЛЕДСТВИЕ 
ПОВЕДУТ 
СУДЬИ

Иван Петров

ВЧЕРА о возможности и особен-
ностях возрождения должности 
следственного судьи рассказал 
полномочный представитель 
Госдумы в Верховном суде и Ген-
прокуратуре Владимир Поне-
вежский. Он напомнил, что след-
ственные судьи существовали в 
России до революции. Успешно 
работают они, по его словам, и 
сегодня во многих государствах 
мира, например во Франции, 
Бельгии и Испании.

Изучить возможность ввести 
в современной России новую 
профессию — судебный следова-
тель (или следственный судья) — 
президент Владимир Путин по-
ручил Верховному суду после 
встречи с членами президент-
ского Совета по развитию гра-
жданского общества и правам 
человека осенью прошлого года. 
Был обозначен и срок — до 15 
марта. Как пояснили «РГ» в Вер-
ховном суде, данная работа в на-
стоящий момент активно ведет-
ся. 

Разъясним вкратце предназ-
начение судебных следователей. 
Сегодня суд по сути выведен за 
рамки следствия. Судья лишь 
рассматривает предоставлен-
ные стороной обвинения и защи-
ты доказательства и решает, ка-
кие из них достоверные, а какие 
— нет. 

Судебный следователь же сам 
докапывается до истины. 

Советник Конституционного 
суда РФ Александр Смирнов в 
недавно опубликованном в «РГ» 
материале рассказал, какие воз-
можности даст нашей правовой 
системе возрождение этого ин-
ститута. Тем более что есть и 
международный опыт.

Ряд полномочий, характер-
ных для следственных судей, вы-
полняют участковые судьи в Гер-
мании. Этот институт ввели Лат-
вия, Литва, Молдова, Казахстан, 
работают они в Голландии и 
Швейцарии. «При этом в боль-
шинстве западноевропейских 
стран, как и в дореволюционной 
России, следственный судья са-
мостоятельно определяет ход 
предварительного следствия и 
по своей инициативе может со-
бирать доказательства», — отме-
чал эксперт.

Следственные судьи в России 
появились еще в 1860 году. За 
образец был взят наполеонов-
ский Кодекс уголовного следст-
вия 1808 года, где центральной 
фигурой предварительного след-
ствия был именно следственный 
судья. В первом советском Уго-
ловно-процессуальном кодексе 
(УПК) 1922—1923 годов судеб-
ный следователь был сохранен. 
Но уже в 1929 году следствен-
ный аппарат был полностью пе-
редан в прокуратуру — судебная 
власть на предварительном рас-
следовании закончилась. Подоб-
ный порядок был продублиро-
ван и советским и российским 
УПК 2001 года. 

Сопредседатель обществен-
ной организации «Деловая Рос-
сия» Андрей Назаров считает, 
что такой институт необходимо 
воссоздавать. «Для защиты биз-
неса полезно, что судьи станут 
контролировать процесс возбу-
ждения и расследования уголов-
ного дела, назначать экспертизы 
в ходе расследования, призна-
вать доказательства допустимы-
ми или нет», — отметил он.

Отметим, что похожее пред-
ложение ранее озвучивал пред-
седатель Следственного комите-
та России Александр Бастрыкин, 
предлагая ввести в УПК инсти-
тут установления объективной 
истины по уголовному делу. По 
его замыслу, судья наравне со 
следователем должен защищать 
права потерпевших, оценивать 
достоверность и допустимость 
доказательств. В интервью «РГ» 
Александр Бастрыкин ранее рас-
сказывал, что институт установ-
ления объективной истины по-
влечет за собой активизацию су-
дей, которым сейчас в процессе 
отводится роль пассивных на-
блюдателей.

Правительство Кабинет министров вместе с банкирами готовит 
систему мер по преодолению кризиса

Ищут женщину и деньги

Владимир Кузьмин

К
абинет министров го-
товит для представле-
ния президенту согла-
сованную систему 
мер по преодолению 

последствий кризиса.
В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 

Дмитрий Медведев провел сове-
щание по экономическим вопро-
сам, на котором рассматривался 
проект правительственного пла-
на по обеспечению устойчивого 
экономического роста и соци-
альной стабильности в 2015 году. 
«Нам нужно обобщить, какими 
ресурсами мы располагаем, фи-
нансовыми в том числе, взвесить 
все возможности федерального и 
регионального бюджетов и окон-
чательно согласовать сбаланси-
рованную систему мер, которые 
помогут в текущей ситуации 
преодолеть существующие в эко-
номике трудности для того, что-
бы доложить эти предложения 
президенту Российской Федера-
ции», — заявил глава кабмина, от-
крывая встречу. 

В ней приняли участие пер-
вый вице-премьер Игорь Шува-
лов, вице-премьеры Ольга Голо-
дец, Аркадий Дворкович, Дмит-

рий Козак, Дмитрий Рогозин, 
Юрий Трутнев и Александр Хло-
понин, помощник президента 
Андрей Белоусов, министры фи-
нансов и экономического разви-
тия Антон Силуанов и Алексей 
Улюкаев, глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина.

За последнюю неделю разные 
предложения прорабатывались 
в рамках отраслевых совещаний 
на уровне председателя прави-
тельства. Вчера же на одном из 
них рассматривался план под-
держки отдельных секторов про-
мышленности в условиях эконо-
мического кризиса. Глава прави-
тельства предложил обсудить 
шаги, необходимые для развития 
импортозамещения, меры для 
повышения спроса на конкурен-
тную продукцию, сохранения 
объемов производства и смягче-
ния наиболее острых проблем 
промышленности.

— В ряде случаев нам предсто-
ит найти довольно непростые, я 
бы сказал, нестандартные реше-
ния по поводу того, что делать, с 
учетом того, что планы будут 
учитывать все обстоятельства, 
включая те ограничения, кото-
рые существуют извне, — заявил 
председатель правительства. 

До конца первого полугодия, 
напомнил глава кабмина, прави-
тельство должно утвердить 
окончательные планы по импор-
тозамещению. Часть мер уже 
осуществляется для фармацев-
тики, частично для машиностро-
ения, агропромышленного и 
оборонно-промышленного ком-
плексов. Определенные резуль-
таты они дали еще в прошлом 
году — многие предприятия, за-
метил Медведев, смогли сохра-
нить позитивную динамику. Та-
кие производства могут в пол-
ной мере рассчитывать на под-
держку правительства. «В этом 
году нужно будет оказать по-
мощь тем, кто рассчитывает со-

хранить или расширить выпуск 
продукции, естественно, пере-
строить или создать новые про-
изводства, для тех, кто выходит 
на новые сегменты рынка», — 
указал премьер-министр.

Идеальным для отечествен-
ной промышленности был бы 
упор на отечественные техноло-
гические разработки, которые 
бы были экологически чистыми 
и помогали экономить ресурсы. 
«Нужно стимулировать их вне-
дрение на российских производ-
ствах», — отметил глава кабмина.

— Возможностей в целом у нас 
достаточно, несмотря на сущест-
вующие ограничения, как по 
развитию собственной произ-

водственной базы, так и по под-
держке экспорта высокотехно-
логичных товаров, — заверил 
Дмитрий Медведев. — Будем при-
менять механизм проектного 
финансирования, будем исполь-
зовать Фонд развития промыш-
ленности, естественно, будем ис-
пользовать возможности госу-
дарственных закупок и другие 
инструменты поддержки произ-
водства и экспорта.

Диверсификация внешней 
торговли — еще одно важное на-
правление работы отечественно-
го бизнеса в условиях санкцион-
ного противостояния с западны-
ми странами. Россия уже актив-
но работает над развитием эк-
спортной инфраструктуры на 
Дальнем Востоке. «Нужно пред-
принять усилия для расширения 
торгово-экономического со-
трудничества со странами Азии, 
Африки, Латинской Америки, — 
заявил премьер. — На страны 
АТЭС, как известно, у нас прихо-
дится более четверти российско-
го торгового оборота. И конечно, 
нам еще раз нужно взвесить те 
преимущества, которые предо-
ставляет этот рынок, его воз-
можности и его ограничители 
тоже».

Чтобы преодолеть последствия кризиса, правительству предстоит найти нестандартные решения. 

Акцент

 Драгоценный металл снова 
начали активно покупать 
в России и азиатских странах, 
что поднимает его цену

Акцент

 До конца первого полугодия 
правительство 
должно утвердить 
окончательные планы 
по импортозамещению

Сокращенная 
форма позволит 
дознавателю не 
проводить дублиру-
ющих процессуаль-
ных действий

Следственные 
судьи были 
в России до револю-
ции. Успешно они 
работают и сегодня 
во многих странах
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Александр Мелешенко

Б
олее 6 тысяч единиц совре-
менной техники поставлено 
в поликлиники столицы за 

три года действия программы мо-
дернизации здравоохранения. Это 
позволило вывести амбулатор-
ную диагностику на принципи-
ально новый уровень. Теперь при-
шло время сделать это оборудова-
ние более доступным и потому ре-
шено, что городские поликлиники 
начнут работать и по субботам.

Такое заявление сделал вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин, по-

сетив детскую поликлинику 
№ 131 в районе Раменки. Там не-
давно закончен ремонт и уста-
новлено новейшее оборудование, 
как и практически во всех амбу-
латорных медучреждениях горо-
да. — Впервые за многие годы 
в рамках программы модерниза-
ции мы уделили приоритетное 
внимание поликлиникам, — под-
черкнул градоначальник. — Поми-
мо их переоснащения проведен 
масштабный ремонт, позволив-
ший повысить комфорт пациен-
тов и улучшить условия работы 
врачей. Небольшие, часто мало-
мощные учреждения были объе-
динены в крупные амбулаторные 
центры.

Теперь власти хотят добиться 
того, чтобы горожанам не прихо-
дилось записываться на прием 
в поликлинику за неделю, а затем 
отпрашиваться с работы. Пять по-
ликлиник столицы уже увеличили 
время своей работы до 21.00. На 
очереди — задействовать выход-
ные. Для этого в поликлиниках 
планируется изменить субботний 
график работы персонала, когда 
на службу будет выходить больше 

врачей и медсестер. «Суббота ста-
нет более доступной как для взро-
слых пациентов, так и для де-
тей», — пояснил журналистам гла-
ва департамента здравоохране-
ния Москвы Алексей Хрипун.

Он также рассказал «РГ», что 
прорабатывается вопрос и о воз-
можной полноценной работе по-
ликлиник по воскресеньям, но 
сейчас это еще в стадии обсужде-
ния. По словам чиновника, в ка-
ждой поликлинике определяется 
численность персонала, необхо-
димого для работы в выходные. 
Почувствовать перемены москви-
чи смогут уже через месяц, когда 

суббота станет полноценным ра-
бочим днем в большинстве поли-
клиник.

Но и сейчас сократились оче-
реди на прием к врачам, отметил 
Сергей Собянин. Ведь записать-
ся к большинству врачей можно 
через Интернет — приема тера-
певта в среднем нужно ждать 1—2 
дня, а к узким специалистам — 
3—5 дней. Еще пару лет назад, 
чтобы попасть к врачу, москви-
чам требовалось вдвое больше 
времени.

Бумажная погода
Вчера вступили в силу 
новые правила для аэ-
ропортов. Это не со-

здаст пассажирам неудобства, 
пока все к ним адаптируются?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Новые требования 
касаются сертификации россий-
ских аэродромов и вертодромов. 

Это связано с изменениями, 
внесенными в Воздушный кодекс 
РФ для выполнения нашей стра-
ной стандартов Международной 
организации гражданской авиа-
ции (ИКАО). Воздушный кодекс, 
принятый еще в 90-е годы, не 
имеет прямой ссылки на нормы 
ИКАО по ряду направлений, идет 
постепенная его корректировка.

Если страна не выполняет 
стандарты ИКАО, она может 
быть «наказана» или вообще 
исключена из организации. По-
следнее означает фактическую 
потерю международного авиа-
рынка. Представители организа-
ции проводят периодические 
проверки в странах-участницах, 
в том числе и аэродромов. Край-
ний раз в России проверку прово-
дили осенью 2014 года, инспек-
тировали аэродромы в столич-
ном Внуково и питерском Пулко-
во. Они прошли проверку, хотя 
еще и не были сертифицированы 
по-новому. 

Дело в том, что требования, по 
которым работали аэродромы, 
уже соответствовали требовани-
ям ИКАО. Заново проходить сер-
тификацию воздушным гаваням, 
где выполняются нормы ИКАО, 
не нужно. И вообще пассажиры 
могут не опасаться, что тот или 
иной российский аэропорт за-
кроют из-за того, что он не про-
шел новую сертификацию.

Охота на «зайцев»
Много говорят о долгах регионов 
за перевозку в электричках, 
а как заставить «зайцев» пла-
тить за поездку?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: По некоторым на-
шим оценкам, в часы пик едва ли 
не треть тех, кто едет на работу 
в города миллионники, безбилет-
ники. 

Минтранс разработал законо-
проект о безбилетниках, в том чи-
сле и на пригородном железнодо-
рожном транспорте. Тема «зай-
цев» в электричках достаточно се-
рьезная и не решенная с 2004 
года. Ранее безбилетный проезд 
на федеральном железнодорож-
ном транспорте, а электрички 
также к нему относились, призна-
вался административным право-
нарушением. 

Поэтому до создания компа-
нии РЖД за безбилетный проезд 
штрафы брало Министерство пу-
тей сообщений (МПС), как орган 
исполнительной власти. И контр-
олеры были от МПС. После созда-
ния РЖД, железнодорожный 
транспорт получил статус част-
ной формы собственности, и госу-
дарство не стало штрафовать пас-
сажиров в пользу частного пере-
возчика. Правовой вакуум так 
и остался. 

Многие страны прошли анало-
гичный путь реформы на желез-
ной дороге и давно решили вопрос 
с наказанием безбилетников. Они 
предоставили перевозчику право 
наказывать их не в рамках адми-
нистративного законодательства, 
а в рамках гражданско-правовых 
отношений. Если ты не платишь 
за проезд, то тем самым причиня-
ешь вред перевозчику.

Практика продажи в электрич-
ках билетов с комиссией учтена 
в законопроекте?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Мы хотим закре-
пить в законе практику, что пе-

ревозчик имеет право взять 
с пассажира так называемую 
плату «за удобство». Ведь билет 
вы покупаете не в кассе, а сидя 
в вагоне. Если вы согласились 
и покупаете билет у контролера 
по более высокой цене, то про-
должаете дальше следовать в по-
езде. Но есть станции, где нет 
касс. Войдя на таком перроне, 
у вас будет право купить билет 
по базовой цене.

Если пассажир отказывается 
купить билет в поезде, то зна-
чит, что он не желает заключать 
договор перевозки, и тогда на-
чинают действовать другие нор-
мы закона. Нет договора о пере-
возке, то есть билета, составля-
ют акт. Если не хотите возме-
стить ущерб перевозчику, то 
с вас в судебном порядке взы-
скивают и цену билета, и возме-
щение ущерба, и судебные из-
держки.

В столице вводят плату за пар-
ковку, а на железной дороге до 
сих пор пустые вагоны стоят бес-
платно. Изменится ли ситуация 
в 2015 году? 
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Уже внесены изме-
нения в Устав железнодорожного 
транспорта и в Закон «О желез-
нодорожном транспорте в РФ», 
которые дадут право брать день-
ги за простой порожних вагонов, 
то есть их парковку. 

Кроме того с этого года собст-
венника обязали отдавать пу-
стой вагон для перевозки грузов, 

либо платить за его простой на 
путях. Понятно, что счетчик вре-
мени стоянки будут включать 
после того, как вагон разгрузят, 
с учетом нормативов, которые 
есть у нас на погрузку и разгруз-
ку. И тарифы за стоянку вагонов 
будут регулироваться, как и вся 
плата за использование желез-
нодорожной инфраструктуры. 
Закон определил коридор тари-
фа на стоянку, нижнюю и вер-
хнюю планки, но конкретные 
расценки будет устанавливать 
Федеральная служба по тари-
фам.

Парк вагонов стал привлека-
тельным для инвесторов, а сама 
инфраструктура может быть 
«лакомым кусочком»?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Необходимо вно-
сить изменения в закон об управ-
лении и распоряжении имущест-
вом железнодорожного тран-
спорта в РЖД. До сих пор дейст-
вуют жесточайшие ограничения 
на распоряжение имуществом, 
переданным в компанию. В част-
ности, его нельзя сдавать в арен-
ду, в доверительное управление. 
И это отпугивает инвесторов от 
железной дороги, теряются боль-
шие средства.

Автобусам прописали ремни
 А что стоит принять, в первую 
очередь, для лучшей работы ав-
тотранспорта?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Госдума в 2015 году 
должна завершить работу над за-

конопроектом по регулирова-
нию межрегиональных автобу-
сных перевозок. 

История тоже достаточно дав-
няя. Сегодня внутри региона 
власть обязана по закону регули-
ровать, кого и куда должны воз-
ить автокомпании. А вот как воз-
ить пассажиров между региона-
ми, никаких норм нет. В старые 
времена существовал приказ 
минтранса, который регулиро-
вал обязательства сторон, но он 
сегодня не действует.

Планируется установить но-
вые нормы по перевозке пасса-
жиров, в том числе детей на авто-
транспорте. Есть требования 
к водителям или собственникам 
по перевозке, а вот ответствен-
ность за их соблюдение не уста-
новлена. Ее как раз и введем 
в 2015 году, что должно стать сво-
его рода предупредительной 
формой возможного происшест-
вия. Например, остановили авто-
бус и увидели, что он не оборудо-
ван ремнями безопасности для 
пассажиров. Наказали владель-

ца, в следующий раз он уже без 
ремней не поедет. 

Но пассажиры в междугородних 
автобусах не пристегиваются, 
даже если есть ремни безопасно-
сти. Их тоже штрафовать?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Давайте исходить 
из того, что пассажира наказать 
невозможно. Но есть водитель, 
перевозчик, он обязан начинать 
движение транспортного средст-
ва только тогда, когда все прави-
ла соблюдаются.

В ноябре начнут собирать плату 
за проезд с большегрузов на фе-
деральных дорогах. Это коснет-
ся 12-тонников или грузовиков 
более мелкого калибра?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Деньги брать пла-
нируется только с большегрузов, 
у которых нагрузка на ось свыше 
12 тонн. Плату с других грузови-
ков пока вводить не планируется. 

Но слухи по этому поводу поя-
вились. Это связано с междуна-
родными перевозками грузов по 
автодорогам, где для грузовиков 
с нагрузкой 3,5 тонны также тре-
буется спецразрешение на ме-
ждународную перевозку. Но это 
не имеет отношения к платности 
проезда по дороге.

По морям, по волнам
Много говорим об авиации и ав-
томобилях. Но на водном тран-
спорте тоже, наверное, есть за-
конодательные белые пятна. 
 СЕРГЕЙ АРИСТОВ: К сожалению, есть, 
но мы решаем эти вопросы. В Ко-
дексе водного транспорта есть 
формулировка внутренних вод-
ных путей — это участки рек, 
определенные правительством 
как «водные дороги». Таких сей-
час у нас примерно 100 тысяч ки-
лометров. 

При этом еще практически 
столько же не включены в пере-
чень водных путей. Но на Севере, 
в Сибири как раз по этим неуч-
тенным водным путям идет вод-

ное сообщение, в том числе «се-
верный завоз». 

Де-юре эти сто тысяч киломе-
тров не являются внутренними 
водными путями, а значит, на них 
не распространяется понятие су-
доходства. Их используют бес-
контрольно. Минтранс хочет 
дать возможность регионам ре-
гулировать хождение на этих ре-
ках, устанавливать требования 
для судоходных компаний. Се-
годня на этих «нелегальных» ре-
ках даже инспектор не может 
остановить судно, так как оно не 
осуществляет судоходство.

Какие есть «горящие» вопросы 
на море?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Необходимо рати-
фицировать соглашение между 
Россией и Финляндией по провод-
ке судов зимой. Финский залив 
очень узкий, там даже нет зоны 
нейтральных вод. Сопровождая 
караван судов ледоколам прихо-
диться идти то ближе к нашему 
берегу, то к финскому. В одну из 
зим пошел большой лед, и у наше-
го берега суда зажало. Тогда рос-
сийских ледокольных сил не хва-
тало, а финские ледоколы проста-
ивали без работы, так как все 
льды оттащило к российским бе-
регам. Для того, чтобы финский 
ледокол пришел на помощь, нуж-
но было пройти кучу процедур 
для пересечения границы. Быва-
ют и обратные ситуации…

Соглашение даст право сво-
бодного перемещения ледоколов 
двух стран для проводки судов 
того и другого государства в Фин-
ском заливе.

ФИНАНСЫ Число
пользователей
виртуальных кошельков
в России растет
вопреки санкциям

Электронные 
деньги стали 
популярными

Ринат Хабибуллин

СОГЛАСНО опросу, проведенному компанией Synovate 
Comcon в конце 2014 года, число россиян, пользующихся 
в повседневной жизни электронными кошельками, выро-
сло за полгода на 5%. Такой бурный рост на фоне санкци-
онных трудностей вызывает у некоторых удивление. Одна-
ко специалисты данного сегмента рынка считают такой 
рост закономерным. Электронные деньги, по их мнению, 
обладают такой же ценностью, как и настоящие, находя-
щиеся на банковских счетах или в кошельке покупателя, 
но при этом обладают рядом неоспоримых преимуществ. 

Как утверждают эксперты, увеличивающаяся популяр-
ность электронных кошельков также связана с общим ро-
стом числа тех, кто совершает покупки в Интернете, — 
по данным все того же Synovate Comcon более 70 процен-
тов активных пользователей Глобальной сети в РФ делают 
это раз в месяц или чаще. 

Однако, несмотря на прибавление владельцев элек-
тронных кошельков, термин «электронные деньги» еще 
в новинку для многих россиян, а отдельные граждане 
их путают с безналичными. 

Электронные деньги, как и безналичные, находятся 
на счетах в банке, но эти счета отличаются от текущих 
и расчетных. Способ доступа к ним — электронные носите-
ли. Но для получения электронных денег или открытия ко-
шелька, в отличие от операций с наличными, не нужно 
присутствовать в кредитной организации. Открыть элек-
тронный кошелек можно не выходя из дома или с помо-
щью специальных приложений для мобильных устройств, 
а пополнить — используя имеющуюся банковскую карту 
либо в десятках тысячах платежных терминалов. 

Основным отли-
чием от банковских 
счетов, с точки зре-
ния безопасности, яв-
ляется то, что совер-
шая онлайн-платежи 
с помощью электрон-
ного кошелька или 
виртуальной карты, 
привязанной к нему, 
человек, в случае уг-
розы со стороны ки-
бер-мошенников, не 
рискует потерять все 
накопления. Таким 
образом, современ-
ные платежные си-
стемы являются свое-
го рода промежуточ-
ным звеном между наличностью и безналом. Они как бы 
сочетают в себе и то, и другое. При этом их функционирова-
ние регулируется законами РФ и систематически контр-
олируется, причем не менее эффективно, чем другие со-
ставляющие банковской деятельности. 

Вот краткий список законов, регламентирующих фун-
кционирование электронных кошельков: «О националь-
ной платежной системе», о платежных агентах, «О проти-
водействии легализации (отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финансированию терроризма», 
«О банках и банковской деятельности», «О защите прав по-
требителей», а также многочисленными подзаконными ак-
тами. Надзор за соблюдением законодательства осуществ-
ляется Банком России, Росфинмониторингом, Роспотреб-
надзором, Федеральной антимонопольной службой, Про-
куратурой, ФНС, правоохранительными органами. 

Этот список, кстати, является своего рода ответом не-
которым «горячим головам», периодически призываю-
щим закрыть все электронные кошельки, — они руководст-
вуются как раз ошибочным представлением о не слишком 
высоком уровне контроля данной сферы. Простота, удоб-
ство, надежность, прозрачность платежных систем убе-
ждают россиян все чаще пользоваться электронными ко-
шельками. 

Результаты вышеупомянутого опроса Synovate Comcon 
показывают, что в РФ уже появились электронные платеж-
ные системы с устойчиво высокой репутацией. Это Visa 
QIWI Wallet, WebMoney, Яндекс.Деньги и PayPal. 

Первое место здесь занимает Visa QIWI Wallet, услугами 
которого пользуются почти половина респондентов. Ли-
дерство QIWI эксперты объясняют тем, что, кроме оплаты 
кредитов, жилищно-коммунальных услуг, мобильных теле-
фонов и прочего, эта система позволяет переводить денеж-
ные средства на банковский счет или банковскую карту 
в считанные минуты. Да и количество терминалов у этой 
компании больше, чем у остальных платежных систем.

Специалисты с уверенностью предполагают, что в бли-
жайшем будущем число использующих электронные ко-
шельки значительно вырастет.

Простота, удобство, 
надежность, про-
зрачность платеж-
ных систем убежда-
ют россиян все 
чаще пользоваться 
электронными 
кошельками
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Узнайте больше:
Какие изменения 
произойдут вскоре 
в авиастроительной 
отрасли 
www.rg.ru/art/1071069

Константин Ромодановский: 
«Мы выявляем такие нарушения: 
трудоустройство под видом 
высококвалифицированных 
специалистов тех, кто стоит 
за прилавком» /стр. 1—3
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Скоро всех «зайцев» вот так пустят 
пешком по рельсам, а то и в суд 
позовут. 

Сергей Аристов: Брать плату за про-
езд по нашим дорогам планируем 
только с «большегрузов».

Акцент

 До шести миллионов
может увеличиться компенса-
ция для авиапассажиров 
в случае аварии
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Столичные поликлиники скоро начнут принимать пациентов по выходным

...А в субботу идем к доктору

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ТЕМАТИЧЕСКИЕ ВЫПУСКИ

ФЕВРАЛЬ  2015
—  ИТОГИ CSTB 2015

—   ФОРУМ: Красноярский 
экономический форум, (А2)

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 40 98 / 
8 499 257 37 52 / 8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Сергей Собянин: Впервые мы уделили приоритетное внимание поликли-
никам, начав превращать их в крупные амбулаторные центры.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1072527
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КСТАТИ
Московские медики, попавшие под сокращение, смогут устроиться на 
работу в военные госпитали города. Об этом заявил начальник Главно-
го военно-медицинского управления Минобороны России Александр Фи-
сун. «Сегодня мы готовы принять на работу порядка 600 квалифици-
рованных врачей. Особенно остро нуждаемся в специалистах терапев-
тического и хирургического профиля, анестезиологах, врачах-лаборан-
тах и врачах диагностического профиля», — сказал он. Еще полторы 
тысячи вакансий у военных есть для младшего и среднего медперсонала. 
Уровень зарплат в некоторых случаях даже выше среднего по Москве.

ЦИФРА

600
ВРАЧЕЙ
готовы принять на работу
военные госпитали Москвы 
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ТОРГОВЛЯ В Подмосковье
пришли новые магазины

Вкусный Крым

Ирина Рыбникова

ЗА ПЯТЬ ЛЕТ в Подмосковье откроются 200 магазинов, 
специализирующихся на продаже продуктов питания и то-
варов из Крыма. Новая торговая сеть обеспечит рабочими 
местами 1,7 тысячи жителей области.

Первыми крымских производителей приняли Химки, 
где вчера губернатор области Андрей Воробьев и глава Ре-
спублики Крым Сергей Аксенов дали старт пилотному 
проекту «Крымское подворье». В павильоне площадью 
120 квадратных метров — от овощей и колбас до косметики 
и сувениров. Нет пока только знаменитых крымских вин — 
магазин еще не успел получить лицензию на торговлю ал-
когольной продукцией. Зато хозяева открыли при магази-
не небольшое кафе, где можно между покупками выпить 
кофе со свежей выпечкой, и установили рядом детскую 
площадку, на которой с играют дети, пока родители изуча-
ют ассортимент новой торговой точки.

«Цены в «Крымском подворье» реальные, конкуренто-
способные. Уверен, что наша продукция будет пользо-
ваться спросом», — сказал Сергей Аксенов, отметив, что 
подмосковные власти первыми не словом, а делом содей-
ствовали открытию на своей территории крымской тор-
говой сети. Андрей Воробьев в свою очередь пообещал 
крымчанам дальнейшую поддержку. «Я поинтересовался, 
инвестиции в строительство одного такого павильона со 
всей инфраструктурой и обустройством прилегающей 
территории составляют 5 миллионов рублей. Думаю, если 
в месяц в Подмосковье станут открываться 5—10 крым-
ских магазинов, это будет очень хорошим результатом. 
Мы поможем подобрать для строительства павильонов 
удобные места», — заявил глава региона.

ПРОЕКТ Пенсионный счет
будут открывать
с рождения

Копилку 
назвали СНИЛС

Марина Грицюк

СНИЛС (номер пенсионного страхования) в ближайшей 
перспективе станет документом, равноценным паспор-
ту. И присваиваться он будет человеку с рождения. 

В такой ранг возведет СНИЛС законопроект, разрабо-
танный Минтрудом. Уведомление об этом документе раз-
мещено на портале раскрытия информации госорганами. 
Сам документ будет вывешен там несколькими днями по-
зже, после чего начнется его общественное обсуждение.

Как пояснил «РГ» директор департамента пенсионного 
обеспечения Минтруда России Игнат Игнатьев, страховой 
номер индивидуального СНИЛС, уже сейчас используется 
как идентификатор гражданина при предоставлении ему 
государственных и муниципальных услуг. И в дальнейшем 
эта его роль будет усиливаться. «Дети тоже имеют право 
на получение социальных услуг с первого дня жизни. И по-
сле принятия законопроекта им с момента рождения будет 
открываться лицевой счет в пенсионном фонде и присваи-
ваться его номер. И этот номер будет использоваться как 
его идентификатор с первого дня рождения и до смерти», — 
говорит он. Номер будет учитываться при получении ре-
бенком всех социальных услуг, например, медицинских.

Предполагается, что в перспективе СНИЛС станет хра-
нителем большого количества информации о человеке: 
сколько зарабатывает, каким имуществом владеет, какие 
социальные услуги получал или получает. «Это позволит 
нам сделать предоставление соцуслуг более целевым — 
в зависимости от доходов и имущества человека», — гово-
рит Игнат Игнатьев. 

Законопроект предполагает, что номер младенцу будет 
присваиваться в уведомительном порядке. Информация 
о рождении малыша будет поступать из ЗАГСа в Пенсион-
ный фонд, а там уже ему откроют СНИЛС. В общем-то пен-
сионный счет и сейчас открывается детям. Но в настоящее 
время это происходит не автоматически, а по заявлению 
родителей, что вызывает неудобства. С одной стороны, со-
цучреждения уже начинают при предоставлении услуг ма-
лышам требовать детские СНИЛСы для отчетности. С дру-
гой — родителям бывает трудно найти время, чтобы офор-
мить этот документ. «Законопроект призван упростить 
жизнь родителям», — продолжает Игнат Игнатьев.

Сколько съест доллар
А что с овощами?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: По плодоо-
вощной группе удоро-

жание начинается еще в конце 
предыдущего года. Локального 
пика цены достигают прямо пе-
ред новогодними праздниками. 
Потом они несколько снижают-
ся, но вскоре поступательный 
рост продолжается. 

Самые дорогие фрукты и ово-
щи мы видим где-то в июне. За 
первые пять месяцев цена выра-
стает на 20—25 процентов. Стои-
мость овощей растет примерно 
на четыре процента в месяц. Та-
кая ситуация связана с тем, что 
на нашем рынке все еще большая 
доля импортной продукции.

Как на молочку повлияет в этот 
раз сезонность?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Молочная группа до-
статочно стабильна. При этом 
есть некоторый спад потребле-
ния в начале года. В период поста 
некоторые люди отказываются 
и от молочных продуктов. Также 
есть общий тренд повышения 
цены за счет того, что мы импор-
тируем много сырья. Особенно 
в зимний период.

Молочка за 2014 год подорожала 
на 15 процентов. В 2015 году 
произойдет ускорение?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Зимой надои снижа-
ются, увеличивается импорт су-
хого молока. А там, где импорт, 
там рост цены из-за ситуации на 
валютном рынке. У нас по сухому 
молоку порядка 30 процентов со-
ставляет импорт. Так что рост цен 
примерно процента на 3—4 в ме-
сяц по молоку мы увидеть можем 
начиная с февраля. Ситуация 
стабилизируется в мае, когда 
увеличится предложение сырого 
молока нашего производства. 

Делаем вывод: надо форсиро-
вать импортозамещение.
Е Л Е Н А  Т Ю Р И Н А : Именно. Прежде 
всего это касается плодоовощ-
ной продукции. Несмотря на то 
что мы отказались от импорта из 
ряда стран, ситуация с собствен-
ным производством пока суще-
ственно не поменялась. Все-таки 
большая часть овощей и фрук-
тов пока импортируется. Мы 
с августа от Европы переключи-
лись в сторону Северной Афри-
ки, Китая и стран Латинской 
Америки. Ведутся переговоры 
по поставкам из Средней Азии 
и бывших стран СНГ. Но пока не 
видно активизации собственных 
ресурсов.

Какую прибавку к цене даст ва-
лютная составляющая?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Предположим, дол-
лар в 2015 году будет стоить при-
мерно 60 рублей. Это рост на 80 
процентов к 2014 году. Он ска-
жется на цене продукции у опто-
виков и в рознице. Нельзя ска-
зать, что все подорожает на эту 
же величину. Магазины вряд ли 
пойдут на это, иначе продажи со-
кратятся в разы. Люди просто со-
кратят потребление.

Скажем так. Если раньше 
среднемесячные темы роста 
были 4—5 процентов по плодоо-
вощной продукции с начала года 
и в период с мая по июнь, то 
в 2015 году можно говорить 
о 10-процентом росте.

Не мало? В конце декабря прош-
лого года, по данным Росстата, 
огурцы и помидоры дорожали 
где-то по пять процентов в неде-
лю. За месяц — 20 процентов.
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Это было начало тен-
денции, о которой я говорю. Но 
тут есть и предновогодняя состав-
ляющая. Спрос растет, продавцы 
на этом зарабатывают. Ведь после 
Нового года покупательная ак-
тивность людей снижается, как 
и темпы роста цен. Если подоро-
жание продолжит напор, то прои-
зойдет снижение спроса. Плодоо-
вощная продукция — это не това-
ры первой необходимости. Про-
давцы это понимают, потому 
и не будут «перегибать палку».

На фоне дорогих овощей не бу-
дет всплеска производства в лич-
ных подсобных хозяйствах?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: В какой-то степени 
эта ситуация может активизиро-
вать население. Но не думаю, что 
этот процесс приобретет массо-
вый характер, как в 1990-х годах. 
Все же сейчас ситуация другая. 

Да и в личных хозяйствах вы-
ращивание идет летом. А в летний 
период по России и так большие 
объемы производства. К тому же 
спрос резко падает, вместе с ним 
и цены. С сентября, стоимость 
овощей опять идет вверх. Нам 
надо учиться сохранять урожай, 
строить современные хранилища.

Что касается мясной группы. По 
ней в конце года не было высо-
ких темпов роста относительно 
других групп продуктов.
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Это нормально. Рост 
был в рамках сезонного тренда. 
Где-то на 10 процентов за де-
кабрь. Пик стоимости мясопро-
дуктов приходится на 20—25 де-

кабря. А дальше цены снижаются. 
Продавцы понимают, что основ-
ные закупки сделаны. В рознице 
цена, может, и не будет падать 
сильно. Только если за счет ка-
ких-то акций. В целом цены, ско-
рее всего, до мая стабилизируют-
ся на нынешнем уровне.

По свинине у нас доля импорта 
сократилась до 13 процентов, это 
предварительные оценки. А по 
птице уже меньше 10 процентов. 
Факторы ценообразования боль-
ше зависят от ситуации на вну-
треннем рынке. И колебания ва-
лютных курсов в меньшей степе-
ни сказываются на этих рынках. 
Только в части закупок импор-
тных кормов. Но сейчас происхо-

дит рост их производства в РФ. 
Есть проекты, которые могут 
предлагать продукцию на рынке. 
Что тоже снизит риски валютных 
колебаний на мясных рынках.

После Пасхи что будет?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Это сезонный тренд. 
В мае у нас идет пик — порядка 
5—7 процентов. Потом в сентя-
бре—октябре после отпусков 
цены снова растут, особенно бли-
же к Новому году. Я не вижу ры-
ночных предпосылок для серьез-
ного изменения ситуации. При 
этом прогнозировать какие-то 
субъективные моменты тяжело. 
Поведение отдельных торговых 
сетей или производителей может 
выбиваться из общей картины. 
Но фундаментальных изменений 
на рынке я не жду.

Вернемся к замещению импорта. 
Намечаются проекты по выра-
щиванию в закрытом грунте, по 
хранению. Как скажется на них 
ситуация с валютой?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Хороший вопрос. 
В новой редакции программы 
минсельхоза по развитию аграр-
но-промышленного комплекса 
(АПК) увеличены размеры фи-
нансовой поддержки на эти про-
екты. Мы насчитали порядка 50 
проектов именно в сфере плодоо-
вощной продукции. Тут и выра-
щивание, и хранение. Сейчас по-
пулярен комплексный подход. 
Все понимают проблему и знают 
о нехватке мощностей. Это задел 
для развития.

Вызывает озабоченность, что 
контракты на поставку оборудо-
вания заключаются, в основном, 
в валюте. Все-таки у нас по боль-
шей части используется импор-
тное оборудование. Это касается 
не только теплиц, но и молочных 
хозяйств, и убойных предприя-
тий. Получается, стоимость заку-
паемого оборудования увеличи-
вается практически в два раза.

Оно еще не оплачено?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: По проектам, и не 
только плодоовощным, но и мо-
лочным, финансирование идет 50 
на 50. Половина уже оплачена, гру-
бо говоря, 500 тысяч евро, а 500 
тысяч евро надо оплатить после 
поставки. Заключались контракты 
при цене евро 45 рублей. А выруч-
ка у компаний идет рублевая. Все 

понимают: либо период окупаемо-
сти вырастет, либо резко повы-
шать отпускную цену на продук-
цию. Я в конце прошлого года раз-
говаривала с разными компания-
ми, все говорят: «Не знаем, что де-
лать дальше!» Эта ситуация, ко-
нечно, негативно влияет именно 
на инвестиционные планы. И на 
прогнозы по росту производства.

Уж и не знают! Они используют 
любой повод, чтобы поднять 
цену и дополнительно на этом 
заработать. Разве не так?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Я об этом и говорю. 
Сейчас у всех резкое желание 
увеличить отпускную цену. Но 
для того, чтобы условия инвести-
ционного договора соблюсти по 
срокам окупаемости, по периоду 
предоставления кредита, цены 
надо увеличивать буквально на 
70 процентов. 

Рынок такого роста цен не вы-
держит. Вы сами видели: помидо-
ры по 100 рублей, а пришли за-
втра — по 170. Куплю не пять, 
а два. Это нормальное поведение 
потребителя. Подняв отпускную 
цену, предприятия рискуют сни-
жением объемов продаж. Тем са-
мым выручка может снизиться.

А как насчет экспортных проек-
тов? Такого у нас не может быть, 
что кто-то возьмет и нацелится 
на экспорт?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Разговоры о том, что 
мы должны стимулировать эк-
спорт, ведутся уже года четыре. 
Причем наиболее активно — по 
свинине, птице, то есть на расту-
щих рынках. Мы все понимаем, 
что через два-три года россий-
ский рынок будет мал для расту-
щих производителей. 

Планы по увеличению произ-
водства должны сопровождаться 
и увеличением объемов экспор-
та. Европу как партнера мы уже 
рассматривать не можем. Ареал 
понятен. Я думаю, это бывшие 
страны СНГ, прежде всего Узбе-
кистан, Туркменистан, Азербай-
джан — наши возможные партне-
ры по продвижению продукции 
на экспорт. Других я не вижу. 

А с ними работать можно. Но 
только на низкой цене. Потому 
что уровень доходов там намного 
ниже, чем в России. Низкая цена 
в условиях роста кредита и всех 
составляющих самый больной 
момент для российских произво-
дителей. Снизить цены мы мо-
жем созданием льготных усло-
вий. Об этом много говорится, 
например, обнулить налоги для 

сельхозпроизводителей. Это, ко-
нечно, тоже было бы достаточно 
серьезным стимулом для увели-
чения производства. 

В конце 2014 года появились со-
общения о том, что некоторые 
поставщики буквально остано-
вили поставки в сети продукции. 
Про соки такое говорили.
ЕЛЕНА ТЮРИНА: По ним у нас очень 
высокий уровень зависимости от 
импорта .  На  производстве 
в основном используется импор-
тный концентрат. И понятно, что 
поставщики заключили контрак-
ты по более низкой цене доллара. 
Соответственно рост цены на 
концентрат напрямую влияет на 
отпускную стоимость сока.

Производителей можно по-
нять. Производство соков — про-
цесс непрерывный. В этой сфере 
нет яркой сезонности. Тем более 
перед праздниками спрос вырос. 
Продавать себе в убыток произ-
водители и оптовики тоже не бу-
дут. Это звено. Понятно, что про-
изводитель вынужден увеличи-
вать цены, так как работает на 
импортном сырье.

Назовите, пожалуйста, еще про-
дукты, которые, как соки, силь-
но зависят от импорта?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Немного непонятная 
ситуация с рыбой. Вроде сами 
вылавливаем, при этом импорти-
руем большие объемы. И по ней, 
наверное, можно прогнозиро-
вать большие темпы роста. Где-то 
процентов по 5 в месяц. А также 
сокращение ассортимента.

Напоследок про главную про-
дуктовую сенсацию года — греч-
ку. Она уже подорожала почти 
вдвое. Что будет дальше?
ЕЛЕНА ТЮРИНА: Меня удивляет эта 
ситуация. У нас хорошие валовые 
сборы, предпосылок для роста 
цены нет. При этом потребитель 
пошел и телегами стал выносить 
гречку, тем самым стимулируя 
рост цены. На такие продукты, 
как гречка, цена может расти за 
счет увеличения стоимости энер-
гоносителей, затрат производст-
венных. Но таких ценовых скач-
ков быть не должно. Тем более де-
фицита. Здесь должны разби-
раться и Федеральная антимоно-
польная служба, и минсельхоз. 
Цена, я думаю, должна вернуться 
к прежним уровням.

Рынок Сколько и почему прибавит в цене топливо в 2015 году

Литр на маневрах
Игорь Зубков

В 
этом году цены на бен-
зин вырастут на 10 про-
центов. Такой прогноз 
дал вчера вице-премьер 
Аркадий Дворкович. 

Некоторые эксперты считают, 
что подорожание будет больше.

В любом случае ожидается 
рост, хотя цены на нефть упали 
ниже 50 долларов за баррель. По-
чему? И почему вице-премьер 
ожидает достаточно стабильный 
вариант — в пределах инфляции?

Лишь на 40 процентов стои-
мость бензина определяется це-
ной нефти. Далее, в цене Аи-92 на 
производство приходится 10 про-
центов, на прибыль производите-
лей — около 5 процентов, и почти 
15 процентов «съедает» торговая 
надбавка. Наконец, при прежней 
налоговой конструкции пример-
но 30 процентов уходило на НДС 
и акцизы, объясняет начальник 
Управления по стратегическим 
исследованиям в энергетике Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ Александр Курдин. 
Из этого расклада следует, что раз 
нефть в последние полгода сокра-
тилась в цене в два раза, бензин 
должен подешеветь процентов на 
20. Но оказывается, все гораздо 
сложнее.

Рыночные механизмы таковы, 
что внутренняя цена нефти в Рос-
сии должна быть примерно равна 
мировой за вычетом экспортной 
пошлины. А та, в свою очередь, 
пропорциональна мировой цене 
на нефть. Но при резких колеба-
ниях нефтяных цен, а именно это 
в последнее время и происходит, 
ситуация усложняется: пошлина 
корректируется не моментально, 
а с отставанием. Вдобавок при 
скачках нефти теряет стабиль-
ность и курс рубля.

До конца 2014 года курс рубля 
и цена на нефть более или менее 
равномерно шли «в противофа-
зе», и мировая цена на нефть в ру-
блях оставалась стабильной — на 
уровне 3600 рублей за баррель, 
что в январе, что в ноябре 2014 
года. Не менялась и ставка эк-
спортной пошлины. В декабре ми-
ровая цена на нефть в рублях сни-
зилась на 3—4 процента, а «запа-
здывающая» пошлина, напротив, 
чуть возросла, опять же если счи-
тать в рублях. Соответственно, 
внутренняя цена нефти должна 
была снизиться — и в это время 
было зафиксировано некоторое 
снижение цены на  бензин.

Но в начале 2015 года ситуация 
изменилась: вступил в силу «нало-
говый маневр», который несколь-
ко «сдвигает» предыдущую ариф-

метику. Ставка экспортной пош-
лины снизилась с 59 до 42 процен-
тов, соответственно, уменьшилась 
и ее удельная сумма — сразу на 
треть по сравнению с декабрем.

Поэтому, даже несмотря на су-
щественное снижение мировой 
цены на нефть в рублях, расчетная 
внутренняя цена нефти должна 
возрасти, что ведет к удорожанию 
топлива в стране, отмечает Алек-
сандр Курдин. Но вместе с этим 
снижаются акцизы на бензин — на 
евро-5 менее чем на 5 процентов, 
на евро-4 — более чем на 20 про-
центов, и это в свою очередь игра-
ет в пользу снижения цен.

В итоге сейчас мы имеем в це-
лом стабильные цены на бензин 
(с начала года их рост составил 
лишь 0,2—0,3 процента), которые 
кажутся просто-таки островком 
устойчивости среди окружающих 
водоворотов нефтяных цен, ва-
лютных курсов и даже налоговых 
ставок. Правда, причиной этому 
может быть не столько взаимная 
компенсация всех факторов, 
сколько нежелательность для 
компаний резко менять цены.

Пересаживаться на велосипед автолюбителям не придется: бензин в России, конечно, дорожать в нынешнем 
году будет, но без рывков.

Акцент

 Мясо весной будет дешеветь 
процентов на 10—12:
сказываются постные дни

Как меняются цены 
на бензин в России — 
следите за динамикой 
на сайте
www.rg.ru/sujet/985

Следите за ценами 
на продукты на сайте «РГ» 
www.rg.ru/sujet/3131
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Дети тоже
имеют право 
копить
на пенсию —
хоть и с первых 
дней жизни.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«Лихорадка Эбола: вклад России в борьбу 
со смертельным вирусом» 
20 января (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция руководителя 
Роспотребнадзора, главного государственного санитарного врача РФ 
Анны Юрьевны Поповой.
В рамках пресс-конференции будут освещены следующие во-
просы:

-
-

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (916) 820-56-39, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 
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Дмитрий Махонин, 
начальник Управления контроля ТЭК ФАС:

— В конце прошлого — начале этого года на цены 

на бензин начали влиять новые разнонаправленные 

факторы: дорогой кредит и налоговые изменения 

в нефтяной отрасли. «Налоговый маневр» будет вли-

ять на цены в сторону повышения, но сейчас спрос 

на нефтепродукты на внутреннем рынке снизился, 

поэтому этот фактор пока не проявился. Цены 

в крупнооптовом сегменте стабильны, есть даже не-

которое снижение. Участники рынка выжидают, 

надеясь на снижение ключевой ставки ЦБ, что долж-

но сделать кредиты более доступными. И будут тя-

нуть максимально долго, поскольку топливо что на 

бирже, что на внебиржевом рынке приобретается 

под стопроцентную предоплату, для которой нужен 

кредит. 

Отложенный спрос рано или поздно себя проявит. 

В марте начнется период ремонта ряда НПЗ, перед 

этим участники рынка должны накопить резервы. 

К тому же в ближайшей перспективе могут стать вы-

годнее поставки на внешние рынки. Это приведет 

к росту оптовых цен. ФАС будет внимательно сле-

дить за тем, как поведут себя нефтяные компании 

в этот период. Если розничные цены будут повы-

шаться до перелома тренда в оптовом сегменте, 

ФАС будет рассматривать это как злоупотребление 

доминирующим положением на рынке и принимать 

соответствующие меры. С другой стороны, если 

в ближайшие недели две предложение по-прежне-

му будет превышать спрос, розничные цены могут 

и снизиться. Что касается разницы в стоимости мо-

торного топлива в соседних регионах, то все зави-

сит от структуры конкретных рынков. Традиционно 

на АЗС вертикально интегрированных компаний 

цена ниже, чем у независимых участников. А в неко-

торых регионах доля этих последних высока. Кроме 

того, разница в стоимости топлива может достигать 

1,5 рубля только за счет логистики. Бывает, что в Ива-

ново везут топливо с Московского НПЗ, а в сосед-

ний регион — из Омского, и компании идут на это из-

за некоторых особенностей действующего налого-

вого законодательства. 

КОММЕНТАРИЙ ФЕДЕРАЛЬНОЙ АНТИМОНОПОЛЬНОЙ СЛУЖБЫ РОССИИ
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СЛЕДСТВИЕ Через четыре 
года арестовали 
обвиняемых в аварии 
на шахте «Распадская»

Жадность 
убивает

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Москве были арестованы обвиняемые по делу 
об аварии на шахте «Распадская». По решению Басман-
ного суда под стражу взяты бывший директор шахты 
Игорь Волков и бывший заместитель главного инженера 
Владислав Вальц. 

Аресты произошли спустя четыре с половиной года 
после возбуждения уголовного дела. Чем объяснить 
столь позднее задержание? Мера пресечения Волкову из-
менена из-за того, что ему предъявлено новое обвинение 
в совершении двух умышленных преступлений. До этого 
он жил с подпиской о невыезде. Вальц арестован из-за 
попытки оказать давление на свидетелей и помешать 
следствию. Он был привлечен в качестве обвиняемого 
позже, в сентябре 2013 года. На сегодняшний день срок 
следствия по делу продлен до апреля 2015 года.

Напомним, что «Распадская» — это крупнейшая 
угольная шахта в нашей стране. Трагедия случилась в 
ночь с 8 на 9 мая 2010 года. Погибло более 90 человек. С 

интервалом в не-
сколько часов в за-
бое произошло два 
взрыва метана, при-
чем разрушения 
были не только вну-
три шахты, но и на 
поверхности.

Огромное число 
жертв объясняется 
тем, что второй 
взрыв прогремел, 
когда в шахту спу-
стились спасатели. 
По заключениям эк-

спертов, авария на «Распадской» не имеет прецедентов в 
мировой практике — взрывами разрушены почти все вы-
работки. А это свыше 300 километров. 

Сразу было возбуждено уголовное дело. До сих пор за-
нимается им Следственный комитет. Пока по неподтвер-
жденной официально информации главная из версий — 
неисправность электрооборудования и нарушение тех-
нологии добычи угля.

В конце 2010 года Федеральная служба по экологиче-
скому, технологическому и атомному надзору обнародо-
вала свое заключение о причинах трагедии. Список вы-
шел немаленький. Это нарушение пылевого режима шах-
ты, отсутствие контроля за признаками самонагревания 
угля со стороны работников шахты, неисполнение пред-
усмотренных проектами профилактических мероприя-
тий по предотвращению нагревания угля, неустойчи-
вость электроснабжения шахты. В документах Ростех-
надзор назвал почти три десятка виновников взрывов — 
от простых механиков до директора шахты. 

Проверяла эту и все соседние шахты Генпрокуратура. 
Юрий Чайка раскритиковал работу территориальных 
органов Ростехнадзора и Роструда за плохой контроль за 
безопасностью на шахтах. За несколько лет до этой тра-
гедии, писала тогда Генпрокуратура, в угольных органи-
зациях Кемеровской области произошло около 400 не-
счастных случаев, в результате которых пострадали 643 
работника, из них погибли 256 человек. Как показала 
проверка надзорного ведомства, значительная часть 
оборудования и машин на шахтах Кузбасса отслужила 
нормативный срок, в связи с чем в производственных 
процессах используются самодельные агрегаты. 

По неофициальным данным незаконченного следст-
вия, среди версий рассматривают неисправность элек-
трооборудования и нарушение технологии угледобычи. 
Наконец, причиной взрывов мог стать пожар, произо-
шедший на шахте накануне и скрытый ее руководством. 
Следствие исключило единственную версию — теракт.

По общему мнению, главной причиной аварии стала 
алчность владельцев шахты. Они установили потогон-
ную систему оплаты труда, поощрявшую систематиче-
ское нарушение техники безопасности ради большой 
выработки. Эксперты объясняют, что беда была не толь-
ко со старым оборудованием, но и с новым. У нового 
даже отключали датчики, которые показывали, что рабо-
тать нельзя. 

Суды неоднократно останавливали работу шахт. И на-
казывали начальников. Но это были лишь штрафы.

СЛЕДСТВИЕ В Екатеринбурге жестоко избили врачей «скорой»

Неотложка просит помощи
Ксения Дубичева,
«Российская газета», 
Екатеринбург

В
рачи «скорой помощи» в 
очередной раз подверглись 
нападению — на этот раз их 

жестоко избили в Екатеринбурге. 
Четыре члена реанимационной 
бригады попали в больницу с 
травмами, разбит автомобиль.

— Их били методично и жесто-
ко: повалили на пол, пинали нога-
ми. Не пощадили даже женщину-
фельдшера. Я 22 года работаю в 
«скорой», не было у нас подобных 
бесчеловечных случаев, — расска-
зал заведующий оперативным от-
делом Екатеринбургской «Ско-
рой помощи» Матвей Демин.

Диспетчерская система зафик-
сировала вызов в 3.36 ночи: род-
ственники вынули самоубийцу из 
проволочной петли через полтора 
часа после того, как он заперся в 
туалете. Реанимационная бригада 
выехала через две минуты, в 3.50 
прибыла на место (нормативное 
время прибытия — 20 минут).

— Осмотрев тело, я пришел к 
выводу, что смерть наступила 
1,5—2 часа назад, налицо были все 
достоверные признаки, — расска-
зал старший врач бригады Вик-
тор Наливайко. — В квартиру все 
время заходили какие-то люди — 

как я понял, друзья погибшего. 
Один из них спросил: «Вы ничего 
не будете делать? А вы знаете, что 
повешенного можно через два 
часа спасти?» Я сказал, что не 
знаю: столько лет работаю, а не 
знаю!

При асфиксии достаточно 
семи минут для необратимых по-
вреждений мозга, если прошло 
больше времени — реанимация 
бесполезна. Все это медики объя-
снили родственникам самоубий-
цы, выдали справку о смерти…

Но у выхода из лифта врачей 
поджидала толпа пьяных «дру-
зей» самоубийцы. Как позже 
один из них объяснял полицей-
ским, их «разозлила бездеятель-
ность медиков, которые не стали 
спасать нашего друга». Врачей 
сбили с ног, пинали. Женщине 
удалось выбежать из подъезда к 
машине, но орава ринулась за 
ней, стала бить стекла «скорой». 
Фельдшер по рации вызвала по-
мощь — коллег и полицию. Когда к 
дому подъехал экипаж ДПС, на-
падавшие разбежались. Вскоре 
их задержали. Врачей увезли в 
больницу. Полиция расследует 
дело о побоях, нанесенных из ху-
лиганских побуждений.

— Конечно, извлечем для себя 
урок, но работать будем и дальше. 
Вот только отлежаться надо, — го-

ворит врач Наливайко. — Воору-
жаться не планируем: мы врачи, 
должны лечить, а не калечить.

Нападения на врачей «ско-
рой» в Екатеринбурге случаются 
регулярно. Руководство меди-
цинского учреждения выхода из 
этой ситуации не видит. В 90-х го-
дах прошлого века екатеринбург-
ских врачей вооружили было га-
зовыми баллончиками, но эта 
практика, по словам главврача 
екатеринбургской «Скорой по-
мощи», себя не оправдала:

— 44 процента списочного со-
става бригад — это женщины, — 
говорит главный врач Игорь 
Пушкарев. — Я в принципе против 
их вооружения: боюсь, как бы 
это оружие не обернулось против 
них самих, если его отнимут. 
Именно по этой причине у нас не 
прижились газовые баллончики. 
Отправлять же бригады в сопро-
вождении охранника нам не по-
зволит бюджет, в котором такая 
статья расходов отсутствует. 

Сами работники «скорой» 
перспективу довооружения так-
же не одобряют.

— Как вы это себе представляе-
те: в одной руке тонометр, а в 
другой — шокер? — спрашивает 
фельдшер Ольга Потапова. — Я по-
падала в разные ситуации, быва-
ли и буйные, и пьяные пациенты, 

но нам всегда удавалось решить 
проблему мирными методами. 
Мы же врачи, а не спецназ.

На Среднем Урале пока не 
планируют перенимать уникаль-
ный опыт Кузбасса, где два года 
назад врачей обеспечили средст-
вами самообороны. В Кемеров-
ской области 232 бригады «ско-
рой помощи» снабдили электро-
шокерами и газовыми баллончи-
ками на средства областного 
бюджета (3,255 миллиона ру-
блей). 

Другой выход — законодатель-
ную защиту — рассматривали де-
путаты Заксобрания в Оренбурге 
и Санкт-Петербурге. Народные 
избранники предлагали законо-

дательно закрепить юридиче-
ский статус сотрудника «скорой 
помощи» — приравнять нападе-
ние на врача к нападению на по-
лицейского при исполнении слу-
жебных обязанностей. Орен-
бургские депутаты предложение 
не поддержали, а Санкт-Петер-
бургское Заксобрание обрати-
лось в Госдуму с предложением 
установить уголовную ответст-
венность за нападение на сотруд-
ников «скорой». Профильный 
комитет Госдумы инициативу не 
поддержал, сославшись на уже 
существующие нормы уголовно-
го права, которые позволяют 
привлекать злоумышленников к 
ответственности. 

Медицина Лейла Адамян — об уникальной операции, результат которой — 
рождение здорового ребенка 

Чудо и много-много работы
Ирина Краснопольская

Ч
еловек склонен ве-
рить в чудеса.  Эта 
вера не зависит от 
возраста, порой про-
тиворечит всякой ло-

гике. Просто хочется, чтобы оно, 
чудо, свершилось. Вот родилась в 
Швеции женщина, которую же-
стоко обидела природа: у женщи-
ны не было матки. Как жить, 
зная, что никогда не познать ра-
дости материнства? Верить в 
чудо? Об этом обозреватель «РГ» 
беседует с главным акушером-
гинекологом России, заместите-
лем директора Научного центра 
акушерства, гинекологии и пери-
натологии имени Кулакова ака-
демиком РАН Лейлой Адамян.

Лейла Владимировна! Чудеса в 
наше время случаются не только 
в сказках, но и в жизни? Женщи-
на из Швеции родила здорового 
ребенка после того как ей пере-
садили матку. Пока это единст-
венный случай в медицинской 
практике? 
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Пока единствен-
ный. И вам хочется, чтобы я ска-
зала: да, чудеса возможны? Но я 
так сказать не могу. Могу ска-
зать другое: это кульминация 
научных, фундаментальных ис-
следований, высоких техноло-
гий, многолетнего труда не од-
ного, многих коллективов во 
всем мире. Это огромные фи-
нансовые вложения в развитие 
медицины. 

Во многих клиниках мира, в том 
числе и российских, успешно пе-
ресаживаются сердце, легкие, 
почки, печень, трахея…
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Вы правы: многие 
органы успешно пересаживают. 
А вот опыт пересадки матки на-
считывает всего 11 операций. 
Одна проведена в Саудовской 
Аравии в 2000 году. Одна в Тур-
ции в 2011 году и 9 в Швеции. И 
лишь последняя  оказа лась 
успешной не только с позиции 
трансплантации, но и с позиции 
наступления беременности, вы-
нашивания плода и рождения 
здорового ребенка. Так что если 
говорить о чудесах, то да, чудеса 
возможны, но только как резуль-
тат колоссальных усилий, пред-
принятых человеком.

Кто стал донором?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Женщина в возрасте 
61 года, друг семьи. Кстати, во 
всех остальных случаях переса-
женных маток донорами были 
родственники. В пяти случаях 
мать, в одном случае сестра, в од-
ном случае бабушка.

А успех пришел от друга семьи. 
Может, лучше привлекать к до-

норству не родственников, а лю-
дей со стороны?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Это тема дискусси-
онная, и не тема нашей беседы. 
В любом случае донором должна 
быть женщина соматически 
здоровая. Женщина без онколо-
гических болезней, у которой 
в анамнезе нормальные бере-
менности и роды, у которой не 
б ы л о  о п ер ат и в н ы х  в м е ш а-
тельств.

А кто та счастливица, которой 
так повезло? Кому пересадили 
матку?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Ею стала женщина 
35 лет с врожденным отсутстви-
ем матки и влагалища, с единст-
венной почкой. Кстати, и осталь-
ные реципиенты были с так назы-
ваемым «абсолютным фактором 

маточного бесплодия». То есть 
или они родились без матки, или 
она была удалена во время опера-
ции. Обязательным условием для 
трансплантации является нали-
чие здоровых яичников и созда-
ние искусственного влагалища. В 

любом случае до начала проекта 
все пациентки детально обследу-
ются, им проводятся ЭКО, полу-
ченные эмбрионы заморажива-
ются. В случае, о котором мы го-
ворим, все это было проведено. И 
оплодотворение проводилось не 

в матку суррогатной матери, а в 
ту матку, которая успешно «при-
жилась» после трансплантации.

Вы сказали о том, что перед 
трансплантацией матки обяза-
тельно создание искусственного 
влагалища. Вот я сейчас и от-
крою всем тайну: создание таких 
влагалищ — одна из самых уни-
кальных операций, которых на 
вашем личном счету больше все-
го в мире…
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Да, это чистая прав-
да. Только не пойму, почему вы 
завели разговор именно об этом?

Да потому что если вы создатель 
этой уникальной методики, если 
вы провели огромное количест-
во таких операций, то почему в 
нашей стране не проводятся пе-
ресадки матки? 
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Начну с того, что со-
здатель у нас всех один — Господь 
Бог. А я усовершенствовала опе-
рации, которые успешно выпол-
нялись в Центре, в котором я ра-
ботаю, еще 30 лет назад. А я их 
провожу, используя новейшие 
эндоскопические технологии. 
Эта операция, на мой взгляд, про-
ста, бескровна, дает отличные ре-
зультаты. Она проводится по 
моей методике и признана во 
всем мире.

Поэтому на ваш Конгресс по ре-
продукции, который сегодня от-
крывается в Москве, приезжает 
автор первой успешной пересад-
ки матки профессор Матс Бран-
нстром из Гетеборга?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Да, это наш коллега, 
он в курсе наших работ. Матс зна-
ком с нашим опытом в проведе-
нии операций по созданию 
искусственного влагалища и по 
коррекции различных пороков 
развития гениталий.  А наш 
центр, как известно, лидирует в 
этой области во всем мире.

Лейла Владимировна! Но вы не 
ответили на мой вопрос: если мы 
так продвинуты, то почему все-
таки не пересаживаем матку? 
Сердце пересаживаем, печень, 
почки, легкие пересаживаем, а 
матку нет?
Л Е Й Л А  А Д А М Я Н :  Перечисленные 
вами органы жизненно важны. 
От них напрямую зависит жизнь 
человека. Без матки жить можно. 
Кроме того, проблемы репродук-
ции разрешимы с помощью сов-
ременных технологий, в том чи-
сле и суррогатного материнства. 
И все это мы с успехом постоян-
но проводим. Другое дело матка. 
Ее, конечно, пересадить можно. 
Хотя сразу скажу: эта операция 
идет одновременно в двух опера-
ционных. В ней участвуют не 
меньше десяти хирургов разных 
специализаций. Используется 

уникальная аппаратура, созда-
ются особые режимы подавле-
ния реакции отторжения. Слож-
но чрезвычайно! Но решаемо. И 
это мы обсуждали с директором 
Научного центра транспланто-
логии и искусственных органов 
имени Шумакова академиком 
Сергеем Владимировичем Готье. 
Но матка — абсолютно уникаль-
ный орган. Она природой пред-
назначена для выполнения спе-
цифических функций женщины. 
Кульминация этих функций — на-
ступление беременности, вына-
шивание плода, рождение чело-
века. Представьте: неберемен-
ная матка размером с небольшой 
кулак во время беременности 
вырастает и занимает всю брюш-
ную полость. Она становится 
вместилищем плода, обеспечи-
вает его жизнь. А после рождения 
ребенка сокращается до прежне-
го размера. Вот это действитель-
но чудо — чудо, созданное приро-
дой! А в нашем конкретном слу-
чае чудо реализовали зарубеж-
ные коллеги. Будем ли мы следо-
вать их примеру? Не исключено. 
На Конгрессе, который сегодня 
открывается и который, как всег-
да, посвящен вопросам репро-
дукции, будет обсуждение про-
блем, связанных с транспланта-
цией матки. 

Только этому? 
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Конечно, нет. Акту-
альных проблем более чем доста-
точно. Если я стану сейчас их на-
зывать, например скажу, что бу-
дем обсуждать проблемы беспло-
дия, невынашиваемости бере-
менности, лечения миомы, эндо-
метриоза, онкологических забо-
леваний у молодых женщин и так 
далее, то вы мне скажете, что на 
прошлых конгрессах эти вопро-
сы уже обсуждались. И будете 
правы. Но дело в том, что в наше 
время медицина развивается 
столь стремительно, что каждый 
год появляется что-то новое в ле-
чении самых традиционных, са-
мых обычных болезней. И задача 
специалистов — сделать это новое 
доступным каждой российской 
женщине, независимо от того, где 
она живет. 

Лейла Адамян: Чудеса возможны, но только как результат колоссальных усилий, предпринятых человеком.

КСТАТИ
По внутренней статистике, в Екатеринбурге в 2013 году зафиксирова-
но 56 случаев противоправных действий в отношении врачей «скорой 
помощи», в 2014-м — 37. «Но чтобы целую бригаду из строя вывели, та-
кого у нас никогда не было», — говорят медики.
Случаи нападений на врачей и фельдшеров «скорой», к сожалению, не 
редкость и в целом по стране. В самом начале января в Саратове за-
фиксированы два факта нападения на врачей. В декабре инциденты 
фиксировались повсеместно. Например, в Тольятти на бригаду «ско-
рой» напал пациент-наркоман. В Улан-Удэ сотрудники полиции задер-
жали нетрезвого гражданина, который насильно удерживал бригаду 
«скорой помощи» в своей квартире. В Челябинске пациент похитил из 
автомобиля «скорой» оборудование.

Акцент

 Работа открывающегося 
сегодня Конгресса по пробле-
мам репродукции транслиру-
ется в Интернете в режиме 
онлайн. Не пропустите! 

По общему мнению, 
главной причиной 
аварии стала 
алчность хозяев 
шахты, идущих на 
все ради прибыли 
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ОПЕРАЦИЙ
по пересадке матки проведено 
в мире. Одна — в Саудовской Ара-
вии, 1 в Турции и 9 в Швеции. 

Cначала пьяная толпа избила вра-
чей, а затем разбила стекла в «ско-
рой».
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Акция В Грозном более миллиона человек прошли от площади «Минутка» до центральной мечети 
имени Ахмата-Хаджи Кадырова, протестуя против взаимного оскорбления

На «Минутку» — 1. 000. 000 человек
Светлана Емельянова, 
«Российская газета», Грозный

В
ЧЕРА утром сотни ты-
сяч людей не только с 
Северного Кавказа, но 
и из других регионов 
страны прибыли в сто-

лицу Чеченской Республики для 
участия в акции «Любовь к про-
року Мухаммеду».

Маршрут манифестантов про-
легал от площади «Минутка» до 
центральной мечети имени Ах-
мата-Хаджи Кадырова «Сердце 
Чечни». В начале колонн шли ста-
рейшины, следом — молодежь и 
люди средних лет. Демонстранты 
держали в руках плакаты с над-
писью «Ислам — это религия 
мира и добра».

Мусульмане произносили 
аяты из священного Корана, чи-
тали салаваты, восхваляя по-
сланника Аллаха. По данным гла-
вы республиканского МВД, в ак-
ции приняли участие более мил-
лиона человек, как и ожидалось. 
МВД РФ ранее сообщило о 800 
тысячах участников.

В акции участвовали делега-
ции Совета муфтиев России во 
главе с председателем Равилем 
Гайнутдином, а также представи-
телями других конфессий. Епи-
скоп Махачкалинский и Грознен-
ский Варлаам отметил, что пра-
вославная церковь осуждает ка-
рикатуры, оскорбляющие веру-
ющих, и всецело поддерживает в 
этом вопросе братьев-мусуль-
ман.

— Чувства верующего челове-
ка для нас святы. Особенно здесь, 
на Кавказе, да и во всей России 
мы их бережем и охраняем. У нас 
всегда были братские отноше-
ния, и на почве религии не было 
никакой вражды, — сказал он.

Глава Чечни Рамзан Кадыров 
прибыл на митинг протеста всей 
семьей — с дочками, сыновьями и 
супругой Медни. Он заявил, что 
гордится манифестацией, кото-
рую поддержали не только в Чеч-
не, но и в других регионах Рос-
сии.

— Сегодня мы видим, что Евро-
па не сделала должных выводов 
из недавних кровавых событий в 
Париже. Вместо того чтобы осу-
дить тех, кто открыл стрельбу, и 
тех, кто своими карикатурами 
давал для этого повод, власти 
Франции организовали уличное 
шоу с лозунгами в поддержку 
вседозволенности, ведущей к 
кровопролитию, — подчеркнул 
глава ЧР.

Он отметил, что готов уме-
реть, чтобы остановить любого, 
кто пытается порочить имя Про-
рока, а также напомнил, что 
история с оскорбительными ка-
рикатурами в адрес Мухаммеда 

тянется уже десять лет. Впервые 
их в 2005 году опубликовала 
одна из датских газет. На этом 
фоне в России заняли принципи-
альную позицию, не позволив ти-
ражировать эти рисунки.

— Мусульмане не позволят ис-
пользовать себя для раскачива-
ния ситуации в стране. Мы всегда 
были надежными защитниками 
России. Ислам является религией 
мира и созидания! Он учит жить 
в мире и согласии со всеми наро-
дами нашей страны, с людьми 
разных вероисповеданий. В Рос-
сии созданы идеальные условия 
для верующих. Работают тысячи 
мечетей, медресе, исламские ин-
ституты. Мы — за мир и взаимное 
уважение культур и религий! Мы 
за стабильность в нашем Отече-
стве — России! — заключил Кады-
ров.

По мнению спикера парла-
мента ЧР Дукувахи Абдурахма-
нова, карикатуры на Пророка, 

регулярно публиковавшиеся во 
французском журнале, являются 
актом исламофобии и расизма, 
направленным в том числе и про-
тив мирных мусульман нашей 
страны.

— Мы не выступаем за насилие 
и не оправдываем террористиче-
ский акт во Франции, но мы уве-
рены в том, что зло порождает 
зло, — отметил Абдурахманов.

— После событий во Франции 
многие вновь заговорили о кон-
фликте цивилизаций, якобы от-
сталый исламский мир не желает 
признавать ценностей западного 
мира и верха достижения этой 
цивилизации — карикатур на про-
роков. Но граница конфликта 
проходит не между христианами 
и мусульманами, как бы этого 
провокаторам ни хотелось. Она — 
между людьми духовными, со-
вестливыми и не имеющими ни-
чего святого, — считает извест-
ный чеченский писатель и обще-
ственный деятель, член Союза 
писателей России Саид-Хамзат 
Нунуев.

Высказал свое отношение к 
карикатурам и журналист из 
Грозного Хамзат Умхаев:

— Я — противник террористиче-
ских методов решения любых 
проблем, и искренне сочувствую 
родным и близким погибших и 
пострадавших от теракта. Однако 
не могу не отметить тот факт, что 
журналисты скандального «Шар-
ли Эбдо», к сожалению, во мно-
гом сами спровоцировали такое 
трагическое развитие событий.

Большинство русскоязычных 
жителей Грозного также приняли 
участие в акции.

- Я переехал жить и работать в 
столицу Чечни в 2004 года, у 
меня здесь семья, дочка растет. 
Никаких проблем на религиоз-
ной или национальной почве ни-
когда не испытывали. Потому что 
есть взаимное уважение между 
людьми, бережное отношение к 
религиозным чувствам, даже 
есть ты не сторонник ислама.- го-

ворит 34-летний Олег Петухов. 
По мнению коренной житель-

ницы Грозного 28-летней Елены 
Афониной, никакую религию 
нельзя оскорблять.

Акция активно обсуждалась в 
соцсетях. Очевидцы событий 
описывали атмосферу: «Народу 
действительно много! Все улыба-
ются и приветствуют друг дру-
га!». «Я полностью поддерживаю 
митинг в Грозном, тем более, там 
прошло мое детство! Я знаю, как 
мусульмане чтут имя Пророка! Я 
против любого кощунства и 
глумления над чувствами верую-
щих», - написала Ольга Лапшова. 
«Молодцы наши соотечественни-
ки! Я присоединяюсь! Хочу такой 
же митинг в своем городе!» - вто-
рит ей Алена Ливадченко.

Завершилась манифестация 
протеста коллективным намазом 
у центральной мечети «Сердце 
Чечни».

Акцент

 Граница конфликта проходит 
не между христианами
и мусульманами, как бы этого 
провокаторам ни хотелось. 
Она — между людьми духов-
ными, совестливыми и не име-
ющими ничего святого...

19 января 2015 года. Грозный. Центральная мечеть имени Ахмата-Хаджи Кадырова «Сердце Чечни».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Для французов безопасность важнее догм 
Совета Европы

Демарш Валери 
Вячеслав Прокофьев, 
Российская газета, Париж

Ф
ранция может на некото-
рое время выйти из Сове-
та Европы, если там ста-

нут возражать против введения 
запрета на въезд в страну тех гра-
ждан, которые участвовали в во-
енных действиях в Ираке, Сирии 
на стороне террористических 
объединений, таких как «Ислам-
ское государство». Об этом в 
рамках развернувшейся общена-
циональной дискуссии о мерах 
по борьбе с терроризмом и ради-
кальным исламизмом заявила 
экс-министр высшего образова-
ния, а ныне депутат парламента 
Валери Пекресс.

Ранее с предложением устано-
вить заслон перед джихадистами, 
приобретшими боевой опыт в ря-
дах экстремистских группиро-
вок, выступил лидер оппозици-
онной партии Союз в поддержку 
народного движения (СПНД) Ни-
коля Саркози. 

Собственно, Валери Пекресс, 
а она входит в ближайший круг 
экс-президента, развила эту 
идею. Правда, к ней на официаль-
ном уровне отнеслись с опреде-
ленным скепсисом. Так, министр 
внутренних дел Бернар Казнев 
сослался на проблемы, которые в 
этом случае возникнут с Сове-
том Европы, этим хранителем 
континентальных либеральных 
ценностей. По его словам, подоб-
ный запрет «невозможен», ибо в 
соответствии с Европейской кон-
венцией о защите прав человека 
и основных свобод ничто не мо-
жет лишить европейца права вер-
нуться на территорию государст-
ва, гражданином которого он яв-
ляется.

Однако Валери Пекресс счи-
тает, что положения, записанные 
в конвенции, не должны быть не-
поколебимой догмой. Она наста-
ивает на том, чтобы в документ 
были внесены поправки. 

В противном случае Франция 
могла бы покинуть Совет Евро-
пы, а вернуться в эту организа-
цию после того, как в конвенцию 
будут внесены необходимые кор-
рективы. В конце концов, безопа-
сность и национальные интере-
сы, особенно в нынешнее гроз-
ное время, значат больше, чем 
свод законов, не учитывающих 
остроту момента в связи с угро-
зой, нависшей над континентом. 
Надо сказать, что эту точку зре-
ния во Франции разделяют мно-
гие. По опросу, проведенному на-
циональной службой IFOP, 68 
процентов французов выступа-
ют за лишение гражданства тех, 
кто воевал на стороне террори-
стов за рубежом, а также за за-
прет на их въезд в страну.  А та-
ких, надо сказать, немало. По 
данным министерства внутрен-
них дел,  через Ирак и Сирию  в 
рядах ИГ и прочих группировок 
воевали от трех до пяти тысяч че-
ловек  с европейскими паспорта-
ми. Причем треть из этого числа 
– с французскими.

Тем временем в следствии по 
делу парижских террористов по-
являются новые персонажи. Сре-
ди них некто 28-летний Фриз-Жо-
ли Жоашин.  Этот парень с гаи-
тянскими корнями, как было 
установлено,  поддерживал кон-
такты с  братьями Куаши. По  ор-
деру парижского суда его задер-
жали  в Болгарии. Вскоре  Жоа-
шина экстрадируют во Францию, 
где он предстанет перед следова-
телями.После терактов во Франции готовы к ужесточению мер безопасности.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Власти Германии использовали угрозы террористов 
для срыва антиправительственного митинга

Кто пугает немцев
Евгений Шестаков

П
охоже, немецкие власти 
испытывают острый де-
фицит средств для сдер-

живания достигающих прежде 
невиданных масштабов антиим-
мигрантских настроений в обще-
стве, которые пробудили к жизни 
теракты в Париже. 

В понедельник движение «Ев-
ропейцев-патриотов», сокра-
щенно «Пегида», из маргиналь-
ного течения в последние дни 
ставшее рупором наиболее ради-
кально настроенных правых сил, 
объявило об отмене, намеченной 
на 19 января манифестации в 
Дрездене. Предыдущая акция, 
проходившая в этом же городе, 
собрала рекордное количество 
людей — 25 тысяч человек. В каче-
стве причины, по которой не со-
стоялось широко анонсирован-
ное мероприятие, его организа-
торы назвали сообщение немец-
ких органов безопасности об уг-
розах, поступивших от сторон-
ников радикального ислама в 
адрес участников митинга. Впро-
чем, остается неясным, кто на са-
мом деле пугал немцев бомбой. 
Быстрый рост популярности 
«Пегиды» не только в Германии, 
но также в других странах, где у 
движения нашлось немало после-
дователей, наглядно продемон-
стрировал канцлеру Ангеле Мер-
кель, как оценивают избиратели 
проводимую Берлином политику 
мультикультурализма. А также 
то, какое политическое лицо бу-
дет иметь стремящаяся к власти 
«третья сила», если нынешние 
немецкие руководители не сдела-
ют выводов из французской тра-
гедии. Обращение министра 
юстиции Германии Хайко Маас к 

сторонникам «Пегиды» отка-
заться от участия в акциях выгля-
дят, как очевидное проявление 
растерянности кабинета Мер-
кель — министр призывает сооте-
чественников «вспомнить о при-
личиях», тогда как люди ждут от 
немецких властей решительных 
действий в отношении как ради-
кального ислама, так и нелегаль-
ной иммиграции.

Лидеры «Пегиды» предпола-
гали, что 19 января под их знаме-
нами соберутся 40 тысяч чело-
век. Однако немецкие спецслуж-
бы, похоже, намеренно «умыли 
руки», отказавшись обеспечи-
вать охрану мероприятия в Дрез-
дене, тем самым сорвав его про-
ведение. В итоге отмена демон-
страции «Пегиды» в Дрездене 
под предлогом угрозы — реальной 
или мнимой — терактов только 
дала дополнительные политиче-
ские очки руководителям этого 
движения. 

Свой проект того, как должна 
выглядеть программа действий 
Франции и если брать в целом, то 
и Европы, которая могла бы 
успокоить напуганное теракта-
ми в Париже общество, предста-
вила лидер Национального фрон-
та Франции Марин Ле Пен. Пред-
ложенные ей меры во многом 
совпадают с  требованиями 
участников демонстраций, про-
водимых немецкой «Пегидой». В 
статье, опубликованной «Нью-
Йорк таймс», Марин Ле Пен рас-
критиковала «альма-матер» за-
конодательства Европейского 
союза — идею о свободном движе-
нии людей и товаров в Старом 
Свете без национального погра-
ничного контроля. По мнению 
Марин Ле Пен, террорист, захва-
тивший заложников в кошерном 

магазине Парижа, получил авто-
мат от сообщника в Бельгии, а за-
тем беспрепятственно привез его 
во Францию.

Второй тезис Ле Пен — страна 
не успевает ассимилировать та-
кое большое число мигрантов, 
значительная часть которых при-
бывает нелегально, имея возмож-
ность свободно перемещаться 
внутри единой Европы. Поддер-
жка президентом Франсуа Оллан-
дом «некоторых фундаментали-
стов» в Сирии и альянс с государ-
ствами, финансирующими джиха-
дистов, такими как Катар и Сау-
довская Аравия, по мнению Ма-
рин Ле Пен, дополнительно усугу-
бляют ситуацию.  Когда европей-
ские лидеры выступают за вседоз-
воленность в СМИ (как заявил 
премьер Британии Дэвид Кэме-
рон, в свободном обществе суще-
ствует и право оскорблять религи-
озные чувства других),  они тем 
самым преднамеренно разжигают 

межрелигиозную рознь, чем 
успешно пользуются сторонники 
радикального ислама. Но эта же 
вседозволенность подпитывает 
запрос европейцев на крайне пра-
вые партии, обещающие избира-
телям «расовую и религиозную 
чистоту».  «Нельзя провоциро-
вать, нельзя оскорблять чужую 
веру, нельзя насмехаться над ве-
рой», — цитируют агентства Папу 
Римского Франциска. Глава като-
лической церкви привел конкрет-
ный пример: «Свобода слова су-
ществует, но если мой друг Гасбар-
ри произнесет ругательство в 
адрес моей матушки, он получит 
по лицу кулаком». А как поступи-
ли бы в таком случае премьер Бри-
тании Дэвид Кэмерон или канцлер 
Германии фрау Меркель? Пошли 
бы в суд, если бы заранее знали, 
что тот руководствуется только 
принципами «свободы слова» и не 
учитывает иных обстоятельств 
дела?   

Во всех крупных городах Пакистана четвертые сутки не прекращаются проте-

сты против публикации во Франции карикатуры на пророка Мухаммеда. На 

главных площадях столицы Исламабада, а также в городах Карачи, Лахор, Квет-

та на улицы вышли тысячи представителей различных партий, организаций и со-

обществ. Митингующие сжигали портреты президента Франции Франсуа Ол-

ланда, флаги Франции и сами карикатуры. Ранее Национальная ассамблея Па-

кистана единогласно приняла резолюцию, осуждающую публикацию карика-

тур на пророка Мухаммеда. «Ни один мусульманин не потерпит актов богохуль-

ства, и данный факт должен выноситься на обсуждение на международных пе-

реговорах любого уровня», — заявил министр по делам религий и национального 

согласия Пакистана Мухаммад Юсаф. Самая крупная акция протеста прошла в 

Лахоре, где на улицы вышло более 10 тысяч человек. Активисты также призыва-

ли пакистанские власти разорвать дипломатические отношения с Францией.  В 

городе Пешавар к манифестантам присоединились и представители христиан-

ских общин, в том числе священники, которые выступили против публикации 

«богохульных карикатур», в знак чего также жгли и топтали портреты президен-

та Олланда и флаги Франции.

Подготовил Алексей Чуриков

ПРОТЕСТ

Фото с места события 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1072641
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На митинг люди пришли с красными шарами в виде сердечек и многочисленными плакатами, говорящими, что последователи пророка Мухаммеда его любят и чтят.
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ПОЛИТИКА  В Польше 
пересматривают местные 
итоги войны

Освобожденная 
занятая Варшава

Ариадна Рокоссовская  

СЕМНАДЦАТОГО января в Варшаве отмечали 70-ле-
тие освобождения города от фашистских захватчиков. 
Но написать об этом праздновании в газету оказалось 
не так уж просто — поиск в Интернете по слову «освобо-
ждение» (wyzwolenie) не принес сколько-нибудь зна-
чимых результатов. Зато вывел меня на польские пу-
бликации, из которых я узнала, что искать нужно было 
слова «вошли в Варшаву» и «Варшавская операция», а 
в некоторых СМИ и «заняли Варшаву».

Напомним, что в ночь на 17 января 1-я армия Вой-
ска Польского, входившая в состав 1-го Белорусского 
фронта, форсировала Вислу севернее и южнее столицы 
Польши и утром ворвалась в город. К 12 часам дня со-
ветско-польские силы полностью освободили разру-
шенную, разграбленную и опустевшую Варшаву.

 В последние не-
сколько лет в Поль-
ше идет дискуссия, 
можно ли назвать 
освобождением 
вступление в пра-
ктически разрушен-
ный по приказу Гит-
лера город. Поль-
ский историк, глава 
Совета охраны па-
мяти борьбы и му-
ченичества Анджей 
Кунерт пояснил 
местному информа-
гентству PAP: «Я назвал бы это занятием вымершего 
города, за несколько дней до этого покинутого немец-
кими соединениями. В столице не было никого, кто мог 
бы приветствовать вступающие войска цветами».

 Мне повезло больше, чем некоторым польским исто-
рикам и политикам, которые любят поговорить на эту 
тему, — я лично не раз встречалась в Польше с людьми, 
которые именно так приветствовали своих освободите-
лей. Я видела варшавян, которые вспоминали, как рыда-
ли от счастья, увидев в городе советских солдат. Да, сей-
час таких людей все меньше и меньше. Историки учат 
новое поколение новым терминам. Пересматривают 
свои взгляды на былые победы польских героев, воевав-
ших в составе советских войск. И оставляют их — своих 
же героев — в недоумении: за что мы воевали?

А те, кто видел все своими глазами или слышал рас-
сказы об освобождении Варшавы от родителей, прихо-
дят на крупнейшее Военное кладбище-мавзолей с захо-
ронением 21 830 воинов на улице Жвирки и Вигуры. 17 
января туда пришли дипломаты бывших советских ре-
спублик, ветераны, местные жители. К тому же в честь 
70-летия освобождения города в столице Польши 
прошла церемония возложения венков к Могиле Неиз-
вестного Солдата.

Как рассказал «РГ» один из участников мероприя-
тия, народу было много. От польских властей — пред-
ставитель президента Польши, пани министр по делам 
ветеранов. Рота почетного караула в праздничном 
строю. Воинские ритуалы. Венки от военных ведомств, 
от посольств России, Белоруссии, Украины, Азербайд-
жана и других стран бывшего СССР, ну и, конечно, от 
ветеранских организаций. «Видели бы вы, как возму-
щались ветераны, когда прослушали сопроводитель-
ный текст. Вместо освобождения — «окончились бои во-
круг Варшавы», «вошли в Варшаву». Все прекрасно по-
нимают, кто и зачем пишет такие тексты. И те, кто по-
нимает, празднуют освобождение, и таких много, я 
даже сам не ожидал. Так что не все еще потеряно», — 
рассказал «РГ» один из возлагавших цветы к Вечному 
огню.

ТОЛЬКО В «РГ» Племянник 
Кастро рассказал 
об отношениях страны 
с США и Россией 

Между 
блокадой 
и терроризмом 

Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

АЛЕXАНДРO Кастро Эспин, сын лидера Кубы Рауля 
Кастро и героини кубинской революции Вильмы Эспин, 
в эти дни находится с визитом в Греции. 

Инженер по основной профессии, сеньор Алехандро 
специализируется на вопросах национальной безопа-
сности и обороны и, по данным СМИ, имеет звание пол-
ковника.Корреспондент «РГ» побеседовал с Алехандро 
Кастро о том, что изменилось в последнее время в отно-
шениях Кубы и США, как далеко пойдут Гавана и Вашин-
гтон в выстраивании этих отношений.

США более полувека пытались задушить Кубу односто-
ронними санкциями и блокадой. Теперь Вашингтон пе-
решел к давлению и на Россию. Какую цель на самом деле 
преследуют Штаты?
АЛЕХАНДРО КАСТРО: Куба всегда выступала против односто-
роннего давления США на любую страну. Ведь чтобы там 
ни говорили лидеры США, американские санкции на са-
мом деле направлены не против правительств неугодных 
государств. Они нацелены и оказывают негативное влия-
ние в первую очередь на их общества, а репрессии в от-
ношении населения неприемлемы. Практика жизни 
Кубы в американской блокаде показала, что эта полити-
ка оказалась провальной и не достигла своей цели.   

В заголовке вашей книги, изданной во многих странах, в 
том числе и в России, вы написали следующее: «Все им-
перии, существовавшие в истории человечества, пали в 
результате собственных противоречий, злоупотребле-
ний и пороков. Не будет исключением и США». Насколь-
ко реалистичен такой прогноз?
АЛЕХАНДРО КАСТРО: Все империи рано или поздно рухнут. Как 
я написал в своей книге, это обязательно произойдет. Мы 
будем жить в мире, в котором каждая страна будет иметь 
возможности на независимое мнение. 
КАК ДАЛЕКО ПОЙДУТ КУБА И США В НОРМАЛИЗАЦИИ ОТНОШЕНИЙ?

АЛЕХАНДРО КАСТРО:  Мы услышали, как Барак Обама призна-
ет ошибочную политику десяти предыдущих президен-
тов США в отношении Кубы.  Речь может идти об обмене 
дипмиссиями и открытии посольств. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Как в Кракове «забыли» об освободителях города 
от нацистской оккупации

Новые мифы о главном
Екатерина Забродина,
«Российская газета», 
Краков — Москва

Н
а 70-ю годовщину освобо-
ждения Кракова от наци-
стов местный Историче-

ский музей открыл в одном из 
филиалов выставку под названи-
ем «Освобождение или порабо-
щение?» С афиши на посетителей 
смотрит плакатный красноарме-
ец, а за его спиной развеваются 
красные знамена, нависшие над 
«городом польских королей». 

Посетившая в эти дни Краков 
корреспондент «РГ» убедилась: 
во время экскурсий и приурочен-
ных к юбилейному году темати-
ческих семинаров, которые про-
водит польский МИД для ино-
странных журналистов, местные 
историки и музейщики старают-
ся обойти тему освобождения 
Кракова Красной Армией. Анонс 
новой выставки и вовсе утвер-
ждает: спасение города марша-
лом Коневым, который принял 
решение не использовать тяже-
лую артиллерию при его взятии, 
не более чем миф. По версии ор-
ганизаторов, Краков серьезно не 
пострадал, поскольку был «тре-
тьестепенной военной целью».

Истории оккупации Кракова 
гитлеровцами в 1939—1945 годы 
посвящен музей «Фабрика Шин-
длера». Экспозиция в деталях и 
документах воссоздает атмосфе-
ру менявшегося на глазах города 
—  от предвоенной вольницы до 
гнетущих примет столицы гене-
рал-губернаторства (образова-

ния на территории оккупирован-
ной Польши), в которую был 
превращен нацистами Краков.

А вот его освобождению по-
священ совсем небольшой зал, 
встречающий посетителей пор-
третом Сталина во всю стену. О 
том, как и с какими потерями 
войска 1-го Украинского фронта 
19 января 1945 года взяли город,  
экскурсовод не говорит ни слова. 
Она вообще не рассказывает о 
кровопролитных боях за Краков, 
умещая свой рассказ в две с поло-
виной минуты.

— В январе 1945 года Вторая 
мировая война была окончена 
(очевидно, гид имела в виду — для 
Кракова. — Авт.). Вы знаете, это 
называют освобождением, одна-
ко новую страницу польской 
истории некоторые считают но-
вой оккупацией. После освобо-
ждения от нацистов люди не зна-
ли, чего ожидать от новых вла-
стей, они были несколько обеску-
ражены. Наша экспозиция про-
должается темным коридором, и 
вы не представляете, что вас ждет 
в следующей комнате. Такие же 
ощущения были у людей в 1945 
году, — экскурсовод «наглядно» 
объясняет послевоенные реалии 
не группе младших школьников, 
но политическим корреспонден-
там и обозревателям из России, 
США, Великобритании, Израиля, 
Германии, Австрии, Венгрии, 
Словакии, Румынии.

Затем она «объясняет», поче-
му же все-таки Краков серьезно 
не пострадал в 1945 году.

— В отличие от Варшавы, кото-

рая была разрушена примерно на 
90 процентов и восстановлена 
после войны, Краков сохранился 
и сохранил свою уникальность,  
памятники. Этот город был вы-
бран столицей генерал-губерна-
торства, поэтому он не был раз-
рушен в такой степени, как Вар-
шава. Надеюсь, у вас будет время 
насладиться его неповторимой 
атмосферой, — подытоживает эк-
скурсовод, приглашая гостей 
также посетить выставку «Осво-
бождение или порабощение?».

Прокомментировать ее кор-
респондент «РГ» попросила 
польского историка Яна Рыделя, 
напомнив, что именно решение 
командующего 1-м Украинским 
фронтом маршала Ивана Конева 
не использовать при взятии Кра-
кова тяжелое вооружение позво-

лило сохранить уникальное куль-
турное и архитектурное насле-
дие одного из самых красивых ев-
ропейских городов. Сам пан Ры-
дель во время своей лекции об-
молвился лишь, что после паде-
ния коммунистического режима 
в Польше улица имени маршала 
Конева была переименована в 
улицу бойцов Армии Крайовой.

— Военная операция в районе 
Кракова действительно была 
проведена очень аккуратно, и па-
мять о маршале Коневе и о совет-
ских солдатах, которые освобо-
ждали Краков, очень позитивна в 
городе, — признал собеседник 
«РГ». — Однако по совокупности 
того, что произошло между Кра-
сной Армией и Армией Крайо-
вой, никто в Кракове не был про-
тив переименования. Памятник 
маршалу был демонтирован и от-
правлен в его родной город.

ОПЕРАЦИЯ

Опасного 
бандита 
задержали 
в Австрии

АЛЬПЫ 
КИЛЛЕРА 
НЕ УКРЫЛИ

Наталья Козлова

НАКОНЕЦ-ТО удалось аресто-
вать находившегося в междуна-
родном розыске руководителя 
крупного преступного сообщест-
ва и одного из самых кровавых 
убийц уже нового века — Аслана 
Гагиева.

Вот что рассказал корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Владимир Маркин.

— В результате совместной ра-
боты следователей Главного 
следственного управления СКР 
по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу, оперативных 
сотрудников ФСБ России, МВД 
по Республике Северная Осетия 
— Алания и Интерпола 17 января 
2015 года компетентными орга-
нами Австрийской Республики 
задержан находившийся в ме-
ждународном розыске руково-
дитель преступного сообщества 
Аслан Гагиев. Сейчас решается 
вопрос о его экстрадиции на тер-
риторию Российской Федера-
ции.

Напомним, что за этим чело-
веком тянется длинный крова-
вый след. Преступная организа-
ция, созданная и возглавляемая 
Асланом Гагиевым, начала свою 
деятельность в 2004 году и на-
считывала более 46 участников. 
На их счету более 40 убийств, 
посягательств на жизнь сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов и покушений на убийства 
на территории города Москвы, 
Московской области и Респу-
блики Северная Осетия — Ала-
ния.

Среди наиболее резонансных 
преступлений — посягательство 
на жизнь следователя Москов-
ского межрегионального следст-
венного управления на тран-
спорте СК России Александра 
Леонова. Произошло оно в авгу-

сте 2012 года в Москве. А в 2011 
году банда совершила  убийство 
бывшего первого заместителя 
генерального директора ОАО 
«Финансовая лизинговая компа-
ния» и председателя совета ди-
ректоров судостроительной 
группы «Wadan Yards» Андрея 
Бурлакова и покушение на убий-
ство его супруги Анны Эткиной 
в Москве.

 В 2008 году — убийство мэра 
города Владикавказа Республики 
Северная Осетия — Алания Вита-
лия Караева.

Кроме этого было посягатель-
ство на жизнь начальника УБОП 
МВД Республики Северная Осе-
тия — Алания Марка Мецаева. И 
еще убийство вице-премьера Ре-
спублики Северная Осетия — Ала-
ния Казбека Пагиева и его води-
теля Владимира Гасиева, посяга-
тельство на жизнь начальника от-
дела УУР МВД Республики Север-
ная Осетия — Алания Виталия 
Чельдиева, убийство его сына За-
урбека Чельдиева.

В 2013 году — убийство заме-
стителя прокурора Промышлен-
ного района города Владикавказа 
Республики Северная Осетия — 
Алания Олега Озиева. Список 
можно продолжать.

Все эти убийства, рассказыва-
ют в СКР, были заказными. При-
чем ряд убийств были совершены 
непосредственно по заказу Асла-
на Гагиева. 

Конфликт  Украина попросила о продолжении консультаций 
в «минском формате»

Киев готовил бойню

Петр Лихоманов

П
редставители Донец-
кой и Луганской на-
родных республик 
подписали в поне-
дельник два из трех 

пунктов графика имплемента-
ции минских договоренностей. 
Они предполагают прекращение 
огня и отвод тяжелых вооруже-
ний.

Ранее, в ночь с воскресенья на 
понедельник, украинское внеш-
неполитическое ведомство опу-
бликовало объемное заявление, в 
котором выразило готовность 
продолжить мирные консульта-
ции в «минском формате», кото-
рых официальный Киев с начала 
года старательно избегал. Жела-
ние мира декларируется украин-
ской дипломатией на фоне оче-
редного витка военного противо-
стояния на Донбассе, которое 
уже обернулось рядом болезнен-
ных тактических поражений для 
украинских военных.

В заявлении украинский МИД 
обращается к России «с предло-
жением подписать график им-
плементации минских догово-
ренностей в редакции от 13 ноя-
бря и обеспечить прекращение 
огня с 19 января». Больше того, 
«украинская сторона готова 

участвовать в консультациях 
трехсторонней контактной груп-
пы с подписантами минских со-
глашений в любое время». В 
остальном текст изобилует пре-
тензиями в адрес России и в 
принципе не содержит упомина-
ний о Донецкой и Луганской на-
родных республиках, которым, 
как подписантам того самого 
минского меморандума, и дол-
жен быть адресован.

Внезапное стремление Киева 
к миру на Донбассе, тем более по-
сле сорванного украинской сто-
роной очередного раунда кон-
сультаций в Минске в минувшую 
пятницу, продиктовано, очевид-
но, очередной неудачной попыт-
кой решить проблему мятежных 
территорий силой. Так, вчера 
премьер Донецкой народной ре-
спублики Александр Захарченко 

объявил об окончательном осво-
бождении от так называемых ки-
боргов многострадального аэро-
порта имени Сергея Прокофьева 
и о вытеснении украинских воен-
ных из поселка Пески, откуда по-
следние полгода артиллерия Воо-
руженных сил Украины вела не-
избирательный обстрел Донецка. 
Собственно, начавшиеся неделю 
назад варварские бомбардиров-
ки и фактически отказ украин-
ских властей от соблюдения ус-
ловий действовавшего переми-
рия и послужили толчком для 
контрнаступления ополченцев.

До сих пор население «конти-
нентальной» Украины пребывает 
в счастливом неведении о реаль-
ной ситуации под Донецком. Так, 
еще вчера пресс-центр так назы-
ваемой антитеррористической 
операции (АТО) сообщал, что «на 

территории донецкого аэропор-
та продолжается ведение актив-
ных действий по освобождению 
объектов, которые удерживают-
ся боевиками, которые несут су-
щественные потери в живой силе 
и технике». Эти победные реля-
ции, тиражируемые украински-
ми СМИ вместе с отчетами о еди-
ничных потерях украинских во-
енных в «зоне АТО», сильно рас-
ходятся с уже неоднократно пре-
доставленными объективными 
подтверждениями военных успе-
хов ополченцев. Потому создает-
ся стойкое впечатление, будто у 
Киева не хватает душевных сил 
признать потерю аэропорта и 
разрушить тщательно построен-
ный миф о «непобедимости» 
украинской армии.

Но, признав правду, украин-
ской власти придется идти даль-
ше и признавать другие неприят-
ные и замалчиваемые моменты. 
Например, все более явное пре-
кращение поддержки Киева со 
стороны Европы. В ряду очевид-
ных признаков этого можно упо-
мянуть доклад миссии ОБСЕ по 
трагическому инциденту под 
Волновахой. Хотя в самом тексте 
международные наблюдатели не 
возлагают ни на одну из сторон 
вину за произошедшее, опреде-
ленное ими направление удара 

«Градов» недвусмысленно пока-
зывает, что залп был дан со сто-
роны позиций Вооруженных сил 
Украины. Придется в этой связи 
комментировать и опубликован-
ную хакерской группировкой 
«КиберБеркут» внутреннюю пе-
реписку Службы безопасности 
Украины, в которой Донецкому 
управлению дается из Киева при-
каз организовать провокации с 
человеческими жертвами, в ко-
торых следует обвинить опол-
ченцев. На этом фоне совсем уж 
печально для Киева выглядят 
перспективы предоставления 
очередного транша кредита от 
МВФ, чья миссия сейчас находит-
ся в украинской столице. Ми-
нистр финансов страны Наталия 
Яресько уже заявила, что дата пе-
речисления денег ей неизвестна 
и переговоры идут «очень тяже-
ло». Немногие оставшиеся на Ук-
раине экономические эксперты 
уже предсказывают отказ МВФ 
от кредитования страны, которая 
мало того что развязала войну на 
собственной территории, но и, 
судя по всему, ее проигрывает. 

Так выглядит разрушенный 
Путиловский мост на пути к меж-
дународному аэропорту Донецка. 

Так встречали в Польше советских 
солдат местные жители. Фото сде-
лано в 1945 году. 

МЕЖДУ ТЕМ
К настоящему времени часть 
членов преступной организации 
приговорена к длительным сро-
кам лишения свободы, а руководи-
тель одной из банд, являвшейся 
структурным подразделением 
сообщества, Олег Гагиев, родст-
венник главаря, — к пожизненно-
му лишению свободы. Под стра-
жей находятся 15 человек, 13 че-
ловек объявлены в международ-
ный и федеральный розыск.
Как только Аслана Гагиева до-
ставят в Россию, с ним начнут 
проводить установленные зако-
ном следственные действия.

КСТАТИ
В своем интервью «РГ» дочь маршала И.С.Конева Наталия вспомина-
ла: «Отец заботился о том, чтобы обходить большие города, сохра-
нять культурные ценности Кракова, Праги. Им были даны соответ-
ствующие директивы — сохранить памятники архитектуры, не бить 
крупнокалиберной артиллерией. Удалось нашим войскам сохранить и 
польский город Ченстохова, где в Ясногорском монастыре находится 
знаменитая святыня — Икона Божией Матери. И мне рассказывали, 
что местные ксендзы потом творили молитву за здравие командую-
щего фронтом. Это, кстати, был почерк отца — не разрушать города, 
которые оказывались на острие удара. Только в Берлине этого сделать 
не удалось, потому что немцы превратили практически каждый дом в 
крепость».

Подготовила Ариадна Рокоссовская

Акцент

 Население «континентальной» 
Украины до сих пор пребыва-
ет в счастливом неведении 
о ситуации под Донецком

ЦИФРА

40
УБИЙСТВ
и покушений на убийства, а также 
посягательств на жизнь сотрудни-
ков правоохранительных органов 
на счету банды Аслана Гагиева

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

Я видела людей, 
которые вспомина-
ли, как рыдали 
от счастья, увидев 
в Варшаве совет-
ских солдат

Н
И

К
О

Л
А

Й
 М

У
Р

А
В

Ь
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



9Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 января 2015 
вторник №8 (6579)

Правоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
разъяснил, за что можно 
и за что нельзя уволить 
чиновника

В связи 
с утратой 
доверия

Наталья Козлова

ВАЖНЫЙ обзор судебной практики сделал Верховный 
суд РФ. Он посмотрел, как суды страны рассматривали 
иски уволенных за всякие коррупционные проступки го-
сударственных и муниципальных чиновников. Подчер-
кнем, речь идет не об уголовных преступлениях, а имен-
но о коррупционных проступках, когда чиновника 
увольняют с формулировкой «в связи с утратой дове-
рия».

Для абсолютного большинства служащих такие слова 
в трудовой книжке — настоящий кошмарный сон. Поэто-
му практически все уволенные обращаются в суды с тре-
бованием обелить их и признать приказ с подобным 
«приговором» незаконным. 

Поэтому Верховный суд собрал все подобные судеб-
ные дела и, проверив, дал своим коллегам разъяснения, 
когда чиновника увольнять за коррупционный просту-
пок правильно, а когда — нет.

Материалы, которые рассмотрел Верховный суд, по-
казали, что наши чиновники обращаются в суды с чет-
ким перечнем требований. Во-первых, просят о восста-
новлении на службе. Следом идет просьба о признании 
незаконным решение комиссий, которые чиновников 
наказали, следом идет оспаривание приказов об уволь-
нении и приказов начальников о дисциплинарных взы-
сканиях. Причины наказания чиновников укладываются 
всего в несколько пунктов. 

Это нежелание утрясти конфликт интересов, пред-
принимательство параллельно с госслужбой и попытка 
скрыть информацию о доходах и имуществе.

При этом Верховный суд подчеркнул, что отказ в воз-
буждении уголовного дела против чиновника не может 
служить основанием для его освобождения от дисципли-
нарной ответственности. 

Понятие «конфликт интересов» — одно из распростра-
ненных поводов для увольнения. Такая ситуация подра-
зумевает, что личная заинтересованность чиновника 
влияет на исполнение им своих обязанностей. 

Кстати, личная заинтересованность — это по Закону 
«О противодействии коррупции» возможность для чи-
новника получить при исполнении своих служебных 
обязанностей деньги, ценности или некие услуги для 
себя, своих близких или «третьих лиц». Причем все это — 
в ущерб работе. Верховный суд напоминает: непринятие 
чиновником мер для предотвращения конфликта инте-
ресов — это безусловное основание для дисциплинарной 
ответственности.

Как пример в обзоре приводится дело некой уволен-
ной начальницы управления архитектуры, которая 
очень нежно опекала две строительные фирмы. Провер-
ка показала, что в одной фирме учредителем был ее отец, 
а в другой — сын. 

Еще основание для увольнения — нежелание после за-
нятия чиновничьего кресла передать в доверительное 
управление свои ценные бумаги, акции и паи. Здесь в ка-
честве примера Верховный суд выбрал дело уволенного 
таможенного чиновника, который потребовал восстано-
вить его на работе. Служащему суды отказали. Проверка 
показала: чиновник  был учредителем коммерческой 
брокерской фирмы, которая занималась операциями с 
декларированием товаров, идущих через границу. Свою 
долю, а это половина брокерской фирмы, он, устроив-
шись в таможню, никому не передал.

Верховный суд напомнил — в основе конфликта инте-
ресов на госслужбе всегда лежит заинтересованность в 
получении материальной выгоды. Поэтому, заявил Вер-
ховный суд, в одном из случаев правильно районные кол-
леги пошли навстречу наказанной чиновнице. Дама от-
вечала за здравоохранение в одном из регионов и кроме 
других обязанностей еще и проверяла медицинские фир-
мы. Чиновницу наказали, когда узнали, что в одной из 
проверяемых фирм работает ее муж. А это, на взгляд рай-
онных начальников, — конфликт интересов. Их логика 
была такая: муж мог получать премии за положительные 
проверки компании его женой.  Но суд, разобравшись, 
заявил: муж чиновницы в фирме — мелкий служащий. 
Эту компанию проверяла его жена регулярно уже не-
сколько лет. И сейчас, и в прежние годы она выявляла на-
рушения. Так что конфликта интересов нет.

Еще важная деталь: близкое родство — не основание 
для увольнения чиновника. Как пример — дело замглавы 
города, которого пришлось суду восстановить на работе. 
В администрацию была принята невестка чиновника, а 
когда об этом узнали, чиновника попросили на выход. 
Хотя служебные интересы его и невестки никак не со-
прикасались. Суд, вернув уволенного на место, сказал: 
женщину приняли на работу еще до того, как она вышла 
замуж за сына чиновника, и они по службе вообще не пе-
ресекаются. Так что и ни о каком конфликте интересов 
речи быть не может. 

Отказ чиновника отчитываться о доходах и имущест-
ве — вполне повод для расставания с креслом. Но это пра-
вило действует не для всех чиновников. Есть список дол-
жностей, обладатели которых сообщают о доходах и рас-
ходах как личных, так и своих близких. Но если место чи-
новника в перечне отсутствует, спросить с него нельзя. 

Так суд восстановил на работе специалиста юридиче-
ского отдела муниципальной администрации. Дама не 
отчиталась о своих доходах, и ее уволили. Нет — сказал 
суд. Чиновница и не должна отчитываться - ее должности 
в перечне нет. Наказать чиновника, кстати, можно лишь 
в течении месяца с момента появления информации о 
его коррупционном проступке.. 

Правосудие — 
и никаких сделок

АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Лично 
я не разделял бы вос-
торгов тех, кто считает 

опыт США идеалом, и не копиро-
вал его. У нас есть и свой опыт 
«упрощенного» правосудия, мы 
им сыты по горло: это и ревтри-
буналы, и военно-полевые суды, 
и печально знаменитые сталин-
ские «тройки». Фактически мы 
опять обращаемся к средневеко-
вому принципу, когда признание 
вины считалось царицей доказа-
тельств. Ведь что такое «особый 
порядок судопроизводства»? Че-
ловек привлекается к уголовной 
ответственности, и ему следова-
тель говорит: слушай, ты давай 
признавайся, пиши заявление, 
чтобы твое дело рассматрива-
лось в особом порядке.  Тебе све-
тит 10 лет, а так ты получишь 7. И 
все, капкан захлопнулся…

Почему именно капкан? Если че-
ловек честно во всем сознается, 
раскроет детали преступления, 
сдаст подельников — разве это 
плохо?
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: А что такое чело-
веку оказаться в тюремной каме-
ре? Он не знает всех хитросплете-
ний нашего законодательства и  не 
понимает, есть у него шансы на 
справедливый суд или нет. За ре-
шеткой он особенно уязвим для 
внушения и давления и словно 
слепой котенок подчиняется чу-
жой воле. А ведь часто бывает, что 
изначальная и вроде бы очевидная 
версия оказывается ложной. При 
детальном исследовании доказа-
тельств в судебном процессе впол-
не может выясниться, что человек 
виновен лишь частично, либо во-
обще получить оправдательный 
приговор. Но особый порядок не 
предполагает исследования и 

оценки  доказательств по делу, это 
же на самом деле так. И что тогда? 
А тогда получается 570 тысяч осу-
жденных за год.  Мы скоро доигра-
емся до того, что у нас  все тюрьмы 
будут забиты... 

А это такая игра? Может быть, 
тогда не случайно юридический 
термин «особый порядок судеб-
ного разбирательства» в народе 
называют проще — сделка с пра-
восудием.
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Я считаю — сделка 
с совестью, причем на всех уров-
нях. Для преступника это шанс 

выторговать себе меньший срок 
или вообще избежать наказания. 
Для следователя соблазн,  не при-
лагая особых усилий, лишь гра-
мотно «раскрутить» обвиняемого 
и отрапортовать о раскрытии пре-
ступления. Прокурор, заключая 
соглашение с обвиняемым, заве-
домо не имеет полномочий выпол-
нить взятые обязательства, по-
скольку наказание назначает не 
он, а суд. Или возникнет нехоро-
шая мысль, что они с судом дейст-
вуют согласованно? А адвокат ли-
шен оснований заявить о процес-
суальных нарушениях, о том, что 
прямых улик нет и вину подсуди-
мого вообще-то никто не доказал.

Если так рассуждать, мы никогда 
ни порядка не наведем, ни пре-
ступность не одолеем. Закон, 
пусть даже несовершенный, луч-
ше, чем его отсутствие. 
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: И я о том же, но 
работать мы должны совершенно 
по другому принципу — либо до-
казать виновность, либо дока-
зать невиновность человека. К 
сожалению, мы принимаем зако-
ны, которые облегчают участь 
правоохранительных органов и  
судебной системы. И это одна из 
причин, почему сегодня так мно-
го людей в местах лишения сво-

боды.  А должно быть все наобо-
рот. Не статистика, не вот эти 
жирные цифры — показатели, как  
кто борется с преступностью, 
должны определять авторитет 
права. Это все от лукавого.  

Признаюсь честно, я был в числе 
тех, кто «за» принятие этого за-
кона. Считал, если отморозок 
поможет ликвидировать бандит-
скую шайку вместе с главарем, 
то оно того стоит, чтобы ско-
стить ему пару-тройку лет. Та-
ким и был изначальный посыл 
авторов закона. Но недавно раз-
неслась шокирующая новость: 
пьяному водителю, убившему 

насмерть двух человек, дали 3 
года условно — якобы он заклю-
чил сделку со следствием. Какие 
тайны он мог поведать, разве что 
это теща поднесла ему стакан-
чик на дорогу? Можете объя-
снить, зачем следствие и суд 
идут на сделку в условиях оче-
видности преступления?
 АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Могу высказать 
твердое убеждение, что особый 
порядок, который предусмотрен 
действующим УПК, разлагает и 
правоохранительную, и судеб-
ную систему. На недавнем  сове-
щании в Генпрокуратуре прозву-
чала большая озабоченность по 
поводу того, что практика,  к со-
жалению,  идет своим путем, вре-
менами абсолютно непредсказу-
емым. Об этом говорят и потоки 
жалоб. Жена пишет: мой муж 
подвергся влиянию следователя 
и все подписал. Но когда понял, 
что зря, ведь преступления он не 
совершал, было уже поздно, его 
никто и слушать не стал... 

 Конечно, закон принимался на 
эмоциональном фоне. Чудовищ-
ные преступления, гибель мало-
летних детей, дерзкие грабежи и 
жестокие убийства — все это взы-
вает к мести. И мы, граждане, в 
сердцах требуем: негодяя рас-
стрелять мало, его надо  пове-
сить... Как соотнести закон и 
жизнь, тяжесть преступления и 
меру   наказания?
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА:  Вот и давайте 
посмотрим, а что мы сделали, 
чтобы система, уголовно-право-
вая политика государства была 
сбалансированной, чтобы насту-
пила неотвратимость наказания 
действительно того человека, ко-
торый совершил преступление. 
Признание вины — еще не истина 

в последней инстанции. Обвиня-
емый может взять вину на себя, 
чтобы выгородить близкого че-
ловека или из раскаяния за дру-
гие  грехи. Может сделать это под 
влиянием депрессии, неизлечи-
мой болезни или угроз со сторо-
ны подельников, да мало ли еще 
каких мотивов. Истина по делу 
может и должна быть установле-
на в ходе расследования и судеб-
ного следствия. А принимая за-
кон о соглашении с правосудием, 
мы создаем другую проблему. 
Вот почему необходимо прове-
сти полную инвентаризацию все-
го того, что сделано за прошед-
шие годы. Надо все проверить, 
оценить и, может быть, многое 
начать с  чистого листа,  с учетом 
прежних ошибок и пробелов.

 Вы имеете в виду исключитель-
но уголовный закон?
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА:   И уголовный, и 
гражданский, все законодатель-
ство, которое было принято, на-
чиная с 1991 года. Для этого со-
брать группу экспертов из специ-
алистов высочайшей юридиче-
ской квалификации и опреде-
лить, где мы перемудрили,   какие 
ошибки были допущены, что нас 
тащит назад.  Через призму 
опять-таки прав и свобод гражда-
нина. Это принципиально важ-
ный вопрос, чтобы для своих гра-
ждан, для россиян,  сделать более 
качественную жизнь. Говорят, 
что закон должен действовать 
50—100 лет. Может, так и было 
когда-то, но теперь  жизнь  меня-
ется быстрее,  в 1991 году были 
одни условия,  а в 2015-м совер-
шенно другие. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Тюремное 
ведомство 
изучает опыт 
Израиля по 
содержанию 
террористов

ПУСТЬ СИДЯТ 
ТИХО

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство активи-
зировало сотрудничество с Из-
раилем, чтобы в том числе обме-
ниваться опытом по содержа-
нию террористов. Так сложи-
лось, что для наших стран это ак-
туальная тема, и полезные нара-
ботки есть у обеих сторон. Так 
что специалисты тюремных ве-
домств наших стран будут обме-
ниваться своими технологиями.

Конечно, сотрудничество с 
Израилем началось не вчера. Од-
нако, как сообщил директор Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний России Геннадий Кор-
ниенко, сейчас работа с Израи-
лем «началась очень активно». 
Например, в конце прошлого 
года делегация ФСИН во главе с 
директором ведомства побывала 
в Израиле, где посетила исправи-
тельные учреждения с различ-
ными видами содержания. Гости 
из России, как сообщается в офи-
циальном пресс-релизе, «озна-
комились с организацией рабо-
ты по трудовой занятости заклю-
ченных». Однако еще в програм-
ме поездки было посещение цен-
тра подготовки подразделений 
специального назначения 
«Дрор», «Нашхон» и «Месада», 
«сотрудники которых продемон-
стрировали навыки владения 
оружием, специальные приемы 
захвата и обезвреживания пре-
ступников». Больше — никаких 
подробностей.

Вообще об антитеррористи-
ческом интересе в контактах с 
Израилем Геннадий Корниенко 
рассказал журналистам на 
встрече после другого междуна-
родного мероприятия: тюрем-
ное ведомство подписало рабо-
чую программу взаимных кон-
тактов на два года с Германским 
фондом международного право-
вого сотрудничества (это орга-
низация при федеральном мини-
стерстве юстиции Германии).

«В программе запланирова-
ны обмен нашими экспертами, 
взаимные стажировки в наших 
учреждениях и знакомство с уч-
реждениями ФРГ», — сообщил 
Геннадий Корниенко. 

По его словам, сотрудничест-
во с зарубежными коллегами по-
зволяет познакомиться с опы-
том других стран и одновремен-
но показать наработки и дости-
жения, которые есть в россий-
ской системе исполнения нака-
заний.

«Обмен мнениями, рабочие 
встречи экспертов обогащают 
все государства и не только в на-
шей сфере, — сказал он. — Главное 
— это контакты, то, что расширя-
ется взаимодействие, перенима-
ется опыт. Кстати, у нас в послед-
нее время много хороших нара-
боток, к которым проявляют ин-
терес наши коллеги. У нас актив-
но развивается взаимодействие 
с Норвегией по программе «По-
беда» — это работа с осужденны-
ми женщинами, очень хорошо 
взаимодействуем со Швейцари-
ей по теме детской преступности 
— по вопросам адаптации и рабо-
ты с несовершеннолетними в ме-
стах лишения свободы. Я думаю, 
после того как мы подписали 
программу сотрудничества, бу-
дет активно развиваться взаимо-
действие и с Германией».

Помимо прочего в программе 
предусмотрено изучение режи-
ма и охраны исправительных уч-
реждений. Сейчас российское 
тюремное ведомство внедряет 
самые современные системы ох-
раны и уходит от привычных вы-
шек и часовых. Вместо людей 
службу на морозе несут датчики 
охраны. А по периметру патру-
лировать казенный дом будут 
мобильные группы на квадроци-
клах. 

В некоторых колониях подоб-
ные системы уже внедрены, и 
опыт самый положительный. 
Как рассказали недавно корре-
спонденту «РГ» в Красноярском 
крае, система охраны краевой 
туберкулезной больницы № 1 
местного ГУФСИН заслужила 
высокую оценку даже немецких 
коллег. 

АВТОМОБИЛИ Штрафовать за переезд стоп-линии будут в автоматическом режиме

Проехать за черту 
Владимир Баршев 

С
толичные камеры оснастят 
новой функцией. Они бу-
дут контролировать выезд 

за стоп-линию. В случае заезда за 
нее штраф будет выписываться в 
автоматическом режиме.

Напомним, что штраф за та-
кое нарушение — 800 рублей. 

Эти камеры в качестве экспе-
римента проходят испытания в 
Зеленограде. В дальнейшем эк-
сперимент планируется перене-
сти на другие дороги столицы. 
Пока никаких штрафов они не 
выписывают и никуда не отсы-
лают. Но при удачном заверше-
нии эксперимента их предлага-
ется внедрить в практику, и тог-
да автовладельцы начнут полу-
чать в купе с постановлением о 
превышении скорости еще и 
штрафы за пересечение стоп-ли-
нии. 

Надо сказать, что ответствен-
ность за выезд за стоп-линию в 
Кодексе об административных 
правонарушениях появилась 
сравнительно недавно — с 1 янва-
ря 2012 года. Дело в том, что в 
правилах такой запрет был, а от-
ветственности за него не было. А 
это именно то ограничение, ко-

торое защищает перекрестки от 
выезда на них в случае, если они 
уже заняты. Штраф за это нару-
шение был прописан в КоАП бла-
годаря сенатору Владимиру Фе-
дорову. Но до недавнего времени 
активно не применялся. 

Использование камер фотови-
деофиксации для выявления этого 
нарушения популярным не назо-
вешь. Однако такие приборы нача-
ли с недавних пор активно приме-
нять в некоторых регионах. Напри-
мер в Татарстане. Теперь с ними эк-
спериментируют в Москве.  

Надо сказать, что пересечение 
стоп-линии — довольно сложно 
доказуемое нарушение. Чтоб под 
ним понимать? Какая часть авто-
мобиля должна пересечь эту ли-
нию? В какой момент автомо-
биль должен остановится у нее: 
пока горит желтый сигнал свето-
фора? Или в тот момент, когда за-
жегся красный?

Согласно требованиям при 
обучении вождению, за стоп-ли-
нию не может выехать автомо-
биль. То есть пересечь ее не мо-
жет даже бампер. А вот как будут 
оценивать заезд за стоп-линию 
камеры — большой вопрос. В Та-
тарстане любой заезд за эту ли-
нию карается штрафом в автома-

тическом режиме. И никаких 
смягчающих обстоятельств там 
не рассматривается. Зато авто-
мобили не выезжают на забитый 
перекресток и не создают про-
блем тем, кому надо его пересечь 
перпендикулярно. 

В тоже время для того, чтобы 
фиксировать камерами такое на-

рушение, сами светофоры долж-
ны работать безупречно. Напри-
мер, довольно часто зеленый пе-
рестает гореть совершенно нео-
жиданно. Сразу загорается кра-
сный. Сколько раз должна миг-

нуть стрелка, перед тем как пога-
снуть? Зачастую нашим водите-
лям, чтобы соблюдать правила, 
требуется ориентироваться по 
светофорам, предназначенным 
для водителей других направле-
ний или пешеходов. 

Я уж не говорю про знаки 
«Стоп». Стоп-линия наносится 
часто там, где у водителя нет воз-
можности увидеть, что происхо-
дит на дороге, на которую он вы-
езжает. 

В Главном управлении обеспе-
чения безопасности считают, что 
эти камеры должны работать с не-
которым временным лагом, кото-
рый простит тем, кто чисто слу-
чайно заехал за эту линию или не 
имел физической возможности 
вовремя остановится. Для этого 
на перекрестке должны стоять 
также камеры, которые позволят 
не только фиксировать наруше-
ние, но еще и записывать движе-
ние автомобилей, чтобы была воз-
можность в спорных ситуациях 
убедиться, что водитель намерен-
но проскочил на красный свет. 

А спорных ситуаций будет 
множество. В Москве и области 
водители готовы отстаивать свои 
права даже тогда, когда неправы. 
Просто из принципа.

Изначальная и вроде бы очевидная 
версия часто оказывается ложной, 
считает Анатолий Кучерена. 

Тюремное ведомст-
во уходит от при-
вычных вышек 
и часовых. Службу 
на морозе несут 
датчики охраны 

Окончательное решение, был ли проступок чиновника кор-
рупционным, может принять только суд.
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На фото автомобиль заехал за 
стоп-линию. Его бампер не должен 
был пересечь белой полосы. 
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Акцент

 Фактически мы обращаемся 
к средневековому принципу, 
когда признание вины счита-
лось царицей доказательств
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ЧП  Житель Камчатки
насмерть замерз
в угнанной машине 

Покатался

Анна Бондаренко, «Российская газета», Камчатка 

В УСТЬ-БОЛЬШЕРЕЦКОМ районе Камчатки на старой 
трассе обнаружили автомобиль, в котором находились 
двое мужчин. Водитель был мертв. Пассажир с признака-
ми переохлаждения находился в шоковом состоянии. 

— 25-летний безработный из поселка Октябрьский 
взял у своего знакомого ключ от его машины, а затем уг-
нал и саму иномарку. На авто он предложил покататься 
своему 32-летнему товарищу. Недалеко от поселка ма-
шина застряла в сугробе. Выживший рассказал, что сна-
чала они пытались вытолкать авто, а затем сели в салон 
отдохнуть и заснули, — рассказали в пресс-службе ведом-
ства.

Возможно, на самом деле угонщик не замерз на-
смерть, а умер, отравившись угарным газом. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1«О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Забайкальского краевого суда;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-

лики Башкортостан;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-

лики Саха (Якутия);
—  заместителя председателя Алтайского краевого 

суда;
—  заместителя председателя Камчатского краевого 

суда;
—  заместителя председателя Вологодского областного 

суда;
—  заместителя председателя Иркутского областного 

суда;
—  заместителя председателя Липецкого областного 

суда;
—  заместителя председателя Курганского областного 

суда;
—  заместителя председателя Московского областного 

суда;
—  заместителя председателя Ростовского областного 

суда;
—  заместителя председателя суда Чукотского автоном-

ного округа;
—  председателя Арбитражного суда Чувашской Респуб-

лики;
—  председателя Арбитражного суда Волгоградской об-

ласти;
—  заместителя председателя Шестого арбитражного 

апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Кам-

чатского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Тю-

менской области;
— судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского ок-

руга;
— судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Магнитогорского гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Владикавказского гарнизонного военного 

суда;
— судьи Грозненского гарнизонного военного суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного 

суда;
— судьи Псковского гарнизонного военного суда;
—  судьи Советско-Гаванского гарнизонного военного 

суда;
— судьи Сочинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Моск-
ва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120. 

Последний день приема документов — 20 февраля 2015 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

27 февраля 2015 г. в 14.00 по адресу: Тюменская обл., Нижне-
вартовский район, пгт. Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б состо-
ятся слушания (обсуждения) о намечаемой хозяйственной де-
ятельности ОАО «Ермаковское» по объекту 29/14 «Полигон для 
размещения и переработки отходов производства и потребления 
на Орехово-Ермаковском месторождении».

Заказчик: Открытое акционерное общество «Ермаковское» 
(ОАО «Ермаковское»).

Адрес: 628616, Российская Федерация, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г.Нижневартовск, ул. Ленина, д. 17/П.

Телефон: 8(3466) 623-553, 623-200.
Е-mail: nvnnpodo@rosneft.ru
Вид намечаемой деятельности: строительство полигона 

с использованием технологии получения вторичного сырья из 
отходов производства (обезвреживание нефтесодержащих от-
ходов и перевод во вторичное сырье).

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 
дней с даты опубликования настоящего извещения.

Место направления замечаний и предложений: Откры-
тое акционерное общество «Ермаковское» (ОАО «Ермаковс-
кое»), адрес: 628616, Российская Федерация, Тюменская об-
ласть, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 17/П, те-
лефон: 8(3466) 623-553, 623-200, Е-mail: nvnnpodo@rosneft.ru.

Порядок получения информации о материалах обоснования 
намечаемой деятельности можно получить в Администрации 
Нижневартовского района в управлении экологии и природо-
пользования, тел.: 8 (3466) 494-827, или по адресу: г. Нижневар-
товск, ул. Ханты-Мансийская д. 2 (ООО «ПЭИ»), тел.: 8(3466) 
491-007, 491-008, 491-009.

Ответственные организаторы:
от Заказчика: Открытое акционерное общество «Ермаковс-

кое» (ОАО «Ермаковское») — начальник отдела проектных ра-
бот и экспертизы проектов и смет Элина Викторовна Химей, 
тел.: 8(3466) 670-077 (доб. 5228).

от Генпроектировщика: Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Проект Экспертиза Изыскание» (ООО «ПЭИ») — 
ГИП Александр Викторович Перепелкин, тел.: 8 (3466) 491-007 
(доб. 125).

от Администрации Нижневартовского района: Главный 
специалист отдела экологической безопасности Олег Николае-
вич Мацан, тел.: 8 (3466) 494-827.

Отчет об итогах голосования 
на внеочередном общем собрании акционеров 

ОАО «РКК «Энергия»
Полное фирменное наименование Общества: ОТКРЫТОЕ АКЦИ-

ОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «РАКЕТНО-КОСМИЧЕСКАЯ КОРПОРАЦИЯ 
«ЭНЕРГИЯ» ИМЕНИ С.П. КОРОЛЕВА» (далее — Корпорация).

Место нахождения Общества: 141070, ул. Ленина, д. 4А, г. Королев, 
Московская область, Российская Федерация

Вид общего собрания: внеочередное
Форма проведения общего собрания: собрание
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 

собрании: 8 декабря 2014 г.
Дата проведения общего собрания:14 января 2015 г.
Место проведения общего собрания: 141070, ул. Ленина, д. 4А, 

г. Королев, Московская область, Российская Федерация
Повестка дня общего собрания: 
1. О распределении прибыли ОАО «РКК «Энергия» по результа-

там 2013 года.
2. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов за 2013 год. 
 Число голосов, которыми обладали лица, включенные в Список лиц, 

имевших право на участие в собрании, составило: 1 123 734.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 

каждому вопросу повестки дня: 
по вопросам 1,2 повестки дня собрания 1 123 734;
Кворум общего собрания участников (акционеров) эмитента: на 

момент открытия Собрания (11 часов 00 минут) число голосов, кото-
рыми обладали лица, принимавшие участие в Собрании и имеющие 
право голосовать, составило:

по вопросам 1,2 повестки дня 951 999 голосов (84,72%).
Кворум по вопросам 1,2 имелся.
На момент окончания регистрации (11 часов 25 минут) число го-

лосов по размещенным голосующим акциям, которыми обладали 
лица, принимавшие участие в Общем собрании и имевшие право го-
лосовать, составило

по вопросам 1,2 повестки дня 952 014 голосов (84,72%);
Результаты голосования по вопросам повестки дня общего собра-

ния акционеров (участников) Корпорации, по которым имелся кво-
рум, и формулировки решений общего собрания акционеров (участ-
ников) Корпорации по указанным вопросам:

По вопросу 1 повестки дня: «О распределении прибыли ОАО 
«РКК «Энергия» по результатам 2013 года». 

Решение:
Утвердить распределение прибыли ОАО «РКК «Энергия» по ре-

зультатам 2013 года.
Распределить чистую прибыль в размере 416 218 тыс. руб. следу-

ющим образом:
1. Направить на выплату дивидендов 106 754,7 тыс. руб., что со-

ставляет 25,65% от чистой прибыли.
2. Направить в инвестиционный фонд 306 201,7 тыс. руб., что со-

ставляет 73,57% от чистой прибыли.
3. Не направлять отчислений в резервный фонд Корпорации, так 

как его размер достиг максимальной величины, определенной Уста-
вом Корпорации (резервный фонд сформирован полностью).

4. Направить на выплату вознаграждения членам Совета директо-
ров и членам Ревизионной комиссии по итогам работы в 2013 году 
3 261,6 тыс. руб., что составляет 0,78% от чистой прибыли.

4.1. Утвердить предложения Совета директоров о выплате возна-
граждения членам Совета директоров:

Выплатить вознаграждение членам Совета директоров ОАО «РКК 
«Энергия» по итогам работы в 2013 году в общей сумме 3 129,6 тыс. 
руб., распределив ее следующим образом:

1. Бушмакину С.А. — 499,2 тыс. руб. (председатель Комитета по 
кадрам и член Комитета по аудиту).

2. Вербицкому В.К. — 480,0 тыс. руб. (председатель Комитета по 
аудиту).

3. Гавриленко А.А. — 387,2 тыс. руб. (член Комитета по стратегии).
4. Зеленщикову Н.И. — 400,0 тыс. руб. 
5. Никитину А.С. — 422,4 тыс. руб. (член Комитета по кадрам и Ко-

митета по стратегии).
6. Нуждову А.В. — 460,8 тыс. руб. (член Комитета по аудиту и Ко-

митета по стратегии).
7. Стрекалову А.Ф. — 480,0 тыс. руб. (член Комитета по кадрам 

и Комитета по аудиту).
Членам Совета директоров, являвшимся государственными служа-

щими, а также Лопоте В.А., занимавшему в 2013 году должность Пре-
зидента ОАО «РКК «Энергия», вознаграждение не выплачивать.

4.2. Утвердить рекомендации Совета директоров по выплате воз-
награждения членам Ревизионной комиссии:

Выплатить вознаграждение следующим членам Ревизионной ко-
миссии ОАО «РКК «Энергия» по итогам работы в 2013 году в общей 
сумме 132 тыс. руб., распределив ее следующим образом:

1. Ардееву А.В. — 33,0 тыс. руб., 2. Дубровину П.Е. — 33,0 тыс. руб., 
3. Елисеевой Л.В. — 33,0 тыс. руб. 4. Полежаевой Е.П. — 33,0 тыc. руб.

Итоги голосования: ЗА — 950 395 (99,8299%), ПРОТИВ — 616 
(0,0647%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 727 (0,0764%). Решение принято.

По вопросу 2 повестки дня: «О размере, сроках и форме выплаты 
дивидендов за 2013 год». 

Решение: 
Выплатить годовые дивиденды в денежной форме в размере 95 

(девяносто пять) рублей на одну обыкновенную акцию.
Срок выплаты дивидендов номинальному держателю и являюще-

муся профессиональным участником рынка ценных бумаг довери-
тельному управляющему, зарегистрированным в реестре акционе-
ров — до 17 февраля 2015 года.

Срок выплаты дивидендов другим зарегистрированным в реестре 
акционеров лицам — до 12 марта 2015 года.

Форма выплаты дивидендов:
— юридическим лицам — путем перечисления на расчетный счет 

юридического лица;
— физическим лицам — путем почтового перевода денежных 

средств или, при наличии соответствующего заявления указанных 
лиц, путем перечисления денежных средств на их банковские счета;

— акционерам, юридическим и физическим лицам, чьи акции учи-
тываются на счете номинального держателя, — путем перечисления 
на расчетный счет номинального держателя.

Установить, по предложению Совета директоров ОАО «РКК 
«Энергия», дату, на которую определяются лица, имеющие право на 
получение дивидендов — 3 февраля 2015 года. Итоги голосования: 
ЗА — 951 110 (99,9050%), ПРОТИВ — 199 (0,0209%), ВОЗДЕРЖАЛ-
СЯ — 452 (0,0475%). Решение принято.

Полное фирменное наименование регистратора, исполняющего 
функции Счетной комиссии: Закрытое акционерное общество 
«Специализированный регистратор — Держатель реестра ак-
ционеров газовой промышленности» (ЗАО «СР-ДРАГа»).

Место нахождения Регистратора: Российская Федерация, 117420, 
г. Москва, ул. Новочеремушкинская, д. 71/32.

Уполномоченные лица Регистратора: Григорьева Людмила 
Владиславовна — председатель Счетной комиссии;

Шмаков Виктор Николаевич, Гусев Николай Юрьевич — 
члены Счетной комиссии.

Председатель собрания  Петров М.В. 
Секретариат собрания   Сысолятин В.Е.
    Пискарева Г.В.

Информационное сообщение
Альметьевское районное нефтепроводное управ-

ление (филиал ОАО «СЗМН») (423450, РТ, г. Альме-
тьевск, пр. Строителей, д. 24, тел.: 8 (8553) 39-62-14, 
39-62-75) информирует о намечаемой деятельности 
по реализации объекта Программы ТПиР 2015 г. «Заме-
на участка МН «Киенгоп-Наб.Челны», участок 207—258 
км (208,25—211,2 км; 214,3—214,75 км; 219,0—220,9 
км; 223,5—223,62 км; 225,2—225,52 км; 227,9—229,64 
км; 233,5—241,1 км; 244,0—246,34 км; 252,2-252,7 км; 
253,3—253,85 км), Ду-700 мм. Реконструкция». Участок 
производства работ расположен в Тукаевском муници-
пальном районе Республики Татарстан, в 5—9 км северо-
западнее г. Набережные Челны затрагивает ООПТ феде-
рального значения Национальный парк «Нижняя Кама». 
Цель реконструкции — безопасная эксплуатация объек-
та. Ознакомиться с материалами проекта, выдать замеча-
ния и предложения заинтересованные лица и обществен-
ные организации могут по адресу: Республика Татарстан, 
г. Набережные Челны, ул. Старосармановская, д. 22, НПС 
«Набережные Челны» АРНУ (филиал ОАО «СЗМН»). 
Общественные слушания состоятся 24 февраля 2015 г. 
в 14.00 ч. по адресу: Республика Татарстан, Тукаевский 
район, д. Малая Шильна, ул. Центральная, д. 4а, СДК 
«Родина». Организатором проведения общественных 
слушаний является Исполнительный комитет Мало-
шильнинского сельского поселения Тукаевского муни-
ципального района Республики Татарстан. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «АРКТИКГАЗ» проводит общественные обсуждения объек-
тов государственной экспертизы с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями).

Название некоммерческой деятельности: «Обустройство не-
фтяных оторочек Самбургского месторождения II, III очередь на пе-
риод ОПЭ».

Цель некоммерческой деятельности: организация экологи-
чески безопасного строительства и эксплуатации проектируемой II 
и III очереди установки подготовки нефти. 

Местоположение намечаемой деятельности: Россия, Тюмен-
ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район. 
Объект будет находиться на территории Самбургского лицензионно-
го участка. 

Наименование и адрес Заказчика: ОАО «АРКТИКГАЗ», РФ, 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, д. 6. 

Форма общественного обсуждения: общественные обсужде-
ния.

Срок и место доступности материалов по проектируемому 
объекту:

— ОАО «АРКТИКГАЗ», РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индус-
триальная, д. 6. тел.: (3494) 93-50-00, факс: (3494) 93-50-10. Время 
для ознакомления — с 20.01.2015 г. по 20.02.2015 г. в рабочие дни 
с 8.30 до 18.00 местного времени;

— администрация муниципального образования с. Самбург, каби-
нет № 3. Тюменская область, ЯНАО, с. Самбург, д. 9, тел.: (34997) 
3-12-71. Время для ознакомления — с 20.01.2015 г. по 20.02.2015 г. 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени.

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: 

— администрация Пуровского района, Тюменская область, ЯНАО, 
г. Тарко-Сале, ул. Республики, д. 25. тел.: (34997) 2-10-30, 2-10-31.

Форма представления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с момента 
публикации настоящего извещения. 

Дата и время проведения общественных слушаний: 12 марта 
2015 года в 12.00.

Место проведения общественных обсуждений: зрительный 
зал ДК «Полярная звезда», Тюменская область, ЯНАО, с. Самбург, 
д. 9, тел.: (34997)3-12-71.

Контактная информация для обращений, замечаний и пред-
ложений по размещению вышеуказанных объектов: 

— ОАО «АРКТИКГАЗ», РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индус-
триальная, д. 6. тел.: (3494) 93-50-00, 93-50-10; 

— администрация муниципального образования с. Самбург, каби-
нет № 3. Тюменская область, ЯНАО, с. Самбург, д. 9, тел.: (34997) 
3-12-71.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «АРКТИКГАЗ» проводит общественные обсуждения объек-
тов государственной экспертизы с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями).

Название некоммерческой деятельности: «Площадки разве-
дочных скважин № 64, № 231 Самбургского лицензионного участка»; 
«Карьер песка № П-46 с подъездной автодорогой Самбургского ли-
цензионного участка».

Цель некоммерческой деятельности: организация экологичес-
ки безопасного строительства и эксплуатации проектируемых разве-
дочных скважин № 64, № 231, а также организация экологически бе-
зопасной разработки проектируемого карьера песка № П-46. 

Местоположение намечаемой деятельности: Россия, Тюмен-
ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район. 
Объект будет находиться на территории Самбургского лицензионно-
го участка. 

Наименование и адрес Заказчика: ОАО «АРКТИКГАЗ», РФ, 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, д. 6. 

Форма общественного обсуждения: общественные обсуждения.
Срок и место доступности материалов по проектируемому 

объекту:
— ОАО «АРКТИКГАЗ», РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индуст-

риальная, д. 6. тел.: (3494) 93-50-00, факс.: (3494) 93-50-10. Время для 
ознакомления — с 20.01.2015 г. по 20.02.2015 г. в рабочие дни с 8.30 
до 18.00 местного времени;

— администрация муниципального образования с. Самбург, каби-
нет № 3. Тюменская область, ЯНАО, с. Самбург, д. 9, тел.: (34997) 
3-12-71. Время для ознакомления — с 20.01.2015 г. по 20.02.2015 г. 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени.

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: 

— администрация Пуровского района, Тюменская область, ЯНАО, 
г. Тарко-Сале, ул. Республики, д. 25. тел.: (34997) 2-10-30, 2-10-31.

Форма представления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с момента 
публикации настоящего извещения. 

Дата и время проведения общественных слушаний: 10 марта 
2015 года в 12.00.

Место проведения общественных обсуждений: зрительный 
зал ДК «Полярная звезда», Тюменская область, ЯНАО, с. Самбург, 
д. 9, тел.: (34997)3-12-71.

Контактная информация для обращений, замечаний и пред-
ложений по размещению вышеуказанных объектов: 

— ОАО «АРКТИКГАЗ», РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индуст-
риальная, д. 6. тел.: (3494) 93-50-00, 93-50-10; 

— администрация муниципального образования с. Самбург, кабинет 
№ 3. Тюменская область, ЯНАО, с. Самбург, д. 9, тел.: (34997) 3-12-71. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО КС РФ отказался 
рассматривать законность 
использования жилья 
по ипотеке как залога 

Договорился — 
выполняй

АКТУАЛЬНО Вдоль крупных 
магистралей в Москве 
создадут лыжные трассы 

Наперегонки!

Москва Более 300 объектов столица выставит на торги

Большая биржа 
Александр Мелешенко

Т
олько в первом кварта-
ле этого года столица 
планирует выставить 
на торги более 300 объ-
ектов — около 100 из 

них предлагаются для приватиза-
ции и еще 200 — в аренду.

Такие цифры назвали предста-
вители департамента по конку-
рентной политике Москвы на 
встрече с потенциальными инве-
сторами на так называемой «Бир-
же торгов», открывшейся в конце 
прошлого года в 14-м павильоне 
ВДНХ. На площадке биржи уже не 
в первый раз проходят встречи в 
формате «школы инвесторов», в 
ходе которой представители биз-
неса могут задать любой интере-
сующий их вопрос об имущест-
венной политике города и сразу 
же получить ответ. На последней 
встрече в зале  не было свободных 
мест, а разговор затянулся почти 
на два часа.

«Активность предпринимате-
лей превысила все наши ожида-

ния», — поделился с корреспон-
дентом «РГ» руководитель депар-
тамента по конкурентной поли-
тике Геннадий Дегтев. —  80 про-
центов участников встречи — 
первые лица компаний малого и 
среднего бизнеса. Это говорит о 
серьезности подхода и готовно-
сти к диалогу с властью по вопро-
сам привлечения инвестиций».

Больше всего бизнесменов ин-
тересуют объекты, которые Мо-
сква готовит к аукционам в рам-
ках городских программ «Рубль 
за метр» и «Доктор рядом». В 
первом случае для льготной 
аренды предлагаются ветхие зда-
ния под открытие в них детских 

садов, а также нуждающиеся в 
реставрации архитектурные па-
мятники. Во втором — помещения 
для открытия мини-поликлиник 
— их число скоро в городе увели-
чится минимум на 15 — столько 
объектов уйдет с молотка в бли-
жайшее время. Победившим на 
торгах инвесторам нужно будет 
сделать в помещениях ремонт, 
завезти медицинское оборудова-
ние и набрать персонал, после 
чего плата за аренду для них сни-
зится до символического 1 рубля 
за 1 квадратный метр в год. Обра-
титься к терапевту в такие медка-
бинеты бесплатно сможет любой 
москвич с полисом ОМС. А вот 

узкие специалисты ведут прием 
на коммерческой основе. Подоб-
ных клиник в городе сейчас боль-
ше десятка, и отзывы пациентов 
об их работе поступают положи-
тельные. 

Будут выставлены на торги 4 
ветхих архитектурных памятни-
ка и столько же зданий, в которых 
инвесторы откроют частные дет-
сады. Помещений под магазины, 
офисы, мастерские и многое дру-
гое готовятся десятки, да и в спи-
ске уже выставленных на торги 
значится около 600 объектов.

Предприниматели отмечали, 
что многие заработавшие в 
прошлом году сервисы значи-
тельно облегчили жизнь бизнес-
сообществу. К примеру, стало не 
обязательно ездить на просмотр 
каждого заинтересовавшего по-
мещения лично — на инвестици-
онном портале в Сети появились 
их 3D-проекции. Схожая ситуа-
ция с земельными участками — их 
сфотографировали с воздуха и 
снимки выложили в открытый 
доступ. 

Акцент

 Предлагаются здания 
под открытие в них детских 
садов и мини-поликлиник

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
отказался рассматривать жало-
бу на закон об ипотеке, указав на 
право граждан полностью распо-
ряжаться своим имуществом, в 
том числе жильем. В случае если 
это имущество является залогом 
в обеспечении какой-либо сдел-
ки, все риски принимают на себя 
договаривающиеся стороны. В 
высшую юридическую инстан-
цию страны обратился Антон 
Хисамутдинов, который пытался 
оспорить конституционность 
примененной в деле с его участи-
ем статьи 5 Федерального закона 
«Об ипотеке (залоге недвижимо-
сти)». Согласно тексту этого до-
кумента предметом залога могут 
быть в том числе «жилые дома, 
квартиры и части жилых домов и 
квартир, состоящие из одной 
или нескольких изолированных 
комнат», права на которые заре-
гистрированы в соответствии с 
требованиями Гражданского ко-
декса РФ. В случае нарушения ус-
ловий ипотечного договора этот 
залог может быть изъят в пользу 
кредитора.

По мнению заявителя, оспа-
риваемое законоположение про-
тиворечит Конституции РФ, по-
скольку нарушает права, гаран-
тированные статьей 8 Конвен-
ции о защите прав человека и ос-
новных свобод, включая право 
каждого на уважение его жили-
ща. 

Однако КС РФ не нашел в за-

явленных претензиях поводов 
для разбирательства по сущест-
ву.

— Общепризнанные принци-
пы неприкосновенности и свобо-
ды собственности, свободы дого-
вора и равенства всех собствен-
ников как участников граждан-
ского оборота обусловливают 
свободу владения, пользования и 
распоряжения имуществом, 
включая возможность отчуждать 
свое имущество в собственность 
другим лицам, передавать им, 
оставаясь собственником, права 
владения, пользования и распо-
ряжения имуществом, — сказано 
в отказном определении КС РФ. — 
Соответственно, предполагается 
и возможность обеспечения соб-
ственником своих обязательств 
по гражданско-правовым сдел-
кам за счет принадлежащего ему 
имущества, в том числе относя-
щегося к объектам недвижимо-
сти.

По мнению суда, оспаривае-
мое положение ФЗ о ипотеке на-
правлено на конкретизацию ста-
тьи 35 Конституции РФ, согласно 
которому «каждый вправе иметь 
имущество в собственности, вла-
деть, пользоваться и распоря-
жаться им», а потому само по 
себе не может рассматриваться 
как нарушающее какие-либо 
конституционные права заявите-
ля. В связи с этим жалоба Хиса-
мутдинова в КС РФ не признана 
допустимой, а потому рассма-
триваться не будет. 

Соответствующее решение 
опубликовано на официальном 
сайте КС РФ. 

Ирина Огилько 

ДЛЯ УДОБСТВА москвичей, жи-
вущих на окраинах города, сто-
личные власти благоустроят так 
называемые «буферные зоны» 
между крупными магистралями и 
жилыми кварталами. Первыми в 
качестве эксперимента уже об-
новлены территории вдоль Ка-
лужского и Варшавского шоссе. В 
нынешнем году работы продол-
жатся на севере, северо-востоке и 
на востоке города. 

Напомню, в минувшем году 
вместе с расширением Калуж-
ского шоссе и обустройством 
прилегающей к нему территории 
была создана буферная зона 
между трассой и жилыми домами 
вдоль нее. На этой буферной 
зоне, от станции метро «Домоде-
довская» до МКАД, посадили де-
ревья и кустарники, разбили 
цветники, дорожки вымостили 
плиткой, открыли площадки для 
занятия воркаутом, игры в во-
лейбол и мини-футбол, террито-
рию осветили уличными торше-
рами. Как рассказала пресс-се-
кретарь департамента капремон-
та столицы Татьяна Блинова, тер-
ритория стала удобной и привле-
кательной для жителей.

— Буферные зоны создавались 
на пустырях и стихийных авто-
стоянках, а теперь по ним гуляют 
и занимаются спортом москви-
чи, это улучшило условия их 
жизни и отдыха, — рассказывает 
Блинова. — К сожалению, в этом 
году зима малоснежная. Иначе 
можно было бы на этих террито-
риях, ширина которых 60—70 ме-
тров, без ущерба для зеленых на-
саждений проложить лыжни. В 
результате горожане смогли бы 
по вечерам на освещенной терри-
тории кататься рядом с домом на 

лыжах, не выезжая специально 
для этого в парки или за город.

Впрочем, если снегопады еще 
начнутся, то москвичи сами мо-
гут обратиться в свою управу или 
сразу в префектуру Южного окру-
га с предложением проложить по 
этим территориям лыжню специ-
альной техникой. Созданы в ми-
нувшем году буферные зоны и 
вдоль реконструированного Вар-
шавского шоссе на участке от 
МКАД до станции метро «Юж-
ная». Причем, в отличие от Ка-
ширки, здесь в благоустроенную 
территорию попали и участки 
вдоль многочисленных искусст-
венных прудов. Согласно порталу 
госзакупок, в нынешнем году ра-
бота по благоустройству маги-
стралей продолжится. Уже объяв-
лен конкурс на разработку проек-
тов по благоустройству прилега-
ющих территорий к Ленинград-
скому и Рублевскому шоссе, Яро-
славскому и Щелковскому шоссе 
и шоссе Энтузиастов. На прилега-
ющих к ним территориях также 
высадят растения, проложат пе-
шеходные дорожки, установят ос-
вещение и создадут условия для 
занятий спортом, отдыха детей и 
подростков и людей пенсионного 
возраста.  По словам Блиновой, 
проекты благоустройства терри-
торий должны быть разработаны 
к лету и воплощены в жизнь до 
конца года.

Как отметили в пресс-службах 
префектур Восточного, Северо-
Восточного, Северного округов 
Москвы, если жители выступят 
за прокладку лыжи по новым бу-
ферным зонам, то при наличии 
достаточного количества снега 
лыжни проложат специальной 
техникой — ратраками, благо та-
кая техника есть в каждом округе 
столицы.
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Явление Все больше людей не просто уезжает в деревню, а обустраивает свою жизнь с помощью электроники 
и сил природы

Хорошо иметь умный домик в деревне
Владимир Петин

Т
ри тысячи россиян об-
меняли квартиру в горо-
де на дом в глуши рос-
сийской провинции. 
Они бегут от пробок и 

шума к уединению, спокойствию 
и природе. Одна из таких семей — 
Игорь, Вероника и три их дочери — 
построила свой дом в Калужской 
области и уже пять лет обустраи-
вает место своего жительства.

По данным последней перепи-
си населения России, четверть на-
ших соотечественников — жители 
села. Тенденция на сокращение: за 
десять лет сельское население 
уменьшилось на два миллиона че-
ловек. Тем более удивительны 
истории, когда кто-то решает по-
вернуть вспять процесс урбаниза-
ции и переехать по маршруту 
обратному «деревня—город».

Еще пять лет назад количество 
экопоселенцев измерялось парой 
сотен. На конец 2014 года оно вы-
росло в несколько раз и, по под-
счетам сайта Poselenia.ru, перева-
лило за 3 тысячи — речь идет о тех, 
кто живет на лоне природы кру-
глый год. Число тех, кто лето про-
водит вдали от шума, а зимует в го-
роде, уже приближается к 7 тыся-
чам человек. В обозримом буду-
щем эта цифра обещает удвоить-
ся. Уже сегодня больше 9,5 тысячи 
человек строят свои поместья. 

Образ жизни
Московская привычка изме-

рять все расстояния в часах сохра-
нилась. До ближайшей деревни 
пешком — около получаса. До бли-
жайшего городка уже на машине — 
20 минут, если позволяют дороги. 
Если нет, то вести придется акку-
ратно и дорога займет чуть более 
30. До крупного Серпухова - час.  В 
Москве до садика или школы ехать 
— час, еще столько же — до детских 
кружков.

На первый взгляд кажется, что 
Игорь и Вероника — типичные да-
уншифтеры. Обычно в среде по-
следних отказ от городского обра-
за жизни сопровождается также 
отказом от достижений современ-
ной медицины и комфорта. На 
практике все происходит иначе. 
На территории участка установ-
лен ветряк. Если нет ветра, элек-
тричество вырабатывают 12 сол-
нечных батарей. На крайний слу-
чай имеется генератор. В доме те-
левизор с общедоступными кана-
лами и компьютер с Интернетом. 
По периметру участка натянуты 
два провода — они под напряжени-
ем, не смертельным, но чувстви-
тельным. Такой забор охраняет от 
чужих собак и диких животных, 
например, зайцев, охочих зимой 
до яблонь.

Есть ощущение, что инноваций 
на этом участке куда больше, чем 
в Сколково. Альтернативные 
источники энергии, на площади 
всего участка система дренажа, 
вода уходит в выкопанный рядом с 
домом пруд. 

Хозяйка угощает банановым 
коктейлем, делает его тут же, на 
своей кухне, за три минуты с по-
мощью миксера. Взбитое с бана-
ном свежее молоко — последнее, 
чего ждешь в доме, дорога до кото-
рого — это час разбитой «бетонки» 
и еще полчаса по свежей грязи 
пешком.

Будущее рынка недвижимости 
во всем мире — это так называе-
мые пассивные дома, которые по-
зволяют эффективно тратить 
электроэнергию без ущерба для 
качества жизни его хозяев. Когда 
ты живешь автономно, модные и 
современные тенденции — не при-
хоть, но жизненная необходи-
мость. Самое простое — в доме ве-
зде висят энергосберегающие 
лампочки. Игорь и Вероника — 
сельчане особой, современной, 
разновидности. Если бы по теле-
визору крутили рекламу о сель-
ской жизни, то снимать его прие-
хали бы именно сюда, в глубь Ка-
лужской области. Аккуратный до-
мик, похожий на сказочный те-
рем: после первых десяти венцов, 
положенных ровно, он начинает 

расширяться кверху. У входа ви-
сит камера слежения. На участке 
стоит трактор. Два отечественных 
внедорожника. 

Однажды мне пришлось за-
стрять на автомобиле зимой в 
чешской глуши. Спасение удалось 
найти в паре километров — на вы-
ручку пришли крестьяне, которые 
жили так же, как Игорь и Верони-
ка, особняком. На тракторе бело-
курый Иржи вытащил арендован-
ную малолитражку. А я разглядел, 
как он живет. По общим прикид-
кам, цивилизация в Восточную 
Европу стремилась менее усер-
дно, чем в Калужскую область. Не-
далеко от дома стоял трехметро-
вый столб, увенчанный колоколь-
чиком, рядом с ним небольшой га-
раж для трактора — вот и все техно-
логии.

Такой быт невозможен без по-
стоянной работы: технологии на 
лоно природы заходят не то что не 
бесплатно, скорее — по двойной 
цене. Пример — тот же Интернет. 
Он передается по радиоканалу, 
специальный передатчик установ-
лен на втором этаже дома и на-
правлен в сторону города. Сигнал 
преодолевает около 25 киломе-
тров. Скорость Интернета не усту-
пает городской: можно смотреть 
потоковое видео в hd-качестве и не 
проронить дурного слова в адрес 
провайдера. Оборудование для та-
кого Интернета стоит около 20 ты-
сяч рублей. Доступ во Всемирную 
паутину обходится еще в тысячу 
рублей в месяц.  Игорь и Вероника 
работают ландшафтными дизай-
нерами: рисуют обустройство за-
городных участков. Когда картин-
ка нравится заказчикам, выезжа-
ют на место воплощать ее в жизнь. 
«Чтобы так жить, нужно зарабаты-
вать никак не меньше 50 тысяч ру-
блей в месяц на семью. Но это 
только для того, чтобы обеспечи-
вать себя и не достраивать дом и не 
продолжать обустраивать уча-
сток», — поясняет Вероника.

Хозяйство
Игорь и Вероника вспоминают, 

как к первой зиме собрали боль-
шой урожай. Но из-за того, что 
хранить было негде, он весь про-
пал. Сейчас они осенние излишки 
овощей и фруктов раздают сосе-
дям или скармливают коровам.  
Но постройка хранилища — в при-
оритетных планах.

Похожая история приключи-
лась с коровами. Два теленка пре-
красно дополняли пейзаж с доми-
ком и лесом. Они повзрослели, 
еще через год отелились и стали 
давать по тридцать литров молока 
в день. Для ребят, которые прежде 
корову не доили, это было настоя-
щее испытание. Но доить корову 
вышло значительно проще, чем 
потом сбыть молоко. Зато вся со-
седняя деревня, которая относи-
лась к экопоселенцам с изрядной 
долей скепсиса, стала покупать 
молоко у них: больше коров ни у 
кого нет.  А ребята приобрели спе-
циальный доильный аппарат.  В 
этом году число коров удвоится. 
«Вам теленок не нужен? Привезе-
те его к себе в редакцию, поселите 
на десятом этаже. Правда, через 
два года нужно будет доить. И 
опять же пытаться пристроить те-
ленка», — шутит Вероника.

Дети
Дочери учатся в интернет-шко-

ле: в виртуальном классе рядом 
сидят ученики из Сеула, Нью-
Йорка и других, менее отдаленных 
от Москвы мест. Учитель по видео 
рассказывает о третьем законе 
Ньютона и чередовании гласных в 
корнях слов. Домашние задания, 
контрольные — формат обучения 
ничем не отличается. Четыре раза 
в неделю девочек отвозят в город. 
Там музыкальная и художествен-
ные школы. Вероника довольна — 
учителя, по ее словам, «старой за-
калки», возятся с каждым ребен-
ком, любят свои предметы и пре-
подают с большой душой и уча-
стием.

«Как выпустить детей одних гу-
лять в Москве? — спрашивает Ве-
роника. — А когда они маленькие 

были, мне с ними одной на прогул-
ку не спуститься, коляски в лифт 
не помещаются.  А здесь — раздо-
лье — я выпустила их на детскую 
площадку (она оборудована тут 
же, у дома, с качелями, игрушками 
и небольшим батутом. — Прим. 
«РГ»), сама сижу на кухне, рабо-
таю за ноутбуком, смотрю в окно 
за детьми».

С чего все начиналось
Вокзал в масштабах города — 

вот как вспоминают ребята о Мо-

скве. Постоянный шум, чужие 
люди за стенкой в несколько сан-
тиметров — перечисление причин 
для бегства из столицы занимает 
добрых десять минут. 

Подготовка к переезду заняла 
пять лет. Первым делом Игорь с 
Вероникой задумались о необхо-
димых средствах и... занялись биз-
несом — открыли магазинчик по 
продаже ручных изделий. В отли-
чие от многих других экопоселен-
цев они не стали продавать свою 
квартиру в Москве. Если дочери 

решат вернуться в столицу, им бу-
дет где жить. Параллельно искали 
землю, оформляли покупку. По-
том из подручных средств постро-
или небольшую лачужку — ма-
ленький летний домик с вагонкой 
по стенам (жители деревни рас-
сказывают, что экопоселенцы 
жили в землянке, хотя буквально 
землянкой эта постройка не 
была), глава семьи перебрался 
туда, чтобы строить дом, жена с 
дочерьми осталась в столице сле-
дить за бизнесом, навещая мужа 
время от времени. Раздельная 
жизнь и строительство закончи-
лись через год, магазинчик закры-
ли, и вся семья покинула Москву.

Когда идея переехать из Мо-
сквы в глушь Калужской области 
еще была только идеей, родители 
Игоря и Вероники отчаянно про-
тестовали. А когда земля уже была 
куплена и началось строительст-
во, чуть не приняли своих детей за 

сумасшедших. С годами страсти 
успокоились, и сейчас они приез-
жают в гости и хвалят свежее мо-
локо, спелые яблоки, чистый воз-
дух.

Вероника рассказывает, как 
они подбирали место для будуще-
го строительства. Объезжали уже 
существующие экопоселения, уз-
навали порядки. «В некоторых по-
селениях встречаются какие-то 
сумасшедшие своды правил и ог-
раничений. Здесь нельзя есть 
мяса, там нельзя ничего покупать 
в магазине». Поэтому решено 
было экопоселение основывать 
самостоятельно. 

 Игорь и Вероника прежде ни-
когда не жили в деревне, не имели 
дачи и всему учились на практике.  
Но оба любят природу, заядлые ту-
ристы и о создании уюта в самых 
аскетичных условиях хорошо ос-
ведомлены. Впрочем, этот опыт 
сложно применить в строительст-

ве дома или дойке коровы. По этой 
причине один ходил на курсы по 
деревянному зодчеству, а вторая 
сверялась в Интернете, с какой 
стороны подходить к скотине.  
«Недавно копали пруд — вызывали 
экскаватор. Меня водитель спра-
шивает, куда землю бросать. Кри-
чу «подождите» и бегу к Интерне-
ту, чтобы узнать, как правильно 
выкопать пруд, чтобы он не цвел и 
все было в порядке», — смеется Ве-
роника. А Игорь  после курсов 
«Как  строить дом» специально 
искал мастеров, которые делают 
кованные топоры — сегодня это 
большая редкость, а век назад — ос-
новной инструмент для построй-
ки избы. Свой топор он хранит до 
сих пор, на нем — номер и штамп 
мастера, подтверждающий его 
уникальность. Пожалуй, в списке 
причин, почему его домик вышел 
таким симпатичным, кованный 
топор — не последняя.

Высаживаться на голой земле 
в одиночку было боязно, поэто-
му нашлись еще две семьи, тоже 
желавших радикально изменить 
образ своей жизни. Но только 
Игорь и Вероника довели дело до 
конца. А в последующем нашли 
себе новых единомышленников 
— сейчас в экопоселении зимуют 
три семьи. Поселиться рядом 
может не каждый — нужно прой-
ти «собеседование» с Игорем и 
Вероникой, ответить на вопро-
сы. «Как же вы собираетесь воз-
ить своих детей в школу, если у 
вас нет водительских прав?» 
«Как вы будете зарабатывать 
деньги?» Игорь является вла-
дельцем земли и формально мо-
жет наложить вето на строитель-
ство новых поселенцев. Но эко-
туристы, которые не готовятся к 
зиме и не начинают заниматься 
сельским хозяйством, обычно 
уезжают сами. 

Рекламу сельской жизни нужно снимать в Калужской области.

На территории участка установлен ветряк.

Если нет ветра, электричество вырабатывают солнечные батареи.

Акцент

 Инноваций на участке 
Игоря и Вероники не меньше, 
чем в Сколково

Известный музыкант и актер Петр Ма-

монов вместе со своей семьей перее-

хал в подмосковную деревню Ефано-

во в 1995 году. 

После роли в фильме «Царь» Павла 

Лунгина  актер получил большой гоно-

рар, который пошел на строительство 

нового дома. Сейчас это 800 квадрат-

ных метров жилого пространства на 

гектаре земли.

Переезд в деревню не сделал Мамо-

нова отшельником — музыкант про-

должает записывать новые альбомы — 

в одной из комнат дома устроена му-

зыкальная студия — и сниматься в но-

вых фильмах. 

Вместе с тем он ведет абсолютно 

сельский образ жизни: ягоды и грибы 

собирает в соседнем лесу, картошку 

выращивает на своем огороде, а рыбу 

ловит в речке Протве, протекающей 

рядом.

ПРИМЕР КОМПЕТЕНТНО

Дмитрий Рогозин, 
социолог:

Кто такие экопоселенцы?
Дмитрий Рогозин | Есть поселения, объединенные 

своим лидером, вожаком. Часто они носят религи-

озный характер. А есть люди, их иногда называют да-

уншифтерами, или те, кто работает на аутсорсинге. 

В рамках больших мегаполисов эта форма работы 

достаточно распространенная. Когда есть большие 

объемы работ, которые можно выполнять дистан-

ционно.

Зачем люди уезжают из города в экопоселение?
Дмитрий Рогозин | Главная мотивация — это жить 

по-человечески. Наивно полагать, что наши скво-

речники, многоэтажки, элитные постройки удовлет-

воряют потребность людей жить в комфорте. А лю-

дям хочется жить там, где им приятно и удобно. Есть 

даже целая философская концепция, которая под-

вергает сомнению достижения цивилизации. То, что 

мы с вами называем комфортом, может убивать 

многие наши возможности для реализации. Поэто-

му, на мой взгляд, экопоселенцы — это в последнюю 

очередь маргиналы. А в первую — люди, которые ре-

шили жить так, как им хочется.

Разве с уездом из города эти люди не теряют до-
ступа к городской культуре? Речь идет не только о 
театрах и музеях, но и о средней школе, к примеру.
Дмитрий Рогозин | Вы говорите об идеологии инду-

стриального общества, когда города являлись цен-

тром культуры. Сейчас, если человек мобилен, то 

все равно, где он живет. Поэтому культура, скажем 

так, провинциальная, ничем не отличается от город-

ской до тех пор, пока человек мобилен.

Быстрый Интернет, хорошая мобильная связь, воз-

можность выехать, работа, возможно, даже на зару-

бежном рынке — вот вам идеальный вариант, когда 

человек, живущий где-нибудь в Тверской области, в 

захолустье, может чувствовать себя в центре циви-

лизации.

А как же общение с другими людьми? Ведь экопо-
селение — это скорее асоциальное явление?
Дмитрий Рогозин | Нет более отчужденной культу-

ры, чем городская, нет более отчужденных людей, 

чем пассажиры метро. Ведь для того, чтобы они по-

няли общность, должно произойти что-то трагиче-

ское. В остальном — это абсолютно чужеродная сре-

да, чаще всего еще и агрессивная. Поэтому экопосе-

ления — это, наоборот, бегство от асоциального к со-

циальному.

Как быть социальным, если ты бежишь от людей?
Дмитрий Рогозин | Есть такое свойство человече-

ской психики: для того чтобы общаться с другими 

людьми, важно иметь свою комнату, где ты можешь 

остаться один. Нужно соблюдать  дистанцию, что ли. 

Асоциальны те, кто живет в бараках, поскольку для 

них «я» другого человека ничего не значит. Для них 

другой человек — это такой атрибут мебели.

Отдаление на какое-то расстояние — это естествен-

ный человеческий поступок. Вполне оправданный.

Если говорить еще шире, то человек — это существо, 

которому требуется одиночество для того, чтобы 

быть социальным. Если окружающее пространство 

мешает ему размышлять над судьбой, смыслами че-

ловеческой жизни, то он вначале теряет социаль-

ность, а затем и человеческий облик.V
K
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В такие дома сейчас переезжают умные люди. Игорь и Вероника живут в другом, но тоже с  «начинками». 

СПРАВКА «РГ»
Своими руками изготовленный 
из автомобильного генератора 
«ветряк» ( ветрогенератор)  с 
инвертером 1000 ВАТТ и аккму-
лятором 75 А может обеспечить 
в автономном поселении домаш-
нее и уличное освещение, работу 
охранной сигнализации, видеона-
блюдение и другое.
Отопление частного дома сол-
нечными батареями с длитель-
ными  сроками эксплуатации  
позволяет не менять их  25-30 
лет. Современные технологии по-
зволили добиться работоспособ-
ности солнечных батарей кру-
глый год и даже в ночное время. И
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Неожиданно Он читает мысли людей, двигает вещи на расстоянии и меняет форму предметов

Лиор Сушард: Мысленно с вами
Мария Павлищева, 
Андрей Максимов

К
огда на ваших глазах 
разные предметы на-
чинают перемещать-
ся, вращаться, сги-
баться без прикосно-

вения к ним, то охватывает ска-
зочное ощущение — мозг отка-
зывается верить глазам. Мы ин-
стинктивно стараемся найти 
подвох, но в случае общения 
с Лиором — все наши попытки 
«поймать за руку» или объя-
с н и т ь  н е о бъ я с н и м о е  б ы л и 
тщетны. 

С ним советуются Билл Гейтс, 
Дональд Трамп и другие милли-
ардеры, инвесторы и банкиры, 
его приглашают самые популяр-
ные в мире телеканалы, он вы-
ступает в шоу Опры Уинфри 
и Ларри Кинга, его представле-
ния собирают полные залы. Его 
популярность стремительно рас-
тет и в нашей стране. 

Лиор Сушард — удивительный 
человек со сверхспособностями, 
действие которых невозможно 
объяснить известными физиче-
скими законами материального 
мира. Лиор обладает феноме-
нальным разумом, позволяю-
щим читать мысли людей, ме-
нять форму предметов, двигать 
любые вещи на расстоянии. 

Лиор Сушард не очень охотно 
дает интервью. Но для «Россий-
ской газеты» он сделал исключе-
ние.

— Лиор, скажите, ваш дар — 
от Бога или результат ваших соб-
ственных усилий?
— Это сочетание и дара, и разви-
тых способностей. Каждый чело-
век чем-то одарен. Только кто-то 
развивает свои способности, кто-
то нет. Я развил свой дар, данный 
мне Богом. Например, у кого-то 
хорошо получается играть в ба-
скетбол. Как он разо-
вьет эту способ-
ность, зависит от 
него: он может 
с т а т ь  и г р о к о м 
НБА или просто иг-
рать с друзьями по вы-
ходным, или обучать игре в ба-
скетбол. Все зависит от выбора. 

— То есть каждый может читать 
мысли других, двигать предме-
ты и гнуть металл?
— Каждый, кому Бог дал такой та-
лант и он сумел его развить.

— Вы умеете читать мысли. Как 
вы это делаете? 
— В основном, это результат кон-
центрации. Я покажу один экспе-
римент. Я запишу ваше имя 
ANDREY и под ним подпишу ка-
кое-то число. Готово. А теперь на-
зовите любое двузначное число. 

— Число 13.
— Вы точно назвали это число 
случайно? Потому что вот здесь, 
минутой раньше, я его написал. 

Лиор показывает лист бума-
г и ,  н а  к о т о р о м  н а п и с а н о 
ANDREY и рядом число 13. 

— Мне кажется, вы не угадали 
мои мысли, а внушили. Потому 
что в какой-то момент мне очень 
захотелось сказать именно 13.
— Да, это было внушение. Я скон-
центрировался на том, чтобы вам 
захотелось назвать именно это 
число. Человеческая мысль по-
добна свету. Свет фонарика рассе-
ян и слаб, а свет луча лазера скон-
центрирован и может резать ал-
мазы. Человек способен превра-
тить неясный свет фонарика свое-
го разума в чудесный лазер кон-
центрированной мысли. И тогда 
ему под силу гнуть взглядом лю-
бые предметы и вообще делать са-
мые разнообразные чудеса.

— Человек умеет внушать мысли, 
человек умеет угадывать мысли. 
Почему бы не воспользоваться 
всеми этими умениями, напри-
мер, в казино?
— Дар выбирает человека не слу-
чайно. И что с ним делать, решает 
сам человек. Это его ответствен-
ность. Я скажу честно — я мог бы 
поехать в казино, играть в «блэк-
джек», выигрывать деньги. Но 
я решил выступать в различных 
шоу, проводить конференции 
и бизнес-тренинги. Я всегда ста-
раюсь нести людям позитив.

— Звучит настолько правильно 
и красиво, что, честно говоря, 
трудно поверить.
— Если честно, однажды я восполь-
зовался своими способностями 
именно в казино. Окончив службу 
в израильской армии, я поехал 
в Лас-Вегас, чтобы отпраздновать 
«освобождение» и выиграть день-
ги. И без труда выиграл. Не милли-
оны, нет, но вполне приличные 
для молодого человека деньги. 
И почти сразу после этого нача-
лась череда неприятных событий, 
причем они происходили не со 
мной, а с моими родственниками. 
Это был Божий знак, и я его сразу 

понял. После этого я никогда не 
использовал свой дар, чтобы обо-
гащаться обманом. 

— А что стало с выигранными 
тогда деньгами?
— Я их все отдал на благотвори-
тельность. Дар — это то, что тебе 
дается даром, и поэтому его 
нельзя продавать — им надо де-
литься.

— Я хочу выступить в роли подо-
пытного кролика. Можно? Про-
ведите со мной какой-нибудь эк-
сперимент. О`кей?
— Отлично! Причем здесь уже не 
будет никакого внушения. Вот 
игральный кубик. Я кладу его 
в чашку. Берите чашку. Выберите 
число. Выбрали?

— Да. 
— Это число 6?

— Да. Это 6. Поразительно, пото-
му что вы не могли его видеть.
— Давайте еще раз. Снова выби-
райте число. 

— Выбрал. 
— Выбрали… Я думаю, Андрей 

в этот раз захотел меня обма-
нуть. И он снова выбрал число 6. 

— Да… А как вы это делаете: ку-
бик лежал в закрытой чашке, ко-
торую я сверху прикрыл ладо-
нью. Вы как будто посмотрели 
сквозь стенки чашки и увидели 
число на верхней грани кубика.
— Когда вы выбирали число, вы 
смотрели на него, визуализиро-
вали его. Это важно. 

— Поскольку я хотел вас обма-
нуть, я в уме постоянно держал 
другое число. Почему вы не под-
дались этому? 
— Когда вы визуализируете что-
то, вы все равно не можете не ду-
мать об этом. Это все та же кон-
центрация. К тому же существует 
такое понятие, как невербальный 
язык. Я внимательно наблюдал за 
вами, за выражением лица, же-
стами, телом. Это как в покере. 
Когда играешь в покер, все «дер-
жат лицо», стараясь не показы-
вать, какой получился расклад, 
чтобы противник не понял, бле-
фует кто-то или нет. И важно от-
следить малейшие сигналы. Это 

психология. Я стараюсь 
понять, что именно человек 
может подумать.

— Вы слышите мысли людей? 
Вот мы сейчас в этой комнате. 
Можете прочитать мысли каж-
дого из нас? 
— Чтение мыслей — это вопрос 
концентрации. Я не могу разго-
варивать с вами и одновременно 
читать мысли. Мне нужно кон-
центрироваться. Я выбрал вас, 
сконцентрировался на вас и по-
нял, какое вы загадали число. Вы 
же можете понять: человек, кото-
рый сидит напротив вас, хорошо 
к вам относится или плохо? 
Я просто продвинулся чуть даль-
ше. Я также очень много работаю 
с энергией людей. 

— Сегодня модно говорить об 
энергии, которая исходит от лю-
дей. Вы можете сказать, что это 
такое? 
— Я не знаю, что такое энергия. 
И никто не знает, никто ее не ви-
дел. Энергию можно рассматри-
вать как с научной точки зрения, 
так и духовной… Еще один экспе-
римент. 

У вас же есть часы? Вижу — 
у вас прекрасные часы на руке! 

— Да, пожалуйста, только не ло-
майте их. 
— Хорошо. Запомните, сколько 
сейчас времени — 14.26. И смо-
трите внимательно, я хочу, чтобы 
вы видели, что я сейчас буду де-
лать. Видите тень моей руки над 
часами? 

— Да. 

Часы были положены на стол 
циферблатом вниз, Лиор, не при-
касаясь к ним, держал над часами 
руки на высоте 30—40 см, и часы 
начали сами по себе вращаться 
на столе вокруг своей оси. Когда 
мы перевернули их, время было 
переведено на 6 часов вперед!

— Вы отметили, какое время по-
казывают часы теперь? 20.20! 
Кажется, нам пора идти! (Смеет-
ся.) Чем я двигал и сами часы 
и стрелки? Энергией. Вы видели, 
что у меня в руках ничего не 
было, я даже снял кольца. Как 
определить эту энергию? Я не 

знаю. Но 
в ы  с е й ч а с 
с а м и  у б е д и л и с ь , 
что она существует.

— Скажите, а болезни людей мо-
гут возникать от их мыслей? Мо-
гут ли мысли влиять на то, как 
чувствует себя человек?
— Да, конечно. Я вот, например, ни-
когда не принимал никаких табле-
ток от головной боли. Я просто до-
говариваюсь со своим подсозна-
нием. В нашем подсознании со-
держится большая сила. Мы мо-
жем «договориться» с ним, чтобы 
головная боль прошла. Но это не 
значит, что я отрицаю действие 
антибиотиков или таблеток, кото-
рые необходимо принимать при 
больном сердце, например. Воз-
действие всем известного аспири-
на выражается в том, что он раз-
жижает кровь, это невозможно от-
рицать. Однако не стоит забывать 
и того, что мысли очень серьезно 
влияют на наше самочувствие.

— А вы когда-нибудь лечили лю-
дей? 
— Нет, принципиально этого не де-
лаю. Мне часто звонят или присы-
лают письма с просьбами помочь 
вылечить тяжелобольную маму 
или у человека самого неизлечи-
мая болезнь. Но это дело врачей 
и медицины. Я не целитель. Люди 
должны обращаться к врачам 
и специалистам, умеющим лечить 
болезни. Сейчас наука шагнула 
очень далеко, болезни могут изле-
читься, многие явления уже объя-
снены. Теперь мы знаем, что вну-
три каждого предмета есть моле-
кулы, а в них атомы и электроны. 
И если повысить температуру, ме-
талл, например, начнет нагревать-
ся и становиться более гибким. 
И наши мысли могут иметь такой 
же эффект. И можно, например, 
посмотреть на ложку и дать ей ко-
манду «Согнись». И переместить 
всю энергию ума в эту команду. 

Незамедлительно Лиор проде-
монстрировал на чайной ложеч-
ке из посуды отеля свое умение 
сгибать ложку взглядом. Обыч-
ная ложка под его взглядом нача-
ла гнуться. Чуть позже мы попро-
бовали разогнуть ее руками — это 
потребовало весьма серьезных 
усилий. 

— Лиор, а вы понимаете, что вы 
уникальны?

— Я пытаюсь осознать это. Но на 
самом деле каждый человек уни-
кален. 

— А что здесь пытаться осознать? 
У вас очевидный дар. 
— Это сложно. Каждый 
ч е л о в е к  у н и к а л е н . 
У каждого человека есть 

дар, но не каждый 
успел его найти. 

— А с чего все нача-
лось? Когда вы по-
няли, что у вас есть 
такие способно-

сти? 
— Мне было 6 лет. Я ел 

суп, задумался и начал вни-
мательно смотреть на ложку, 
и она вдруг начала гнуться. Чест-
но говоря, я тогда очень удивился.

— Как ваши родители на это отре-
агировали? 
— Мама чуть не упала в обморок, 
папа решил, что он пьян. Мы не 
можем говорить, что мы выбира-
ем свой дар. Это дар выбирает нас.

— То есть это все же что-то вроде 
предназначения?
— Если вы верите в Бога, то да, 
можно сказать, что это предназ-
начение. Если нет — это другое 
дело. Опять же это спор между 
духовным и научным миром. Это 
наука придумала Бога. Если что-
то случается, а мы не знаем, по-
чему это случилось, мы говорим, 
что это Бог наблюдает за нами 
и смотрит на нас, помогает нам. 

— А Бог есть, Лиор? 
— Сложный вопрос. Я не знаю, кто 
такой Бог… это он или она. Или 
они... И может быть, это не кто, 
а что… Но я уверен, что Иисус, 
Яхве, Будда — это все одно и то же. 

— Но это разные боги разных ре-
лигий. 
— Да, но они все — одна «концеп-
ция», идея… Опять же, я только 
предполагаю, я не утверждаю, но 
возможно, это одно и то же, просто 
названное разными именами.

— Вы верите в Бога?
— Я стараюсь. 

— А еще одну ложку согнете?
— Нет, я обычно не сгибаю больше 
одной ложки за день. На это ухо-
дит много энергии, у меня были 
напряженные дни, а завтра мне 
лететь домой. 

— Откуда вы вообще берете энер-
гию?
— В основном, это медитация 
и люди. Я отдаю много энергии на 
своих шоу и конференциях, но 
когда в конце люди аплодируют 
тебе, и ты чувствуешь, что сделал 
что-то хорошее для них, напол-
нил их позитивом, сам наполня-
ешься энергией. 

— Вы когда-нибудь предсказыва-
ли будущее? Можете ли вы ви-
деть будущее?

— Нет, я никогда не предсказывал 
будущее. Я даже не думаю, что 
это возможно. Все очень быстро 
меняется. И у человека очень 
много возможностей, множество 
дверей, в которые он может вой-
ти. Так что мы сами выбираем, 
что будет происходить в буду-
щем. Нужно просто начать кон-
центрироваться и делать буду-
щее. Понимаете? Будущего нет — 
поэтому в него нельзя заглянуть. 
Его необходимо создавать.

—А вы можете поподробнее рас-
сказать, как правильно созда-
вать свое будущее. Это какой-то 
определенный образ мышления? 
— Что касается образа мышле-
ния… Люди обычно мыслят в пре-
делах какой-то рамки мышления, 

«коробочки». И в их представле-
нии, чтобы мыслить иначе, нуж-
но выйти за пределы этой «коро-
бочки». Но в итоге все, что они де-
лают, это создают другую, пра-
ктически такую же, «коробочку». 
А важно научиться мыслить как 
бы между «коробочками». Тогда 
все сработает. Человек не должен 
постоянно ставить себе границы, 
«жить в коробочках», мы созданы 
безграничными существами.

—Лиор, а вы читаете мысли 
жены? 
— Нет, я специально не читаю 
мысли жены. 

—Отчего так? 
— Если я буду читать мысли жены, 
не будет сюрпризов. 

— А в семейной жизни важны 
сюрпризы? 
— Да, я считаю, что сюрпризы — 
ключевой фактор для счастливой 
семейной жизни. 

— Сюрпризы — ключевой фактор? 
— Также взаимопонимание, ко-
нечно. 

— Ну вот, прочитал мысли жены — 
чем не взаимопонимание? 
— Это уже не взаимопонимание, 
это одностороннее понимание. 
Это несправедливо. Вообще ни 
с женой, ни с близкими друзьями 
я стараюсь не использовать свой 
дар. Я не хочу выделяться таким 
образом. 

— А вообще люди в большинстве 
своем мыслят все одинаково или 
по-разному?
— Я бывал в различных странах, 
в Бразилии, в Америке, в Канаде, 
в Австралии, еще много где. И ве-
зде все люди, когда они счастли-
вы, делают одно и то же: они 
улыбаются. Почему? У всех один 
и тот же способ выражения радо-
сти. И всюду плачут, когда груст-
но .  Всюду,  понимаете?  Так 
и мысли в своей основе у всех 
одинаковы. Мы все по сути одна 
семья. Поэтому мне видятся со-
вершенно глупыми войны и кон-
фликты. Я сам живу в Израиле — 
стране, которая знает, что такое 
война не понаслышке. 

— Вы можете дать рекомендации 
человеку, который хочет, чтобы 
в его голове рождались новые 
идеи?
— Обычно для того, чтобы что-то 
сотворить, придумать, нужно не 
думать ни о чем конкретном. 
Важно, чтобы внутри была некая 
пустота. Тогда появятся идеи. 
И важно постоянно разговари-
вать с самим собой. Вы можете 
узнать о себе много нового. 
 Исследуйте себя. Интересуйтесь 
различными вещами, чем боль-
ше, тем лучше. Жизнь дает очень 
много возможностей, и есть 
множество дверей к тому, чтобы 
раскрыть свои способности. 
 Человек должен обязательно 
сам себя исследовать — это важ-
но. Невозможно разобраться 
в себе самом, если сам себя не 
изучаешь. Увы, немногие это по-
нимают.

— Лиор, можно ли научить ребен-
ка мыслить так, чтобы в нем с са-
мого детства закладывались ка-
чества и образ мышления буду-
щего успешного бизнесмена, на-
пример?
— Наши дети уже мыслят иначе, 
чем мы. Сейчас уже идет другое 
поколение. Я знаю случай: 20 
лет назад молодой парнишка, 
еще школьник, пришел в компа-
нию — у него была идея для биз-
неса. Но они не стали его даже 
слушать, выкинули на улицу, 
сказав: «Иди, учись». Сейчас же 
началась новая эра: эра 27-лет-
них миллионеров и миллиарде-
ров. Все очень быстро развива-
ется. Всего два века назад мне 
пришлось бы добираться сюда 
на корабле. А теперь летают «Бо-
инги». 

— А когда вы, допустим, в аэро-
порту среди множества людей, 
вы слышите, что думает каждый 
из тех, кто там находится или как 
это происходит?
— Нет, я не слышу голосов. Я бы 
сошел с ума, если бы мне посто-
янно слышались голоса. Скорее, 
я просто «выхватываю» мысли 
людей. Ведь наш мозг работает 
очень быстро. И чтобы читать 
мысли конкретных людей нуж-
на концентрация. 

— Вы умеете управлять чужими 
мыслями. Вы когда-нибудь поль-
зовались этим для достижения 
своих частных целей?

— Нет, я стараюсь не использо-
вать свой дар для достижения та-
ких целей. 

— Вы водите автомобиль?
— Да.

— А вот, скажем, вы когда-нибудь 
оказывали воздействие на поли-
цейского, который вас остано-
вил?
— Да, признаюсь, была пара случа-
ев, когда я внушал полицейскому 
не выписывать мне штраф. Но я не 
заставлял его забыть про меня, 
это был не гипноз. Я просто давал 
ему понять самому, что я хоро-
ший человек, который просто до-
пустил небольшую ошибку. 

— Лиор, а каких людей все-таки 
больше? Добрых или злых?
— Нет людей добрых или злых. Есть 
те, кто думает в основном пози-
тивно, и те, кто думает негативно. 
Позитивных все же больше. Но 
иногда случается так, что у мень-
шинства оказывается больше 
власти и влияния. Когда я понял, 
как помогает в жизни позитивный 
настрой, я намеренно отказался 
от любого негатива в моей жизни. 

— Вопрос про мечты. Как сделать 
так, чтобы они сбывались?
— Это снова дело концентрации. 
Важно проговаривать, что же вы 
хотите. Лучше всего это делать 
перед сном. Например: «Я хочу 
встать завтра утром в 8 часов 
утра, пожалуйста, я очень хочу 
встать завтра в 8 часов утра». 
И это действительно работает. 
Я говорил про научный и духов-
ный мир. Это сочетание одного 
и другого. Знаете, как дети молят-
ся перед сном «Боженька, Бо-
женька, помоги мне, пожалуй-
ста…». Вы так же можете прого-
варивать и просить о том, что 
вам хочется: «Господи, пожалуй-
ста, я хочу стать лучше и умнее», 
или «У меня завтра важное собе-
седование, помоги мне». Вы кон-
центрируетесь на этом. 

Наш мозг прекрасно работает. 
Вот, допустим, кто-то толкнул вас 
в плечо, и вы говорите: «Ой!» 
В доли секунды внешний импульс 
от рецепторов проходит до мозга, 
там обрабатывается, мозг подает 
ответный сигнал ко рту, который 
открывается и издает звук «Ой!» 
Мы совершенные машины. 

— Значит, машины. А есть ли 
в этой машине душа?
— Я не знаю, может быть. 

— Может быть? А душа вообще 
существует?
— Наверное. Мне трудно отве-
тить. Возможно, что-то и сущест-
вует, но мы не знаем этому назва-
ния и называем душой. Я думаю, 
я смогу вам дать ответ только че-
рез много лет, когда мне будет 
эдак 93. Я буду уже старым, 
уставшим. Приходите ко мне тог-
да, и я смогу точно ответить. 

— А сейчас вам сколько? 
— 33. 

— Хорошо, я подожду! Лиор, 
и все-таки вы — действительно 
особенный человек. 
— Нет, я маленький человек. 

— Вы — маленький человек?!
— Да, я — маленький человек. Наш 
мир огромен. Знаете, на YouTube 
есть видео, где показывают снача-
ла нашу планету, потом Солнеч-
ную систему, потом созвездия, 
потом всю Вселенную, и камера 
все удаляется и удаляется, и про-
странство становится все огром-
нее и огромнее… и ты понима-
ешь, какое все на самом деле ма-
ленькое, как мы все малы. 

Лиор Сушард: Человек не должен 
постоянно ставить себе границы, 
мы созданы безграничными суще-
ствами.

Акцент

 Я никогда не принимал
таблеток от головной боли. 
Я просто договариваюсь 
со своим подсознанием

Акцент

 Была пара случаев, когда 
я внушал гаишнику не выпи-
сывать штраф. Это был не гип-
ноз. Я просто давал понять, 
что я хороший

, д
уу ккогого-о-о тотото 
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сле этого я никогда не 
й дар, чтобы обо-

психология. Я стараюсь 
понять, что именно человек 
может подумать.

Вы слышите мысли людей? д
ейчас в этой комнате. 

ать мысли каж-

ос

— Я пытаюсь ос
самом деле каж
кален. 

—— А А что здесь пыд
У вас о
— Это
ч еч л о
У УУ как жд

ддар
уссу п

——

Обычная ложка под взглядом Лиора 
начала гнуться. Мы с трудом разогнули 
ее потом.

Лиор Сушард: Я умею читать мысли и гнуть металл. Но это не главное.
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КИНО Павел Лунгин
поставит мультфильм 

Человечек 
из ниоткуда 

Игорь Карнаухов, Пермь

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ киноцентр «Пермкино» совмес-
тно со студией Павла Лунгина (Москва) приступили к ра-
боте над полнометражным мультфильмом «Капризка». 

Сценарий может быть готов уже к весне 2015 года, со-
общили «РГ» в «Пермкино». Капризка — это персонаж, 
придуманный пермским писателем Владимиром Воро-
бьевым, маленький человечек, появившийся ниоткуда, 
учивший детей капризничать и вообще плохо себя вести. 
Первый вариант сказки Пермское книжное издательство 
выпустило еще в начале шестидесятых годов. Книга не 
раз переиздавалась, была переведена на иностранные 
языки.

Приключения Капризки, его главной «жертвы» — 
мальчика Павлика, Кота в cапогах, боровшегося с ма-
леньким хулиганом, и беззаботных ничевоков, под кото-
рыми угадываются «дети-цветы» — хиппи, уже экранизи-
ровались. В 1983 году на телеэкраны вышел кукольный 
мультик производства студии «Пермтелефильм» (ре-
жиссер Леонид Кощеников).

Будет ли действие новой ленты перенесено в наши 
дни, создатели не раскрывают. Однако известно, что Ка-
призка XXI века предстанет пластилиновым. Съемки от 
начала до конца будут вестись на родине автора повести-
сказки.

Постановщиком выбран Сергей Меринов, ученик 
Александра Татарского. С его творчеством знаком лю-
бой, кто смотрел цикл «Гора самоцветов». Режиссер — 
обладатель премии «Золотой орел» и приза VII всемир-
ного фестиваля анимационных фильмов в Варне, лауре-
ат IX фестиваля анимации «Мультивидение» (Санкт-Пе-
тербург). 

ВЫСТАВКА  На Винзаводе
открывают историю
электронной музыки

Пионеры звука

Андрей Васянин

ЧЕМ выше руки — тем выше звук, сопровождающий ка-
ждое их движение потусторонними завываниями. Кра-
сивее всего получается, когда скрещиваешь руки над го-
ловой: космические ноты, описав петлю, будто бы схо-
дятся в одной точке. Чтобы играть на терпситоне, надо 
встать на деревянную платформу и каждое твое движе-
ние ног ли, рук начнет звучать. 

Создание музыки из воздуха — а именно так это и вы-
глядит — до сих пор кажется чудом, наблюдая которое, не 
хочется слушать про антенны и электромагнитные коле-
бания. Кстати, автор и куратор выставки «Пионеры зву-
ка», хранитель коллекции первых электронных инстру-
ментов,  руководитель «Термен-центра» при Москов-
ской консерватории Андрей Смирнов считает, что нача-
лось все даже не с Льва Термена, играющего тут в архи-
вной хронике Сен-Санса на терменвоксе. 

—  Композитор и изобретатель Арсений Авраамов -   
«глыба», сравнимая с Павлом Флоренским, — говорит 
Смирнов. — Это был выдающийся теоретик музыки, пре-
красный  акустик, конструктор, математик.

На выставке Авраамову посвящен целый зал — вот ма-
тематические выкладки, по которым моделировали звук 
струны, первая  ри-
сованная звуковая 
дорожка: на пожел-
тевшем листе — плав-
ные и ломаные ли-
нии одна на другой. 
Если звук отобража-
ется на диаграмме, 
думали инженеры из 
ГИМНа, Государственного  института музыкальной нау-
ки — почему не нарисовать звук самим, и он будет зву-
чать без инструментов, с помощью особых приборов.  

И вот их приборы, первые синтезаторы — «Вариофон» 
Евгения Шолпо, похожий на старинный телеграфный ап-
парат (его можно послушать в наушники, примерно так 
звучат детские электронные игры), «Экводин» (в хрони-
ке на нем, крохотном «рояльчике», играет изобретатель 
Андрей Володин, на выходе — звук скрипки), « Шорино-
фон» — один из первых магнитофонов, на котором писа-
ли звук к александровским «Веселым ребятам»...  

Имена людей, совершивших прорыв в 1920-е, неиз-
вестны в мире и забыты в России: их институты были ра-
зогнаны, сами гении попали за решетку (Термен, напо-
минает выставка, в туполевской «шараге» придумывал 
подслушивающее устройство), а их идеи — в архивы, ко-
торые, к счастью, оказались в руках Андрея Смирнова.  

Гораздо счастливей была судьба «пионеров звука» из 
Австрии — на выставке сверкает блестящими ручками ле-
гендарный синтезатор «Мугтониум», построенный Бо-
бом Мугом, чья фамилия — Moog — теперь известна ка-
ждому. Поэтому в русских музыкантах-математиках по-
ражает не только уровень их идей, и сейчас находящих 
воплощение в современных технологиях (Муг, кстати, 
применил  в своем синтезаторе идеи, разработанные Ав-
раамовым и Шолпо). Поражает их настойчивость, они 
продолжали свое дело вопреки всему.

Под стеклом на выставке — письма парторга колхоза 
«Гигант» тов. Штрянина, в 1932 году начавшего «стро-
ить» 23-струнную электрогитару и просившему ГИМН 
помочь ему с радиодеталями. Дело потонуло в бюрокра-
тии, и точку в переписке поставил сам Штрянин: «Ни по-
мощи, ни совета я не дождался, — пишет он в последнем 
письме. — И эту чертову гитару уже построил, концерт 
отыграл и начинаю строить новую — 38-струнную...» 

До наших дней, увы, дошел только рисунок уникаль-
ного инструмента. 

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Первые синтезаторы больше похожи на старинные телеграф-
ные аппараты с клавишами.

Создание музыки 
из воздуха до сих 
пор кажется чудом 

ПЕРСОНА Писатель-сатирик Семен Альтов: Кому на свете жить лучше — человеку или ракушке?

Предпоследний из могикан
Елена Боброва

П
етербургский писатель Се-
мен Альтов родился в год 
окончания Великой Отече-

ственной войны, мальчиком за-
стал смерть Сталина, вырос в пи-
сателя-сатирика, пережил «куку-
рузную» эпоху Хрущева, «туч-
ные» годы Брежнева и лихие 90-е. 
А каким видится человеку с сати-
рическим взглядом на жизнь (ему 
только что исполнилось 70 лет) 
сегодняшнее наше время? 

Итак, Семен Теодорович, каков 
«диагноз» у нашего времени?
СЕМЕН АЛЬТОВ: Мы живем во времена 
одичавшего человека при диком 
разгуле науки и техники. Мы не то 
что не поспеваем за технически-
ми новшествами, кажется, мы с 
той же скоростью движемся в 
обратную сторону. Доверие к 
пультам и кнопочкам отучает от 
собственного мышления. Кроме 
того, есть народы законопослуш-
ные, мы наоборот, — закононепо-
слушные. Нет, мы требуем жест-
кого исполнения закона по отно-
шению к другим, но не ко мне пер-
сонально. Плюс нашей страны — у 
нас всегда обо всем можно догово-
риться. Нет большего минуса, чем 
этот плюс! Хотя мы, как известно, 
идем своим путем. Не исключено, 
что у нас еще все впереди! 

Чего вам больше всего не хватает 
из собственного прошлого?
СЕМЕН АЛЬТОВ: Я помню, как в моем 
детстве вся родня, человек 12—14, 
по воскресеньям собиралась. 
Дети бегали по коридорам комму-
налок, на столе пироги, крепленое 
вино, и на целый вечер споры, раз-
говоры, песни, танцы. И все это в 
коммуналке, где проживало еще 
более двух десятков соседей! Вот 
этого, пожалуй, мне не хватает. 

Но что мешает нам сегодня вот 
так собираться?
СЕМЕН АЛЬТОВ: Ощущение, будто все 
сильно заняты. Кругом одни биз-
несмены и бизнесвумены. Как на 
птичьем дворе, постоянный пе-
резвон телефонов. Посмотрите, с 
какой скоростью несутся маши-

ны. С какими напряженными ли-
цами шастают люди. Эту бы бе-
шеную энергию наших телодви-
жений перевести в соответству-
ющий результат. Увы, закон со-
хранения материи здесь не дей-
ствует. По пыхтенью не судите о 
результате.

Семен Теодорович, когда вы 
впервые задумались о мироу-
стройстве, его несовершенстве? 
СЕМЕН АЛЬТОВ: Когда в первый раз — 
не помню. Но помню, как в строи-
тельном студотряде, в нашем ва-
гончике разгорелся жаркий спор: 
кому на свете жить лучше, челове-
ку или ракушке? Тому, который 
все остро чувствует, или тому, кто 
не чувствует ничего? Подрались, 
но вопрос остался открытым. Ко-
нечно, малообразованному, тол-
стокожему человеку легче стать 
счастливым — достаточно поесть, 
выпить, полежать с телевизором. 
Но они недополучают потрясаю-
щих ощущений. А с другой сторо-
ны, на кой эти ощущения, если 
чем ты чувствительней, тем рани-
мее? Тогда к чему же сводится за-
дача культуры, воспитания? К 
тому, чтобы делать людей более 
несчастными? 

Какой же вывод?
СЕМЕН АЛЬТОВ: Все равно надо вос-
питывать и образовывать, но не 
будем забывать, что все мы раз-
ные. Это с виду мы все одинако-
вые двуногие млекопитающие. В 
животном мире есть место и сло-
ну, и льву, и ежику. Представьте 
себе, тигр говорит ежику: «А ну, 
братан, колючки расправь! Пой-
дем на охоту, завалим быка!». А 
это ежик, и таких ежиков среди 
людей полно. Если попытаться из 
ежика сделать тигра, это может 

закончиться трагически. Оставь-
те ежика в покое!

Нынче напряжение растет про-
порционально скачкам валюты. 
СЕМЕН АЛЬТОВ: Я понимаю, что деньги 
играют колоссальную роль в на-
шей жизни. Но все же деньги не ва-
люта счастья, это необходимо 
помнить. В мое далекое детство мы 
не играли сверкающими машин-
ками, мы брали катушку от ниток, 
вырезали по краям зубчики, натя-
гивали резинку на спичку — полу-
чался непонятный хромающий 
предмет. Мы его называли танком. 
Девочки из тряпок кроили кукол, 
вряд ли их можно было называть 
Барби. Но подмена полноценных 
игрушек рождала воображение. 
Чем беднее реальность, тем богаче 
фантазия. И, поверьте, то наше дет-
ство было не менее счастливым. 

Когда внучки были маленькие, 
я читал им «Витя Малеев в школе и 
дома» Носова. Там герой, придя 
осенью в школу, рассказывает 
друзьям, как он купался на море. И 
мои внучки не могли понять, поче-
му Витю слушают с восторгом. Ну, 
как им объяснить, что меня в дет-
стве вывозили на Черное море и 
по тем временам это было собы-
тием! Я до сих пор помню, как на 
обратном пути вдоль моря поезд 
стоял на станциях пять — семь 
минут и мужики, клянусь, в од-
них трусах выскакивали из пое-
зда, скатывались с насыпи, ны-
ряли в море и карабкались в 
гору обратно: они добавили 
себе еще минуту Черного моря!

Разве можно сказать, что 
наши родители — жившие в ком-
муналках, не имевшие возмож-
ности купить детям нормальные 
игрушки, не повидавшие мира, — 
были несчастливы? А мы счастли-

вы, поимев это все?! У меня было 
определение счастье: когда зуб-
ная боль уже закончилась, а го-
ловная еще не началась… Мне ка-
жется, такое первозданное ощу-
щение счастья сегодня можно ис-
пытать только вне урбанистики. 
СЕМЕН АЛЬТОВ: Наверное. Помню, в 
советские времена, я только-толь-
ко начал писать, появилось пред-
ложение с компанией из 10 ле-
нинградских артистов поехать в 
Братск на Ангару с концертами и 
заработать чуть ли не по сто ру-
блей! Когда мы прибыли на место, 
оказалось, что нас никто 
не ждет и нет денег на 
обратную дорогу! 
Сначала мы пере-
ругались, чуть не 
подрались. А по-
том наняли кро-
хотный кораблик, 
поплыли по Анга-
ре и, останав-
ливаясь в об-
и т а е м ы х  м е -
стах, давали 
к о н ц е р т ы , 
стоя букваль-

но с протянутой рукой. А сейчас 
мне кажется, что, может быть, это 
были самые счастливые дни на-
шей жизни. Мы оторвались от ци-
вилизации, вокруг нетронутая 
природа, хорошая компания, ло-
вили рыбу на окуневый глаз… Ну 
кто мог предугадать, что та беда 
обернется подарком судьбы?

Нельзя быть бесконечно чем-то 
недовольными. Чуть что не так — 
сломался мобильник или, не дай 
бог, отключили горячую воду, свет, 
газ — человека можно брать голы-
ми руками. А уж если телевизор 

погас — SOS! «Помогите! Не 
работает телевизор!!!» 

Недавно наблюдая за 
крестницей-под-
ростком, которая не 
могла зажечь спич-
ки, я подумала: а 
смогут ли эти дети 
выжить, если, не дай 

бог, случится какая-ни-
будь глобальная ката-

строфа. 

СЕМЕН АЛЬТОВ: Я думаю, когда при-
прет, — выживут. У нас на старой 
даче вырубился свет, и нашлись 
свечи, жгли лучинку. Так что по-
плачут, почертыхаются, но выжи-
вут. Надо только взрослым дер-
жать руку на пульсе, а не на пуль-
те. 

Одним словом, умеете быть 
счастливым. Помните, знамени-
тое выражение петербургского 
драматурга, автора «Пяти вече-
ров» Александра Володина 
«стыдно быть несчастливым»?
СЕМЕН АЛЬТОВ: Мне грех жаловаться. 
Удивительно, что такой флегма-
тик, как я, у которого всегда отсут-
ствовало тщеславие, жесткость, 
настырность, тем не менее до сих 
пор на плаву. И мне кажется, что 
для многих я этакий непотопляе-
мый бумажный кораблик, символ 
того, что, не расталкивая никого 
локтями, можно добиться чего-то 
в жизни. Хотелось бы верить, что я 
кому-то даю на это надежду. 

Самое страшное — остаться без 
дела, тогда возникает ощущение, 
что тебя засасывает в черную 
дыру. А я больше тридцати лет 
вижу на своих концертах лица 
зрителей, слышу их понимающий 
смех. Я же представляю «осмы-
сленный юмор», что сегодня рез-
ко сужает аудиторию.

И тем не менее… Вот и сейчас, 
30 января, юбилейный концерт в 
БКЗ «Октябрьский», там я пред-
ставлю новую книгу, которая, как 
мне кажется, получилась непло-
хой, во всяком случае, вовсе не 
мрачной.

 После новогодних праздников 
в Санкт- Петербургском театре 
музыкальной комедии начнутся 
репетиции оперетты Штрауса-сы-
на «Венская кровь», либретто ко-
торого меня попросили осовреме-
нить, а по сути переписать заново. 
Еще в голове есть идеи… 

Так что пусть я «предпослед-
ний из могикан», как говорится, 
уходящая натура. Но надеюсь — 
красиво уходящая натура.

Гастроли  Американские критики по достоинству оценили открытие выступлений 
Мариинского театра 

Очарованные странники 

Мария Купцова, Вашингтон

В 
США на сцене Бруклин-
ской академии музыки 
в Нью-Йорке откры-
лись двухнедельные га-
строли Мариинского 

театра. 
Американской публике пред-

ставили оперу «Очарованный 
странник», написанную Родио-
ном Щедриным в 2002 году по за-
казу американского дирижера 
Лорина Маазеля. Постановка 
Алексея Степанюка повествует о 
странствиях и душевных терза-
ниях русского простолюдина 
Ивана Флягина.

Отношения России и США про-
ходят через непростой период, од-
нако живой интерес американ-

ской публики к российскому 
искусству от этого не ослабевает. 
«Приезд Валерия Гергиева — всег-
да событие, — отмечает культур-
ный обозреватель New York Times. 
— Выступление блестящих орке-
стра и хора было наполнено пре-
красными мгновениями». Самых 
лестных оценок любителей клас-
сики заслужил «богатый бас» ис-
полнителя главной роли Олега 
Сычева (роль Ивана Флягина) и 
«ювелирное меццо-сопрано» 
Кристины Капустинской (цыган-
ка Груша). Впечатлил критиков и 
высокий тенор Андрея Попова, ко-
торый изображал сразу пятерых 
персонажей и виртуозно перево-
площался, «максимально напол-
няя каждого из них».

«Музыкальная составляющая 

— собрание всего, что характери-
зует русскую музыку, — отмечает 
автор. — Фаготы и ритмичный бас 
для сельских сцен, великолепная 
игра гобоев, а религиозная но-
стальгия и фольклорная серьез-
ность пропитывают представле-
ние как сильный парфюм».

Критические нотки прозвуча-
ли в отношении хореографии и 

декораций, показавшихся амери-
канскому критику несколько ту-
склыми.

Судя по отзывам на сайте ака-
демии, выбор «Очарованного 
странника» удивил некоторых из 
зрителей, однако в пятницу на 
той же сцене Мариинский пока-
зал свою «визитную карточку» — 
балет «Лебединое озеро» Петра 

Чайковского. «Нигде больше не 
увидишь столь волшебного изги-
ба шеи, отточенной постановки 
головы, текстуры в наклоне 
плеч… Во всем этом безошибоч-
но угадывается труппа Мариин-
ского, — восхищается культур-
ный обозреватель New York 
Times. — Грация ног и ступней, 
прекрасные и объемные позы и 
движения — все блистательно. 
Гармония цветов и детали костю-
мов — эталон для любой другой 
постановки этого балета. И, ко-
нечно, великолепное исполнение 
оркестра Гергиева».

Масштабные гастроли Мари-
инского в США охватят несколь-
ко городов, включая Нью-Йорк и 
Вашингтон. В субботу их про-
грамму дополнил балет «Золуш-

ка» Сергея Прокофьева. С 27 ян-
варя по 1 февраля турне продол-
жится в американской столице 
Вашингтоне, где на сцене Кенне-
ди-центра американской публи-
ке представят балеты «Весна свя-
щенная» Вацлава Нижинского, 
«Видение розы», «Умирающий 
лебедь» Михаила Фокина и гран-
па из балета «Пахита».

Еще более обширной будет 
программа гастролей Симфони-
ческого оркестра Мариинского 
театра под управлением Валерия 
Гергиева, которая в январе-фев-
рале охватит Анн-Арбор, Майа-
ми, Морристаун, Нейплс, Чапел-
Хилл, Уэст Палм-Бич.

Американской публике представи-
ли оперу «Очарованный странник», 
написанную Родионом Щедриным.

Акцент

 Масштабные гастроли 
Мариинского в США охватят 
несколько городов 

Акцент

 Cчастье — это когда зубная 
боль уже закончилась, 
а головная еще не началась

Смотрите монолог 
Семена Альтова «Совесть»
www.rg.ru/art/1072064Семен Альтов: Можно добиться чего-то в жизни, и не работая локтями.
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Плагиат 
уже не спрячешь

Напомним: о переводе в электронный (цифро-
вой) формат диссертаций заговорили летом 
2006 года, когда было введено требование обя-

зательной публикации автореферата на сайте ВАК (для 
докторских работ) и на сайте диссертационного совета 
(для кандидатских). Этому шагу предшествовал своео-
бразный рекорд: общее число кандидатов и докторов 
наук, остепенившихся за один только 2005 год, превыси-
ло 35 тысяч. Для сравнения: в 1993 году было вдвое мень-
ше — 15 679. 

Остановить или хотя бы сдержать этот снежный ком 
пытались разными способами — и когда председателем 
ВАК был Геннадий Месяц, а министром образования — 
Владимир Филиппов, потом Андрей Фурсенко, и когда их 
сменили, соответственно Михаил Кирпичников и Дмит-
рий Ливанов. 

Перелом, хотя и не сразу заметный, наметился после 
того, как в июле 2007-го академик Кирпичников от име-
ни президиума ВАК подписал соглашение о сотрудниче-
стве с компанией «Анти-Плагиат». Цель — повысить эф-
фективность при проведении экспертизы диссертаций 
«на предмет недобросовестных заимствований». Разо-
блачения и скандалы, так или иначе связанные с плагиа-
том при подготовке диссертаций, начались как раз после 
этого, хотя и не являлись целью реформ в системе атте-
стации. Как солидарно заявляли в интервью «РГ» Миха-
ил Кирпичников и Андрей Фурсенко, главным было — 
разбудить научное сообщество и запустить механизм 
репутационной ответственности. 

Однако не будем забывать: проверка научных работ 
на заимствования оказалась эффективной как раз пото-
му, что были использованы новейшие информационные 
технологии, а сами диссертации переведены в цифровой 
формат. Переведены не все, а лишь те, что защищаются 
сейчас или защищены сравнительно недавно. 

Как следует из сообщения пресс-службы минобрнау-
ки, «на сегодняшний день уже переведены и доступны в 
единой государст-
венной информаци-
онной системе учета 
результатов научно-
исследовательских, 
опытно-конструк-
торских и техноло-
гических работ все 
диссертационные 
работы за последние 
10 лет». Пока эта си-
стема доступна толь-
ко авторизованным 
пользователям на 
сайте rosrid.ru, одна-
ко «в дальнейшем планируется подключение всех работ 
к системе Национальной электронной библиотеки», по-
обещали из ведомства Дмитрия Ливанова. 

Между тем, дал справку директор Российской госу-
дарственной библиотеки Александр Вислый, в специаль-
ном фонде РГБ хранятся обязательные экземпляры 880 
тысяч диссертаций, защищенных в России и СССР, начи-
ная с 1948 года. И их перевод в цифровой формат, заявил 
директор, «это только вопрос денег». 

Дмитрий Медведев считает, что оцифровать надо все 
работы, защищенные в советский период — когда  диссер-

тация, по словам премьера, возникла как   литературный 
жанр.  «Нужно оцифровать не с 2000 года, а с того момен-
та, как это все произошло, — резюмировал глава прави-
тельства. — Так что это большая задача. Обязательно под-
ключим к этому минобрнауки, чтобы заодно устранить 
всякого рода спекуляции на эту тему».

Неясным остается вопрос, как быть с диссертациями, 
в которых есть сведения, отнесенные к военной и/или го-
сударственной тайне. А таких работ, рассмотренных в за-
крытых диссертационных советах, было много в совет-
ское время, есть они и сейчас. Достаточно сказать, что в 
структуре ВАК сформирован 31 отрытый экспертный со-
вет и функционируют еще 17 закрытых, где специализа-
ция и персональный состав экспертов не разглашаются.  

Кроме того, есть большое число диссертаций, защи-
щенных под шифром «для служебного пользования». Во 
многих случаях это использовали для прикрытия заве-
домо слабых работ, когда продвигали на ученую степень 
руководителей. С недавних пор практика защит под 
шифром «ДСП» отменена, но в базе ранее защищенных 
диссертаций таких довольно много. И какие из них мож-
но пускать в открытый доступ, какие — нет, могут решить 
только эксперты. 

ВУЗЫ К МАМИ присоединяют Московский государственный индустриальный 
университет 

Студентов добавили
Ирина Ивойлова

Н
ачалось объединение двух 
вузов — Университета ма-
шиностроения (МАМИ) и 

Московского государственного 
индустриального университета 
(МГИУ). С 1 сентября 2015 года 
новый вуз юридически начнет 
работу. Чего ждать абитуриентам 
и студентам? Об этом «РГ» рас-
сказал ректор Университета ма-
шиностроения Андрей Никола-
енко.

Андрей Владимирович, в МГИУ 
сейчас учатся около 20 тысяч 
студентов. Дипломы какого вуза 
они получат?
АНДРЕЙ НИКОЛАЕНКО:  Нынешние вы-
пускники бакалавриата, специа-
литета и магистратуры получат 
дипломы Московского государ-
ственного индустриального уни-

верситета. Остальные студенты 
уже будут получать дипломы 
МАМИ. Абитуриентам надо 
знать: в этом году приемные ко-
миссии будут работать в обоих 
вузах, но учиться с 1 сентября 
все студенты начнут в Универси-
тете машиностроения. Еще очень 
важная информация для абиту-
риентов: у МГИУ не было обще-
жития, и иногородним студентам 
приходилось снимать жилье. В 
нашем вузе места в общежитии 
есть, и мы надеемся, что в этом 
году к нам приедет больше силь-
ных ребят из регионов. Все сту-
денты смогут пользоваться на-
шей базой отдыха и другими воз-
можностями обширной инфра-
структуры Университета маши-
ностроения. Это очевидный плюс 
объединения. 

 Студенты будут доучиваться по 

тем программам, на которые по-
ступали или им придется перево-
диться на другие?
АНДРЕЙ НИКОЛАЕНКО: Практически 
все направления подготовки в на-
ших вузах совпадают. В МГИУ до-
статочно сильные программы по 
материаловедению, информаци-
онным технологиям, технологии 
машиностроения,— все это бу-
дем, безусловно, поддерживать. 
Конечно, много и непрофильных 
— в основном, экономика и юри-
спруденция. Мы, конечно, доу-
чим всех юристов и экономи-
стов, соответствующих требова-
ниям успеваемости, но в даль-
нейшем структура приема в объ-
единенный вуз будет меняться в 
пользу инженерных направле-
ний. 

Студентов дневного отделе-
ния в МГИУ около 3 тысяч, и гу-
манитариев среди них мало. 

Остальные студенты — заочники, 
преимущественно юристы и эко-
номисты. Большая часть из них 
учится в филиалах МГИУ. Все эти 
филиалы будут работать как 
структурные подразделения 
Университета машиностроения. 
У нас нет цели их закрывать, но 
многое будет зависеть от эффек-
тивности самих филиалов и про-
хождения ими мониторинга. 

Преподавателей сокращать бу-
дете?
АНДРЕЙ НИКОЛАЕНКО: Летом пройдет 
открытый конкурс на замещение 
вакансий, в котором смогут 
участвовать все преподаватели. 
МГИУ — уже четвертый вуз, кото-
рый объединяется с МАМИ. В 
2011 году к нам присоединился 
Московский государственный 
университет инженерной эколо-
гии, в 2012-м — Московский от-

крытый университет им. В. С. 
Черномырдина и Московский го-
сударственный вечерний метал-
лургический институт. Никакой 
дискриминации в отношении 
преподавателей присоединяе-
мых вузов не было. Не будет и 
сейчас. 

На какие специальности ожида-
ется самый большой конкурс?
АНДРЕЙ НИКОЛАЕНКО:  Очень популяр-
ны специальности, связанные с 
информационными технология-
ми. Большой конкурс на специ-
альность «Наземные транспор-
тно-технологические средства», 
направления «Инноватика» и 
«Дизайн». Как вы знаете, в прош-
лом году средний балл ЕГЭ в 
стране упал, но у поступивших к 
нам на первый курс он, напротив, 
вырос, а по двум направлениям 
оказался выше 75.

ПОДРОБНОСТИ

К чему 
готовиться 
студентам-
платникам

ВУЗЫ 
ВЫРОСЛИ 
В ЦЕНЕ

Ирина Борисова

НЕКОТОРЫЕ российские вузы  
повысили плату за учебу на сле-
дующий год и даже стали привя-
зывать ее к курсу условных еди-
ниц. Об этом на «горячей ли-
нии» депутатам Госдумы расска-
зали сами студенты.

Между тем, если плата в тече-
ние учебного года и может повы-
шаться (что прописывается в до-
говоре), то только лишь в преде-
лах инфляции. И, разумеется, 
без всякой привязки к валюте. 
Единственный показатель, от 
которого напрямую зависит 
цена на платных отделениях, — 
стоимость этих программ на 
бюджете. Ее пока никто не пере-
сматривал. 

В среднем цена обучения в 
некоторых вузах в 2015 году бу-
дет на 30—35 процентов выше. 
Гораздо дороже стали специаль-
ности «юриспруденция», 
«управление персоналом», «фи-
нансы и кредит», «экономика», 
«менеджмент», многие маги-
стерские программы. 

Если в 2014 году в Москов-
ском госуниверситете печати 
им. Ивана Федорова обучение на 
1-м курсе специальности «тех-
нология полиграфического и 
упаковочного производства» 
стоило 120 тысяч рублей, то на 
2015 год объявлена другая цена 
— 151 тысяча рублей. Магистра-
тура на этой специальности сто-
ила 146 тысяч рублей, а будет 
174 тысячи. 

С платников на «управлении 
качеством» в прошлом году про-
сили 117 тысяч рублей, сейчас 
цена поднялась до 151 тысячи. В 
РУДН цены на некоторые фа-
культеты тоже стали выше. К 
примеру, «фармация» в прош-
лом году стоила 125 тысяч ру-
блей, а будет  160 тысяч, «лечеб-
ное дело» поднялось со 180 ты-
сяч до 210 тысяч рублей, «сто-
матология» с 230 тысяч до 250 
тысяч рублей.  

Депутаты Госдумы пообеща-
ли, что возьмут ситуацию с по-
вышением цен на свой контроль.  

«РГ» выяснила, что стои-
мость учебы на 2015—2016 год 
опубликовали еще далеко не все 
вузы. Некоторые из них инфор-
мируют абитуриентов, что дан-
ные будут только к 1 июня. 

— Все будет опубликовано на 
нашем сайте к началу приема 
документов, — так ответили в 
ВШЭ на вопрос «РГ» о цене уче-
бы. 

В Московской госакадемии 
ветеринарной медицины и био-
технологии новых сумм тоже 
пока не знают. «Можно ориенти-
роваться на прежние суммы. 
Если цена и вырастет, то  тысяч 
на 10, не больше».— пояснили в 
академии.

Зато учеба в России в этом 
году будет гораздо привлека-
тельнее для иностранцев. Из-за 
курса рубля стоимость в пере-
счете на доллары или евро замет-
но снизится и этим, по мнению 
ректора МГУ Виктора Садовни-
чего, ведущие вузы должны вос-
пользоваться, чтобы  привлечь 
иностранных абитуриентов.  

Между тем в минобрнауки 
считают, что нынешняя эконо-
мическая ситуация не отразится 
на доступности высшего образо-
вания в России. В том смысле, 
что мест в вузах меньше не ста-
нет.  По словам замглавы мино-
брнауки Александра Климова, 
сейчас в России более 50 про-
центов школьников имеют воз-
можность поступить на «бюд-
жет», а в целом в вузы на бюд-
жетные и платные места посту-
пает до 85 процентов выпускни-
ков. «С точки зрения доступно-
сти образования у нас никаких 
проблем в последнее время не 
было и сейчас нет», — отметил 
Климов. «Вне зависимости от 
кризиса, понимая, что есть сред-
несрочные и долгосрочные зада-
чи, мы должны обсуждать во-
прос не доступности, а качества 
высшего образования», — счита-
ет замминистра. 

Изменения могут быть в 
структуре и территориальном 
распределении вузов. Иными 
словами, надо более строго под-
ходить к работе филиалов, гото-
вить специалистов там, где они 
нужны, и обязательно учиты-
вать мнение работодателей.

Актуально Русский язык уступает в Интернете лишь английскому

За словом в карман

Ксения Колесникова 

У
ченые составили гло-
бальную карту влия-
ния языков. Исследо-
ватели из Массачусет-
ского технологическо-

го института проанализировали 
сведения о более чем двух милли-
онах переведенных за последние 
30 лет книг, информацию о 2,5 
млн редакторах Википедии, а так-
же данные о миллиарде сообще-
ний в Twitter. Самым коммуника-
тивным языком признан англий-
ский. В числе глобально значи-
мых также оказались француз-
ский, немецкий, испанский, рус-
ский и португальский языки. 

Как сохранить мировое влия-
ние русского языка? Какую роль 
в этом могут сыграть электрон-
ные проекты? На эти и другие во-
просы «РГ» отвечает и.о. ректора 
Государственного института рус-
ского языка им. А.С. Пушкина 
Маргарита Русецкая.

Русский язык — в пятерке самых 
влиятельных. А китайский, не-
смотря на его распространен-
ность, в верхушку рейтинга не 
попал. Почему?
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Глобальную 
значимость языка исследователи 
определили по тем сетям, кото-
рые он формирует в научной, 
образовательной, художествен-
ной литературе. По ареалу цити-
рования в Интернете. Например, 
с китайского на арабский пере-
водится не так много книг и ста-
тей.  Между ними есть промежу-
точные языки: «посредниками» 
считаются английский, француз-
ский, русский, испанский.

Русский имеет влияние на та-
кие языки, как азербайджанский, 
белорусский и т.д. Оно сохраняет-
ся благодаря тому, что техниче-
ские и культурные достижения со-
ветской эпохи по-прежнему важ-
ны для экономики наших соседей, 
качественное образование на рус-
ском обеспечивает там рабочие 
места. И наша задача — сделать так, 
чтобы русский стал рабочим, де-

ловым языком для всего продви-
нутого мира. Кстати, в электрон-
ных сетях он вышел на второе ме-
сто по популярности, по количест-
ву представленных на нем ресур-
сов. Уступает лишь английскому.

Родители в ужасе: «Мы не пони-
маем своего ребенка! Нахватал-
ся в Интернете непонятных ино-
странных слов: «бро, селфи, 
няшка». Можно ли оградить ре-
бенка от этого?
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Подростковый, 
молодежный жаргон был всегда и 
во всех языках. Это как ветрянка. 
Поэтому не стоит уходить в попу-
лизм и говорить, что «русский 
язык испортился», это не так, он 
живет своей жизнью.

Интернет дает огромные воз-
можности для словотворчества и 

молодежных инициатив. Напри-
мер, популярное «селфи» группа 
студентов предлагает заменить 
«себяшками», замечательное же 
слово. Не нужно держать ребенка 
в вакууме, а, наоборот, надо ис-
пользовать новые электронные 
возможности для обучения.

В ноябре вы запустили проект 
«Образование на русском». 
Сколько человек уже зареги-
стрировались?
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Мы постара-
лись создать среду, в которой 
было бы комфортно школьни-
кам, студентам, педагогам-руси-
стам, иностранцам — всем, кто 
хочет изучать наш язык, литера-
туру и культуру. На портале заре-

гистрировались 78 тысяч пользо-
вателей. Каждый может завести 
на сайте личную страницу, под-
писаться на новости о русском 
языке. Дистанционные курсы 
бесплатны и включают более 
1300 академических часов. 

Всего на портале доступны три 
вида ресурсов. Это электронная 
«Школа русского языка», предус-
матривающая обучение по 6 ме-
ждународно признанным уров-
ням владения языком. Это «Рус-
ская школа», в которой ведется 
обучение по российским про-
граммам общего и дополнитель-
ного образования гуманитарной 
и инженерно-технической на-
правленности. И это «Школа про-
фессиональной поддержки»  для 
повышения квалификации и про-
фессиональной переподготовки 
педагогов-русистов и преподава-
телей, ведущих обучение на рус-
ском языке за рубежом. Интерес к 
проекту огромный, новость о его 
запуске, размещенная на испано-
язычном сайте Russia Beyond the 
Headlines (проект «Российской 
газеты») собрала более 5 тысяч 
положительных оценок.

Как язык «живет» в гаджетах?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: У нас есть идея 
— создать мобильное приложение 
для планшетов и смартфонов. 
Это должна быть обучающая ув-
лекательная игра, возможно, с 
элементом соревнования. На-
пример,  можно предлагать 
усложняющиеся по уровням за-
дания — тесты, речевые игры, 
языковые головоломки. Такие ва-
рианты мы обсуждаем с несколь-
кими компаниями, которые за-
нимаются лингвистическими 
продуктами. С одной стороны, 
игровой формат позволит нам 
привлечь широкую аудиторию, а 
с другой, разделение на уровни 
сложности поможет понять, как 
хорошо знают русский язык в 
том или ином регионе, стране.  

 «Научим английскому за три ме-
сяца» — такие объявления висят 
на каждом шагу.  Правда ли, что 
английский нам выучить легче, 
чем иностранцу — русский язык?
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Это миф. Во вре-
мена Пушкина, например, легким 
считался французский. Его знали 
все, а кто не знал, притворялся, 
что знает. И то, что вся Европа се-
годня говорит на английском — 
тоже неправда. Это очень слож-
ный, аналитический язык. Только 
англичане знают, например, как 
правильно расставлять артикли. 
Но это не мешает всему миру объ-
ясняться на базовом уровне.

Можно рассматривать русский 
язык как когнитивный тренажер. 
Изучая его, мы формируем опре-
деленные свойства мышления, 
умение видеть картину в целом, 
подстраиваться под меняющийся 
мир. Наш язык — особенный, со 
своим характером, норовом. Он 
также делится на уровни, освоив 
которые человек может общаться, 
например, в деловой сфере. Это не 
будет языком Пушкина, но глав-
ное, чтобы на русском говорили.

В смартфоне доступ к миллионам 
текстов, включая классику. Но часто 
ли школьники ее открывают? 

Акцент

 «Бро, селфи, няшка...» 
Подростковый жаргон — 
как ветрянка. Но это не значит, 
что русский язык испортился

Магистратура стои-
ла 146 тысяч 
рублей, а будет 
174 тысячи

В структуре ВАК 
сформирован 
31 открытый экспер-
тный совет и фун-
кционируют 
еще 17 закрытых
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Публикацию комментирует 
Игорь Корнелюк
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Неясным остается вопрос, как быть с диссертациями, в кото-
рых есть сведения, отнесенные к военной и/или гостайне. 

PHOTOXPRESS

Виталий Костомаров,
президент Государственного 
института русского языка
им. А.С. Пушкина

— ЮНЕСКО ставит перед собой задачу 

сохранения родных языков. Но иног-

да, чтобы жить в этом мире, знания 

родного языка недостаточно и необ-

ходимо выучить «общий» язык — один 

из тех, на котором в мире люди гово-

рят как на иностранном. Русский язык 

сегодня принадлежит к «общим» язы-

кам, как и английский. А вот в неаполь-

ском перечне XIV—XV веков важней-

шими языками человечества были на-

званы португальский, латынь, грече-

ский… и арабский среди прочих. Со-

став клуба «общих» языков изменчив!

МНЕНИЕ

СПРАВКА «РГ»
Русский язык занимает 6-е место в мире по распространенности. На 
нем говорят 260 миллионов человек, 10,5 миллиона иностранцев изуча-
ют русский язык в постоянном режиме. За границей работает около 
ста центров изучения русского языка

PS
Председатель ВАК Владимир Филиппов назвал полезной 
идею перевода в цифровой формат всех ранее защищенных 
диссертаций. «Это ускорит процесс нахождения нужной 
информации», — заявил он в беседе с журналистами.  По 
словам Филиппова, оцифровка — дело затратное и трудо-
емкое, но вполне реализуемое. А главное — давно назревшее. К 
ближайшему понедельнику с этим не успеем, иронично за-
метил ректор РУДН, «но к какому-то понедельнику како-
го-то года это можно сделать».  Успех предприятия, по его 
словам, будет зависеть в первую очередь от финансирова-
ния: «Дело в деньгах и во времени». А то обстоятельство, 
что и в давно защищенных диссертациях могут обнару-
житься недопустимые заимствования и даже плагиат, 
председателя ВАК не смущает. Для кого такие «раскопки» 
интересны — пусть занимаются. Но существует установ-
ленное законом правило: по диссертациям, защищенным 
более 10 лет назад, решения не пересматриваются. 
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НОВОСТИ

Состав наших 
биатлонистов 
на Кубке мира
увеличится

ПОСТАВИЛИ 
ПОД РУЖЬЕ

Анна Козина

СТАРШИЙ тренер мужской 
сборной по биатлону Александр 
Касперович рассказал о планах 
команды на шестой этап Кубка 
мира, который пройдет с 22 по 
25 января в Антхольце.

Ряды наших биатлонистов по-
полнятся. В Антхольце выступят 
восемь человек.

— К нам присоединятся Мак-
сим Цветков и Александр Печен-
кин, завоевавший право старто-
вать на «Ижевской винтовке». 
Мы не отходим от критериев от-
бора, — цитирует Касперовича 
официальный сайт Союза биат-
лонистов России. — Также плани-
руем, что Алексей Слепов и Мат-
вей Елисеев, ярко проявляющие 
себя на Кубке IBU, выступят на 
этапе Кубка мира в Нове Место в 
феврале. 

Что касается лидера Антона 
Шипулина, то на ближайшем 
старте он пропустит эстафету и 
побежит только спринт и па-
сьют. После чего тренерский 
штаб отпустит спортсмена до-
мой на два-три дня, чтобы он 
немного отдохнул по ходу напря-
женного сезона.

РФС пока не 
погасил долг 
перед Капелло

ПУСТАЯ КАССА

Сергей Сокольский

ВЧЕРА истек срок, определен-
ный Рострудом Российскому 
футбольному союзу для погаше-
ния задолженности перед Фабио 
Капелло.

Напомним, в ноябре Роструд 
провел проверку, по итогам ко-
торой была выявлена задолжен-
ность РФС перед своими сотруд-
никами в размере 181,1 миллио-
на рублей. В частности, главный 
тренер сборной России Капелло 
и его помощники не получали 
зарплату с мая.

19 декабря Роструд отложил 
дедлайн для погашения долгов 
на месяц, однако, как следует из 
вчерашнего заявления организа-
ции, РФС в срок не уложился.

«В настоящее время Роструд 
не получил от работодателя ин-
формации о ликвидации задол-
женности по заработной плате. В 
данной связи в соответствии со 
статьей 360 Трудового кодекса 
РФ Роструд намерен провести 
внеплановую проверку Россий-
ского футбольного союза по во-
просу исполнения ранее выдан-
ного предписания», — приводят-
ся в пресс-релизе слова началь-
ника Управления Роструда по 
федеральному государственно-
му надзору за соблюдением тру-
дового законодательства Егора 
Иванова.

Экс-наставник 
«Зенита» 
может 
возглавить 
«Милан»

РАБОТА 
ДЛЯ ЛУЧАНО

Илья Соболев

ЭКС-НАСТАВНИК «Зенита» 
Лучано Спаллетти в скором вре-
мени может возглавить итальян-
ский «Милан». Об этом сообща-
ет местное агенство RAI.

По информации источника, 
работа нынешнего рулевого 
«россонери» Филиппо Индзаги, 
назначенного на свою дол-
жность летом, руководство клу-
ба устраивает все меньше.

На днях «Милан» проиграл 
второй подряд домашний матч, 
на этот раз «Аталанте» — 0:1, и 
после 19 туров занимает 10-е ме-
сто, отставая от лигочемпион-
ской тройки на семь очков.

Как говорят, на исправление 
ситуации Индзаги дано три мат-
ча. Первый кандидат на замену — 
Лучано Спаллетти. Любопытно, 
что Лучано может стать уже пя-
тым главным тренером «Мила-
на» за последние пять лет. 

Напомним, Лучано, несмотря 
на то, что уже год не работает в 
«Зените», продолжает получать 
зарплату от питерского клуба по 
контракту, истекающему летом 
этого года.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Определен 
состав сборной России 
на матчи со шведами

Ледовый 
эксперимент

Павел Петровский

НАКАНУНЕ тренерский Совет Федерации хоккея с мя-
чом России определил состав мужской национальной 
сборной России на товарищеские матчи со сборной Шве-
ции 23 и 25 января.

Как подчеркнули в пресс-службе ФХМР, главной зада-
чей предстоящей поездки на товарищеские матчи, кото-
рые пройдут в Несше и Ветланде, является просмотр бли-
жайшего резерва команды в преддверии XXXV чемпиона-
та мира, который состоится с 29 марта по 4 апреля в Хаба-
ровске. С этой целью тренерский Совет ФХМР принял ре-
шение отправить в Скандинавию экспериментальный со-
став:

Вратари: Роман Черных («Енисей») и Денис Рысев 
(«Байкал-Энергия»);

Защитники: Павел Булатов, Сергей Калинин (оба — 
«Динамо-Москва»), Юрий Викулин, Дмитрий Макаров 
(оба — «Енисей»);

Полузащитники: Антон Шевцов («Сибсельмаш»), Де-
нис Потемин, Александр Антипов (оба — «СКА-Нефтя-
ник»), Максим Ишкельдин («Зоркий»), Алан Джусоев 
(«Енисей»), Дмитрий Савельев, Дмитрий Попутников 
(оба — «Динамо-Москва»);

Нападающие: Алмаз Миргазов («Зоркий»), Артем 
Бондаренко («Енисей»), Евгений Дергаев («Водник»), 
Игорь Ларионов («Родина»).

Руководитель делегации — заслуженный тренер СССР 
Владимир Янко. Тренерский состав: заслуженный тренер 
России Сергей Мяус, заслуженный тренер России Сергей 
Ломанов и заслуженный мастер спорта Ильяс Хандаев.

ВОЛЕЙБОЛ Турнир 
«Локоволей» получил 
красивое продолжение

Кубок 
благородства

Илья Трисвятский 

ПРОШЕДШИЙ в Москве юбилейный, пятый по счету 
международный юношеский турнир «Локоволей» уже за 
кулисами получил неожиданно красивое продолжение. 
Выигравшие в финале болгары пришли в раздевалку к се-
ребряным призерам новосибирцам и отдали им кубок 
победителей. Наши зарубежные гости были на год стар-
ше соперника и посчитали, что лучшей командой игро-
ков 1998—1999 г.р. заслуженно стали сибиряки.

Нынешний «Локоволей» стоит в ряду отлично орга-
низованных и масштабных турниров по разным видам 
спорта, которые проходят под эгидой РФСО «Локомо-
тив» при поддержке ОАО «РЖД». Общие итоги соревно-
ваний корреспондент «РГ» попросил прокомментиро-
вать исполнительно-
го директора спор-
тивного общества 
железнодорожников 
Илью Вдовина.

Почему турнир 
впервые решено 
было провести в Мо-
скве, а не в Сибири, 
как обычно?
ИЛЬЯ ВДОВИН: По двум 
причинам. Во-пер-
вых, турнир посте-
пенно расширял 
свою географию: сначала от Сибири до Урала, затем 
дальше на Запад, теперь он стал международным — к нам 
впервые приехали команды Сербии и Болгарии. Во-вто-
рых, у нас эти соревнования юбилейные. Турнир досто-
ин того, чтобы его увидел столичный зритель. И Москва 
как в плане организации, так и в плане интереса болель-
щиков не подкачала!

Приятно удивил аншлаг на трибунах УСЗ «Дружба» во 
время финала…
ИЛЬЯ ВДОВИН: Мы пригласили учащихся железнодорожных 
колледжей и вузов, Детской железной дороги, с помо-
щью Департамента социальной защиты населения горо-
да Москвы позвали многодетные семьи, воспитанников 
детских домов. Ребята получили большое удовольствие 
от просмотра волейбола.

Какое будущее у турнира?
ИЛЬЯ ВДОВИН: Будем продолжать. С точки зрения географии 
и массовости мы, наверное, уже близки к пределу. Сдела-
ем упор на качестве подготовки участников финального 
раунда. Наверное, теперь будем расширяться за счет ев-
ропейской части России, где много сильных амбициоз-
ных команд. Турнир стал очень серьезным со спортив-
ной точки зрения даже на континентальном уровне, о 
чем красноречиво говорит присутствие старшего вице-
президента Европейской конфедерации волейбола Алек-
сандра Боричича, руководителей Всероссийской феде-
рации волейбола и ОАО «РЖД».

Своими впечатлениями от увиденного в «Дружбе» по-
делился вице-президент ОАО «РЖД» и президент ВК 
«Локомотив» Новосибирск Александр Целько:

— В финале я, конечно, болел за новосибирцев. Они бо-
ролись с болгарами практически на равных, хотя сопер-
ники на год старше. Надеюсь, в следующем году возьмем 
реванш. Ребята никогда не играли при таком количестве 
зрителей, и они в восторге. Я общался и с нашими зару-
бежными гостями — все довольны и благодарят за при-
глашение на этот турнир.

ТЕННИС В первый день турнира «Большого шлема» проиграли почти все россияне

Все вверх ногами 
Александр Ерастов

А
встралия словно перевер-
нутый мир. У нас день, у 
них ночь. Вот и старт От-

крытого чемпионата в Мельбур-
не не заладился для наших сооте-
чественников. Во время вчераш-
ней дневной сессии победы в ак-
тив записали  только Екатерина 
Макарова и Александра Панова. 
Все остальные — Михаил Южный, 
Светлана Кузнецова, Анастасия 
Павлюченкова, Елена Веснина, 
Теймураз Габашвили, Александр 
Кудрявцев и Евгения Родина — не 
смогли пройти первый круг.

Матчем дня наблюдатели за-
ранее называли поединок между 
испанцем Рафаэлем Надалем, 
третьей ракеткой турнира, и рос-
сиянином Михаилом Южным, 
который на этом «Большом шле-
ме» не попал в число сеяных тен-
нисистов: москвич сейчас лишь 
на 49-й строчке рейтинга. 

Почему афиша «Надаль — Юж-

ный» привлекала? Всем интере-
сно было, как выступит Рафа по-
сле всех проблем, что преследо-
вали его в прошлом году. Он долго 
избавлялся от травм, приклады-
вал к больным коленям всякие 
снадобья, лечил позвоночник 
стволовыми клетками. Наконец в 
ноябре перенес операцию по уда-
лению аппендикса. Но восстано-
вился, и лучшего экзамена, чем 
бой с таким классным игроком, 
каким является Михаил Южный, 
не придумаешь. Однако не будем 
скрывать: интрига заключалась в 
том, что Миша вполне мог «заце-
пить» испанца. Так считали и 
иностранные специалисты, и 
российские. Например, извест-
ный в прошлом наш теннисист 
Андрей Ольховский предполагал, 
что Южный имел возможность 
взять верх над Надалем. Баланс 
россиянина с испанцем, кстати, 
не такой уж ужасный — 4:11.

Но, видно, вчера на Зеленом 
континенте было не по Южному. 

Хоть и тепло — плюс 24 градуса. 
Рафаэль Надаль выиграл у росси-
янина неожиданно просто — в 
трех почти одинаковых партиях 
со счетом 6:3, 6:2, 6:2. «Получи-
лось легче, чем я ожидал? — пере-
спрашивал он после матча и со-
глашался: — Да, это правда. Очень 
хороший результат и отличное 
начало турнира. Перед первым 
матчем всегда одолевают некото-
рые сомнения, особенно в моей 
ситуации. Для меня это был 
очень важный матч». 

Напомним, что в прошлом 
году Надаль потерпел обидное 
поражение в финале Открытого 
чемпионата Австралии от швей-
царца Стэна Вавринки. Даже за-
таил спортивную злобу на сопер-
ника, на все обстоятельства, ко-
торые помешали ему тогда завое-
вать титул, ведь он играл будучи, 
по сути, травмирован. 

Что касается Южного, то он 
признал, что находится в неваж-
ной форме. Нет, не говорил о боли 
в локте, наоборот, сказал, что за-
был о травме руки. Вместе с тем 
посетовал, что из 127 игроков (а 
в основной сетке 128 тенниси-
стов) ему достался Надаль. 

Следующие поражения пред-
ставителей России можно разде-
лить по принципу — «по делу» и 
«не по делу». Кузнецова и Весни-
на, похоже, пребывают не в луч-
ших кондициях и уступили. 
Правда, неплохим теннисисткам: 
Светлана — француженке Каро-
лин Гарсии — 4:6, 2:6, а Лена — 
18-летней чешке Катерине Синя-
ковой, блиставшей по юниоркам 
— 2:6, 5:7. Евгения Родина проиг-
рала тоже чешке, Каролине 
Плишковой, —1:6, 5:7. 

А вот Павлюченкова, Габаш-
вили и Кудрявцев упустили побе-
ды. Настя выиграла первый сет у 
бельгийки Янины Викмайер — 
6:4, но потом отдала два с одина-
ковым счетом 3:6. Теймураз и 
Александр бились по пять сетов, 
но победную точку поставили не 
они, а их оппоненты: соответст-
венно, киприот Маркос Багдатис, 
одолевший Габашвили — 6:2, 6:7, 
3:6, 6:4. 6:4, и хорват Маринко 

Матошевич, переигравший Куд-
рявцева — 6:4, 6:7, 4:6, 7:5, 6:3.

Макаровой досталась незна-
комая ни ей, ни многим болель-
щикам бельгийка Ан-Софи Ме-
стах, которую Катя одолела в 
двух партиях — 6:2. 6:2. Александ-
ра Панова прошла во второй 
круг, переиграв румынку Сорану 
Кырстю — 7:5, 6:0. 

Кстати, как раз с Пановой те-
перь предстоит сражаться дру-
гой россиянке — Марии Шарапо-
вой. Вчера вторая ракетка мира, 
завершая вечернюю сессию на 
корте имени Рода Лейвера, выиг-
рала у хорватской теннисистки 
Петры Мартич — 6:4, 6:1. Маша, 
получается, превратила день для 
соперницы в «грустный празд-
ник», ведь Петре вчера исполни-
лось 24 года. А может, и препод-
несла подарок, ведь не каждый 
день можно встретиться с обла-
дательницей пяти титулов на 
турнирах «Большого шлема»?! 

Австралийский чемпионат 
всегда богат на сенсации, ведь 
проходит он, по сути, после тен-
нисных каникул. Кто-то не сумел 
набрать форму, кто-то, наоборот, 
затаившись, усиленно трениро-
вался и достиг пика кондиций. 

Не обошлось и сейчас без нео-
жиданностей. Самый крупный 
сюрприз — поражение сербки 
Анны Иванович, пятой ракетки 
турнира. Она проиграла пробив-
шейся через квалификацию чеш-
ке Люси Градецкой — 6:1, 3:6, 2:6. 
«На протяжении всего матча я на 
корте была сама не своя», — ска-
зала расстроенная сербка.

К сенсациям относится и по-
беда молодого австралийца Тана-
си Коккинакиса. Он за четыре 
часа, уйдя с четырех матчболов, 
одолел латвийца Эрнеста Гулби-
са, 11-ю ракетку турнира. Мест-
ный теннисист совершил потом 
круг почета. Кстати, в первый 
день чемпионата был установлен 
новый рекорд посещаемости 
турнира — 49 041 человек. 

Баскетбол В Единой лиге «Локомотив-Кубань» и столичные армейцы 
обыграли на чужих площадках зарубежные клубы 

Точный пас на Север
Илья Трисвятский 

В 
16-м туре регулярного 
чемпионата Единой 
лиги российские ко-
манды, выступающие в 
континентальных куб-

ках без поражений, одержали по-
беды над северными зарубежны-
ми соперниками. Лидер своей 
группы ТОП-16 ЦСКА гостил в 
Финляндии, где взял верх над 
«Байзонс» со счетом 78:63. Ар-
мейцы продлили свою беспроиг-
рышную серию на официальном 
уровне до 27 матчей. Краснодар-
ский «Локомотив-Кубань», кото-
рый одного за другим громит со-
перников в Кубке Европы, в 
эстонской столице огорчил «Ка-
лев» — 99:83. Благодаря пораже-
нию казанского УНИКСа от сара-
товского «Автодора» (69:87) же-
лезнодорожники вышли на чи-
стое четвертое место в таблице.

 В домашнем матче первого 
круга краснодарцы разгромили 
«Калев» с разницей в 63 очка. 
Естественно, таллинская коман-
да жаждала если не реванша, то 
по крайней мере не собиралась 
снова ударить в грязь лицом. 
Особенно на своей площадке. 

Хозяева лихо начали (6:0, 
8:2), однако запала хватило нена-
долго и уже в конце стартовой 
четверти гости вышли вперед. 
«Локомотив-Кубань» лидировал 
все оставшееся время, хотя были 
моменты, когда перевес южан 
становился минимальным. От-
личный матч выдал один из са-
мых стабильных игроков «Локо» 
Деррик Браун, набравший в ито-
ге 24 очка. Это третья подряд по-
беда краснодарцев в Единой лиге. 

— Мы предупреждали игроков, 
что по сравнению с началом сезо-
на «Калев» изменился и действу-
ет лучше, — пояснил наставник 
«Локо» Сергей Базаревич. — По-
следние выездные матчи у нас 
проходят по одинаковому сцена-
рию: хорошо проводим первую 
половину, в третьей четверти 
расслабляемся, и соперник начи-
нает попадать издали, пока мы 
пытаемся вместе с защитой нала-
дить и собственное нападение. В 
Эстонии мы опять плохо играли в 
защите после большого переры-
ва, но как только включились 
обратно, все стало на свои места. 
Есть ощущение, что после наше-
го шумного зала игрокам словно 
не хватает дополнительного дав-
ления трибун на выезде.

Финский клуб «Байзонс» (в 
переводе на русский «Бизоны») 

выступает в Единой лиге первый 
сезон. Пока новичку удалось по-
бедить только две российские 
команды — самарские «Красные 
крылья» и «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар). Конечно, никто и не 
предполагал, что один из аутсай-
деров сможет составить конку-
ренцию даже заметно подустав-
шему от переездов и перелетов 
ЦСКА, но все же финская коман-
да при своих зрителях в городе 
Вантаа сражалась до финальной 
сирены.

ЦСКА прибыл в Финляндию 
самым что ни на есть боевым со-
ставом, хотя главный тренер мо-
сквичей грек Димитрис Итудис 
постарался более-менее ровно 
распределить игровое вре-
мя между всеми 12 заяв-

ленными на матч ба-
скетболистами. Под зана-
вес первой половины встречи 
преимущество гостей достигло 
рубежа в 20 очков, а максималь-
ный перевес (33 очка) был за-
фиксирован на исходе третьей 
десятиминутки.

В концовке «Бизоны» все же 
встрепенулись и выиграли по-
следнюю четверть 23:7. Вместо 
разгрома с неприличным счетом 
получилось рядовое поражение. 
Лучшими бомбардирами у ар-
мейцев стали Павел Короб-
ков (13) и Виталий Фрид-
зон (13), а сербский за-
щитник Милош Теодо-
сич хоть и ни разу не 
поразил кольцо, раз-
дал партнерам во-
семь результативных 
передач.

— Этот матч был очень важен 
для нас, потому что в день игры 
исполнилось 87 лет со дня ро-
ждения великому тренеру Алек-
сандру Гомельскому, — сказал на-
ставник ЦСКА Димитрис Иту-
дис. — Наша команда показывала 
очень хороший баскетбол на 
протяжении 30 минут, и я должен 
извиниться перед болельщиками 
за четвертый период, в котором 

мы выглядели откровенно плохо, 
играли несобранно, ниже собст-
венных стандартов.

 Вот результаты остальных 
матчей тура: «Астана» (Казахс-
тан) — «Зенит» (Санкт-Петер-
бург) — 76:92, «Химки» (Москов-
ская обл.) — «Цмоки-Минск» (Бе-
лоруссия) — 98:77, «Енисей» 
(Красноярск) — ВЭФ (Латвия) — 
81:88, «Красный Октябрь» (Вол-
гоград) — БК «Нижний Новгород» 
— 74:96. По проценту выигрышей 
лидируют ЦСКА (15 побед — 1 по-
ражение), «Химки» (13—1), «Ни-
жний Новгород» (13—2), «Локо-
мотив-Кубань» (10—5). 

 Матчи следующего тура прой-
дут 24—25 января. 

«Гвоздь» игрового 
уикенда — воскре-
сное противосто-

яние УНИК-
Са и непо-

бедимого 
п о к а 

ЦСКА.

Краснодарцы в Единой лиге 
выиграли три матча подряд 
и догоняют лидеров.

Третья ракетка мира испанец Рафаэль Надаль (на фото) выиграл у нашего Михаила Южного неожиданно просто.

Акцент

 Рафаэль Надаль: Я уважаю 
всех соперников и знаю, что 
на ранних стадиях турнира 
может случиться всякое 

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5368

В финале прошедшего на столичной арене турнира встрети-
лись юные волейболисты Болгарии и Новосибирска.
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Игроки сборной 
Болгарии по своей 
инициативе отдали 
главный приз 
волейболистам 
из Новосибирска



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 января 2015 
вторник №8 (6579)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВОПРОС ДНЯ

В чем вы 
привередливы?
Валентин Букин,

заслуженный артист России:

— Если воспринимать приверед-
ливость как критическое отно-
шение к чему бы то ни было, то я 
привередлив к тому, как в Европе 
относятся к мировым событиям. 
Мне искренне жаль погибших 
журналистов, но ежедневно по 
вине европейских политиков в 
мире погибает в разы больше лю-
дей, однако все молчат. Что каса-
ется личной жизни, со временем, 
наверное, появляется старче-
ский цинизм и спокойствие по 
отношению ко всему. Как гово-
рится, если бы молодость знала, 
если бы старость могла. 

Светлана Галка,
актриса, пародистка: 

— Наверное, в еде. Я внимательно 
слежу за тем, что употребляю в 
пищу, поэтому если что-то приго-
товлено некачественно, я этого 
есть не буду. Также я привередли-

ва к гостиничному обслужива-
нию, которое особенно хромает в 
России. Однажды в Сибири мне 
достался настолько прокурен-
ный номер, будто там за час до 
меня целый табор курил. Я его 
поменяла и не забыла немного 
поругаться, потому что стараюсь 
не терпеть подобные вещи.  

Денис Клявер,
певец, композитор:

— Чаще всего я привередлив к 
тому, как со мной говорят. Осо-
бенно, если это касается сферы 
обслуживания: если я плачу 
деньги, то жду какого-то почти-
тельного отношения и внимания. 
Поскольку я общаюсь много, и 
хамства видел достаточно, то об-
ращаю особое внимание на чело-
веческое поведение, понимая его 
суть буквально по первым инто-
нациям. Я вообще в людях боль-
ше всего ценю порядочность.    

Подготовил Кирилл Карандюк 

Татьяна Кудрявцева

Овен
Даже имея большой запас про-
чности, вы можете не суметь реа-
лизовать задуманное.

Телец
Вам сегодня предстоит играть 
роль третейского судьи.

Близнецы
День благоприятен для участия в 
сложных делах.

Рак
Не забывайте об интересах се-
рьезных партнеров по бизнесу.

Лев
Вам удастся превзойти своих оп-
понентов.

Дева
Сегодня приобретенный опыт 
приведет вас к желаемому ре-
зультату.

Весы
Старайтесь аккуратнее обхо-
диться с правилами, законами и 
документами.

Скорпион
Не цепляйтесь за старое и при-
вычное. Иначе упустите шанс 
найти новые источники дохода.

Стрелец
Не занимайтесь сомнительными 
финансовыми операциями.

Козерог
Вы сейчас активны и настроены 
на решительные поступки. 

Водолей
Возникнут неожиданные трудно-
сти в общении с собственным на-
чальником.

Рыбы
Воспользуйтесь благоприятной 
ситуацией, чтобы изменить рас-
становку сил в отношениях с кол-
легами в свою пользу. 

ГОРОСКОП

20.01| ВТОРНИК

Россия и США впервые вместе отчитали Украину
Владислав Воробьев
www.rg.ru/art/1059354
Непонятно, почему украинский народ обиделся на Рос-
сию и пошел своим путем. Но, к сожалению, не смог об-
рести настоящую самостоятельность и попал в лапы без-
жалостного, циничного и алчного «кощея». Если сами 
украинцы этого не осознают и не возьмут ситуацию под 
свой контроль, Россия вряд ли сможет вытащить Украи-
ну из его лап. Лично я сожалею, что мы с разошлись с Ук-
раиной. Я не против самостоятельной Украины, но хочу, 
чтобы она по-настоящему стала самостоятельной, но 
родной сестрой России. А не очередным плацдармом, ко-
торым стали некоторые восточноевропейские страны, в 
свое время пожелавшие уйти из Советского Союза.
Ринат Мухамедов

Что доктрина прописала
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1067057
Признаюсь откровенно, читать текст военной доктрины 
РФ хотелось под звуки Гимна России. Подобные всплески 
патриотизма все чаще овладевают эмоциями и подсозна-
тельно заставляют тело принять ровную осанку, распра-
вить плечи и смело, не отводя взгляда, смотреть в глаза 
всем, кто продолжает назойливо цепляться и подкрады-
ваться со всех сторон к территории РФ, сопровождая дей-
ствие нелицеприятными высказываниями в адрес России 
и ее президента. Между тем это тот человек, который в со-
ответствии с доктриной будет принимать решение о при-
менении ядерного оружия в ответ на применение против 
России и/или ее союзников ядерного и других видов ору-
жия массового поражения. Также президент примет дан-
ное решение в случае агрессии против России с примене-
нием обычного оружия, когда под угрозу будет поставле-
но существование самого государства российского. Без-
условно, и все это понимают, обеспечение технологиче-
ской независимости России в области производства стра-
тегических и других образцов вооружения, военной и спе-
циальной техники потребует значительных вложений. 
Здесь следует определиться: либо принимаем ровную 
осанку и расправляем плечи, либо, согнувшись в позе ла-
кея, будем с оглядкой выполнять очередное наставление.
Анатолий Урсул

Поздно пить «Боржоми»
Анна Федякина
www.rg.ru/art/1059164
Если бы у руководителей Болгарии было больше само-
стоятельности, то они смогли бы решить вопрос так, как 
решили его Россия и Турция: создать на территории Бол-
гарии газовый хаб при входе нитки газопровода в страну. 
А далее газопроводы по каким угодно «энергопакетам» 
пусть строит сама Европа. В этом нет никакого наруше-
ния третьего энергопакета ЕС, который вообще непонят-
но как принимался. По нему Россия не может полностью 
использовать Северный поток. Вопиющая глупость! А 
кто еще, по мнению ЕС, может транспортировать свой 
газ по нему? Эстония? Финляндия? А может быть такая 
независимая Литва? К тому же газопровод построен Газ-
промом и с какой стати он должен разрешить использо-
вать его своим конкурентам? Что же касается сжиженно-
го газа, то он намного дороже трубопроводного и не мо-
жет быть сколь-нибудь серьезным конкурентом газу из 
России.
Александр Шевелев

Детсады поменяют график работы
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1072346
У нас группы работают с 7 часов. Детей просят приводить к 
завтраку в 7.50. Деток всех приводят к этому времени, но 
при опоздании и покормят с ложечки, и на руках подержат, 
и по головке погладят. Воспитатели у нас такие. 
Анна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -6...-6, снег

Санкт-Петербург -8...-8, солнечно

Анадырь -26...-28, облачно

Архангельск -10...-9, снег

Астрахань -3...+3, дождь

Благовещенск  -24...-15, снег

Владивосток -15...-8, облачно

Волгоград -2...0, осадки

Воронеж -4...-3, снег

Екатеринбург -14...-9, облачно

Иркутск -8...-5, облачно

Казань -9...-10, снег

Калининград -3...+1, облачно

Краснодар +5...+10, дождь

Магнитогорск -10...-8, снег

Мурманск -12...-10, снег

Нижний Новгород -10...-10, снег

Новосибирск -9...-5, снег

Омск -10...-7, снег

Орел -6...-4, облачно

Оренбург -6...-2, облачно

Пермь -20...-12, снег

Ростов-на-Дону -1...+2, дождь

Севастополь +4...+10, дождь

Симферополь +6...+10, дождь

Сочи +6...+12, дождь

Тамбов -8...-5, солнечно

Тюмень -14...-15, снег

Уфа -9...-8, снег

Хабаровск -23...-16, солнечно

Челябинск -12...-6, снег

Чита -26...-16, облачно

Элиста -3...+3, осадки

Южно-Сахалинск -13...-6, облачно

Якутск -33...-32, снег

Ярославль -14...-13, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют облачное небо и по-
следний теплый день. 
Давление высокое, 
758 мм ртутного столба.

СРЕДА
Резкое похолодание. 
Одевайтесь теплее. Дав-
ление 760 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи обещают 
еще один пасмурный 
день. Давление 759 мм 
рт. ст.

Премьер-министр Японии Синдзо Абэ (на фото справа) и глава правительства Израиля Биньямин Нетаньяху (на фото его нет) 
посетили в Иерусалиме выставку израильских инноваций. Японский премьер оценил в том числе и стенд, на котором представ-
лена первая неинвазивная технология визуализации и нейропсихологической диагностики работы человеческого мозга и 
нервных связей. В июле прошлого года между Израилем и Японией был подписан договор о сотрудничестве в области научных 
исследований.

СОБЫТИЕ 

19.01| ПОНЕДЕЛЬНИК

МИРОВОЕ влияние русского 
языка, о котором пишет «Рос-
сийская газета» на 14-й полосе, 
итак достаточно. Тем не менее 
вопрос о продолжении нашего 
влияния как никогда актуален. 
Правда, вместе с актуальностью 
вопрос о преумножении нашего 
воздействия на планету разгад-
ки жизни равносилен.

Для начала стоило бы вспом-
нить, что мы уже положили в ко-
пилку цивилизации. Прежде все-
го мы задали тон традиций бале-
та, литературы, музыки, живо-
писи и вообще искусства XIX 
века. А Скрябин, Менделеев, 
Павлов и множество других ве-
ликих умов самоотверженно ра-
ботали на благо всего человече-
ства. 

Сейчас русский язык, если ве-
рить статистике Университета 

штата Флорида, на втором месте 
по количеству изданных физиче-
ских, химических, биологиче-
ских и географических научных 
материалов. То есть помимо 
культурных у нас богатые науч-
ные традиции. 

Кроме мирового вклада не-
плохо бы подумать о личной вы-
годе изучающего наш родной 
язык. Я, к примеру, не реже чем 
раз в год, перечитываю все про-
изведения Пушкина, включая 
эпистолярное наследие. Трудно 
сказать, для чего я это делаю. 
Один мой знакомый, по профес-
сии технарь, один раз в неделю 
ходит в филармонию. По его 
словам, он таким образом очи-
щается от скверны. Наверное, и 
я раз в год погружаюсь в того 
или иного классика, просто что-
бы стать лучше и чище. С уче-
том того, что русское культур-
ное наследие — часть мирового, 
мы способны предложить на-
шим соседям по планете регу-
лярно очищаться нашей культу-
рой. 

Кроме того, выбор миллионов 
людей в пользу русского языка 
показывает, что наше сознание 
отличается и представляет как 
минимум академический инте-
рес. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ИСТОРИЯ  Как Иосиф Сталин изменил Москву
www.rg.ru/art/1069033

СОВЕТЫ Как не впасть в зимнюю депрессию
www.rg.ru/art/1072475

ИНТЕРНЕТ Мобильный переводчик Google развеселил 
россиян
www.rg.ru/art/1072242

ОПРОС Какую сумму вы планируете потратить на отдых 
в этом году?
www.rg.ru/art/1070917

ВИДЕО На автошоу в Брюсселе представили машину 
времени
www.rg.ru/art/1072263

ОБЗОР Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
www.rg.ru/art/1072101

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая  головаоооооооооооооооооооооооооллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллооооооооооооооо

Игорь Корнелюк
композитор, певец, 
заслуженный деятель 
искусств РФ
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